
Попутчики 
поедут 
по правилам
Власти Москвы 
предлагают штрафовать 
водителей карпулинга 
и блокировать агрегаторы

Законопроект о госрегулиро
вании карпулинга (совместно
го использования автомобиля 
с разделением расходов), разра
ботанный департаментом тран
спорта Москвы, предусматри
вает штрафы для водителей за 
прием наличных от пассажиров. 
Агрегаторы поездок, среди кото
рых BlaBlaCar, BeepCar и «Яндекс.
Попутка», за различные наруше
ния могут быть не только оштра
фованы, но и заблокированы. 
Со своей стороны, они должны 
обмениваться данными о водите
лях с регулятором и блокировать 
по требованию аккаунты наруши
телей. Документ только начал об
суждаться, но уже вызвал про
тесты — и как слишком жесткий, 
и как недостаточно жесткий.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался зако-

нопроект о госрегулировании так на-
зываемого карпулинга, разработан-
ный департаментом транспорта Мо-
сквы. Документ предполагает введе-
ние аккредитации для владельцев ин-
тернет-платформ и установление пре-
дельного размера платы. Деньги бу-
дут взиматься водителем с попутчи-
ков «в целях компенсации части рас-
ходов», при этом агрегаторы должны 
перевести все операции на безналич-
ный расчет. За взимание наличных 
водителю грозит штраф 5 тыс. руб.

Также речь идет о том, чтобы до-
пускать к карпулингу только водите-
лей, имеющих национальное води-
тельское удостоверение РФ и стаж не 
менее трех лет. Предлагается ввести 
запрет быть водителями лицам, име-
ющим непогашенную или неснятую 
судимость за тяжкие и особо тяж-
кие преступления, а также неопла-
ченный штраф за нарушение ПДД 
с истекшим сроком и другие нару-
шения. Автомобили должны быть 
зарегистрированы в РФ и оснаще-
ны ГЛОНАСС или ГЛОНАСС/GPS. Во-
дитель, совершивший более 20 пе-
ревозок в карпулинге за год, должен 
иметь допуск врача к следующим по-
ездкам. Контролировать платформы 
будет Ространснадзор. Согласно под-
законным актам (есть у 

”
Ъ“), агрега-

торы должны заключать с властями 
соглашения об информационном 
взаимодействии.
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Ольга Васильева  
отказалась от приемных идей
У проекта об ужесточении правил усыновления все больше противников 

Министр просвещения Ольга Василье
ва неожиданно пересмотрела свое от
ношение к ужесточению правил усынов
ления. Еще на прошлой неделе министр 
поддерживала эту законодательную 
инициативу, подготовленную в Мин
обрнауки. Однако уже в понедельник 
 госпожа Васильева сообщила, что «ка
тегорически против количественного 
сокращения до трех детей» в приемных 
семьях, а документ с ней не был согла
сован. В экспертном сообществе такое 
поведение называют «серьезным репу
тационным ударом» и связывают с тем, 
что предложения разозлили как либе
ралов, так и представителей Русской 
 православной церкви (РПЦ).

В понедельник пресс-служба Минобрнау-
ки разъяснила позицию главы Минпросвеще-
ния Ольги Васильевой по вопросу изменений 
правил усыновления. «Я категорически про-
тив количественного сокращения до трех де-
тей, указанного в проекте,— цитируют Ольгу 
Васильеву в ведомстве.— Это неверный под-
ход и он, как и весь документ целиком, не был 
согласован ни со мной, ни с Министерством 
просвещения, состав которого формируется». 
По словам госпожи Васильевой, разработка 
документа велась  Минобрнауки РФ.

Напомним, речь идет о законопроекте 
«О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты РФ по вопросам защиты 
прав детей», ужесточающем требования к же-
лающим усыновить или взять под опеку де-
тей (см. 

”
Ъ“ от 18 августа). Документ 14 августа 

2018 года был подписан замминистра науки 
и образования Татьяной Синюгиной, а затем 
разослан для сбора мнений в регионы. 

16 августа министр Ольга Васильева, ком-
ментируя реформу правил усыновления, от-

метила (цитата по ТАСС): «Мы выносим зако-
нодательное предложение о сокращении чи-
сла одновременно усыновляемых или пере-
даваемых под опеку детей». Госпожа Василье-
ва подчеркнула, что семья не может быть «как 
детский сад или семейный детский дом». Эти 
слова вызвали широкий протест правозащит-
ников и представителей общественности.

Уже через несколько дней министр высту-
пила с противоположным по смыслу заявле-
нием. Более того, это не первый случай, ког-
да Ольга Васильева объявляет о том, что резо-
нансные изменения в сфере образования бы-
ли подготовлены без ее ведома. Так, в сентябре 
2016 года от имени Минобрнауки для общест-
венного обсуждения был опубликован зако-
нопроект, предполагающий лишение ученых 
степеней через суд. Предложение вызвало 
протест научного сообщества. Позже Ольга Ва-
сильева сообщила, что по итогам служебной 
проверки был уволен один из сотрудников 
министерства, который разместил документ, 
«не посоветовавшись ни с директором депар-
тамента, ни с его заместителем, сделал такие 
изменения, чем внес большую сумятицу».

Отметим, законопроект об усыновлении 
содержит еще одну норму, относительно ко-
торой не стихает дискуссия: снятие жесткого 
ограничения на усыновление детей для ВИЧ-
инфицированных. В документе предлагает-
ся с учетом решения Конституционного су-
да РФ в июне 2018 года наделить суды пра-
вом при решения об усыновлении отступать 
от положений Семейного кодекса и перечня 
заболеваний, при наличии которых лицо не 
может усыновить или взять под опеку ребен-
ка, «в той мере, в какой эти положения слу-
жат основанием для отказа лицу, инфициро-
ванному ВИЧ и вирусом гепатита С», «если су-
дом установлены обстоятельства, свидетель-
ствующие, что усыновление отвечает инте-
ресам ребенка». При этом 16 августа Ольга 
Васильева, говоря о возможности разрешить 
усыновление ВИЧ-инфицированным, заяви-
ла журналистам, что «далека от этой идеи».
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«Яндексу» создали  
помехи в эфире
Крупные телеканалы убрали контент 
с главной страницы поисковика

Крупнейшие медиахолдинги «Газпром
медиа» и «Национальная  медиагруппа» 
(НМГ), а также «Первый канал» сняли 
с главной страницы «Яндекса» онлайн
трансляции своих телеканалов. Они об
виняют интернеткомпанию в пиратст
ве и таким образом хотят заставить ее 
убрать нелегальный контент из поиско
вой выдачи. Поисковик подчеркивает, 
что соблюдает российские законы и сам 
развивает легальное видео.

Несколько крупнейших телевещате-
лей убрали свои каналы с главной стра-
ницы «Яндекса», где они транслирова-
лись через сервис «ТВ онлайн», расска-
зал 

”
Ъ“ топ-менеджер одного из медиахол-

дингов. Еще в конце июля стриминг убрал 
«Газпром-медиа» (управляет НТВ, ТНТ, ТВ-
3 и др.), в августе — НМГ (РЕН ТВ, «Пятый 
канал») и «Первый канал», уточняет источ-
ник. Медиахолдинги готовы вернуть кон-
тент обратно, только если «Яндекс» «вычи-
стит пиратские версии» из поисковой вы-
дачи, говорит собеседник 

”
Ъ“: «Это един-

ственный способ на них воздействовать, 
чтобы они убрали пиратский контент».

«Яндекс» начал транслировать контент те-
леканалов на главной странице в марте 2017 
года в экспериментальном режиме. Компа-
ния договорилась с крупными телеканала-
ми, плееры которых размещены на площад-
ках поисковика, включая главную страни-
цу. Теперь верхние позиции в сервисе «ТВ 
онлайн» занимают собственные каналы «Ян-
декса» — «Комедии» и «Мультфильмы».

«Ситуация, при которой вещатели раскру-
чивают медиасервисы 

”
Яндекса“, предоставляя 

контент, но закрывая глаза на пиратство в пои-
сковой выдаче, является разрушительной для 
медиаотрасли»,— заявил 

”
Ъ“ представитель 

НМГ Алексей Уразов. Доходы, которые НМГ по-
лучала в рамках эксперимента по трансляции 
каналов на «Яндексе», «ничтожны по сравне-
нию с сотнями миллионов рублей ежегодных 
потерь, связанных с распространением пират-
ского контента вещателей», подчеркнул он.

деловые новости — с10

Военно-восточные силы
Учения «Восток-2018» проверят на прочность 
армию и российско-японские отношения

Вчера Владимир Путин приказал  начать 
внезапную проверку боеготовности во
оруженных сил. На протяжении  пяти 
дней подразделения Центрального 
и Восточного военных округов, а так
же соединения и воинские части ВДВ, 
дальней и военнотранспортной авиа
ции должны провести 16 специальных 
учений. Эти маневры станут финальным 
 этапом подготовки к сентябрьским стра
тегическим командноштабным учениям 
«Восток2018», которые, по  заверениям 
военных, станут самыми  масштабными 
с 1981 года. Начнутся они в один день 
с Восточным экономическим форумом 
во Владивостоке, посетить который со
бирается премьер Японии Синдзо Абэ.

О приказе президента провести вне-
запную проверку боеготовности вче-
ра сообщил министр обороны Сергей 
Шойгу. Он уточнил, что она состоит из 
16 специальных учений, которые прой-
дут на «восточном театре военных дей-
ствий в преддверии масштабных уче-
ний 

”
Восток-2018“». По словам минист-

ра, с 5:00 по московскому времени орга-

ны военного управления с соединениями  
и воинскими частями ВВО, ЦВО, ВДВ, даль-
ней и военно-транспортной авиации нача-
ли приводиться в высшую степень боевой 
готовности. Основной упор сделан на под-
готовку личного состава к выполнению за-
дач по предназначению и своевременно-
му выводу органов военного управления 
в исходные районы, отметил министр. Для 
контроля будут созданы три рабочие груп-
пы: две проверят органы военного управ-
ления ВВО и ЦВО, третья — оценит «качест-
во мобилизационного развертывания в хо-
де сборов». Учения продлятся до 25 августа.

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к Ми-

нобороны РФ, мобилизационное разверты-
вание подразумевает создание разнородной 
группировки сил и средств на незнакомой 
местности в короткие сроки.

Какой-либо подоплеки в действиях ар-
мии на восточном театре действий нет, гово-
рит высокопоставленный источник 

”
Ъ“ в ве-

домстве: как правило, президенту предлага-
ется на выбор несколько вариантов. 
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Экспертный совет Белого дома подгото-
вил предложения по развитию экостра-
хования в РФ. Механизм возмещения 
ущерба пострадавшим от загрязнения 
окружающей среды предлагается закре-
пить отдельным законопроектом, для 
всех отраслей экономики будет разра-
ботан единый экологический стандарт, 
в регионах планируется запустить пилот-
ные проекты разных видов экострахова-
ния. По оценкам страховщиков, убытки 
от вреда окружающей среде в РФ дости-
гают 100 млрд руб. в год, но потенциаль-
ные сборы они оценивают в 10 млрд руб.: 
полис, по мнению отрасли, должен защи-
щать владельца в основном от катастро-
фических событий.

Экспертный совет при правительстве под-
готовил предложения по созданию в РФ эколо-
гического страхования. Как следует из письма 
главы рабочей группы по экологии эксперт-
ного совета Рашида Исмаилова в департамент 
по формированию системы «Открытое прави-
тельство», в стране «практически прекрати-
лась практика компенсации пострадавшим от 
аварийного загрязнения среды» и нет системы 

экономических инструментов для «предупре-
ждения и возмещения вреда окружающей сре-
де, в том числе связанного с аварийными вы-
бросами и сбросами вредных веществ». С по-
мощью экологического страхования он пред-
лагает «материализовать» ответственность за 
причинение такого вреда и возмещать ущерб 
как государству, так и предприятиям и гражда-
нам. Также страховщикам предлагается от-
дать контроль за снижением экологических 
рисков, как в США и европейских странах, где 
система страхования экорисков действует с 
конца 1970-х годов.

Эксперты правительства предлагают со-
здать рабочую группу с участием Минприро-
ды, Минэкономики, Минфина, МЧС, Роспри-
роднадзора и Ростехнадзора для разработки 
поправок к законам, «направленных на созда-
ние экономической заинтересованности хо-
зяйствующих субъектов» в экостраховании. 
Отдельным законом предлагается закрепить 
условия самого страхования и роль перестра-
ховочной «дочки» ЦБ — Национальной пере-
страховочной компании (РНПК). В письме го-
ворится о необходимости проработать вопрос 
тарифов, чтобы «расходы на мероприятия по 

предотвращению экологических катастроф, 
ликвидацию их последствий» не превыша-
ли сборы страховщиков — то есть были сораз-
мерны тарифам и принятому риску, поясни-
ли 

”
Ъ“ на рынке. Кроме того, предлагается со-

здать единый стандарт экострахования и про-
вести региональные «пилоты» в разных отра-
слях экономики.

Президент Всероссийского союза страхов-
щиков Игорь Юргенс напоминает, что полто-
ра года назад на Госсовете по экологии ущерб 
от экологических проблем в стране Влади-
мир Путин оценил в 6% ВВП. Тогда и началось 
«усиление активности страхового сообщест-
ва во внедрении экологического страхования 
— самого дешевого способа минимизиро-
вать риски, в том числе и для бюджета»,— го-
ворит глава ВСС. Сейчас, по оценкам господи-
на Юргенса, экологические убытки достигают 
100 млрд руб. в год и покрыты страхованием 
лишь в «несущественной части». При этом по-
тенциальный объем сборов экострахования 
в ВСС оценивают в 7–10 млрд руб. По словам 
же главы РНПК Николая Галушина, говорить 
о сборах рано, так как неизвестны лимиты от-
ветственности страховщиков: «Если они будут 

невелики, то и объемы премий будут неболь-
шими, если же страховые суммы будут отра-
жать опасность конкретного предприятия — 
например, учитывая его близость к крупно-
му городу или водной артерии,— то и размер 
премий будет большим».

При высоком уровне проникновения «зеле-
ного» страхования внутренней емкости стра-
ховщиков может не хватать, говорит глава РН-
ПК. Международный рынок уже участвует в пе-
рестраховании российских экологических ри-
сков (страхуются исключительно доброволь-
но — по инициативе бизнеса). «Все эти проек-
ты связаны с углеводородами,— рассказывает 
президент РНПК.— Тема экологического стра-
хования звучит уже более 15 лет. Законопро-
ект о нем даже был принят в первом чтении, 
но потом тема остановилась». Он напоминает, 
что из закона о страховании ответственности 
владельцев опасных объектов покрытие вре-
да окружающей природной среде было исклю-
чено, а в законе «О промышленной безопасно-
сти» хотя и существовало, но с несущественны-
ми лимитами выплат — до 7 млн руб. по всем 
рискам на одно страховое событие.

Татьяна Гришина

Природу защитят страховым полисом
В правительстве обсуждают запуск экострахования

Минфин опубликовал проект постановле-
ния правительства о введении в действие 
единого реестра участников госзакупок 
и закупок госкомпаний. Переход на обяза-
тельную регистрацию в нем поставщиков 
предлагается разбить на три этапа — в де-
кабре 2018 года компании получат пра-
во вносить свои данные в реестр, с 1 янва-
ря 2019 года размещение данных станет 
обязательным, но аккредитованные в ста-
рой системе поставщики будут иметь воз-
можность участия в закупках — однако об-
новить данные о себе они смогут только 
в новом реестре. С 2020 года регистрация 
в ЕИС и реестре станет для участников за-
купок неизбежной — но за счет годового 
переходного периода в Минфине рассчи-
тывают избежать массовой регистрации 
компаний в последний момент. 

Минфин поэтапно вводит новшества в сис-
теме госзакупок — так, согласно опубликован-

ному на regulation.gov.ru проекту постановле-
ния правительства о запуске и правилах на-
полнения единого реестра участников заку-
пок, процесс перехода на новые правила бу-
дет разбит на три этапа. Потенциальные участ-
ники госзакупок смогут размещать информа-
цию и документы в едином реестре с 1 декаб-
ря 2018 года — к этому моменту правительст-
во должно определиться с окончательной кон-
фигурацией инфраструктуры закупок. Напом-
ним, в частности, к 1 октября Минфин должен 
внести в правительство перечень «универсаль-
ных» электронных торговых площадок, на ко-
торых, кроме госзакупок, будут осуществлять-
ся все закупки госкомпаний у субъектов ма-
лого и среднего предпринимательства (МСП). 
Планировалось, что число площадок, на кото-
рых госкомпании будут закупаться у малого 
бизнеса, за счет этого сократится со 170 до 10, 
однако в середине июля правительство утвер-
дило перечень из восьми претендентов в уни-

версальные ЭТП (ЕЭТП, «РТС-тендер», «Сбер-
банк-АСТ», «Электронные торговые системы», 
ГУП «Агентство по госзаказу Татарстана» и «Рос-
сийский аукционный дом», а также «ТЭК-Торг» 
и «Электронная торговая площадка Газпро-
мбанка») — но этот список может сократиться 
после технического аудита Минфином способ-
ности претендентов работать по новым прави-
лам (см. 

”
Ъ“ от 18 июня). 

Обязательным внесением данных в реестр 
участников закупок станет с 1 января 2019 го-
да, когда заработают универсальные ЭТП: 
«Применение указанных информации и до-
кументов, в том числе в целях аккредитации 
на электронных площадках, а также исчисле-
ние срока регистрации в единой информаци-
онной системе в сфере закупок осуществляет-
ся с 1 января 2019 года»,— говорится в доку-
менте Минфина. Однако уже аккредитован-
ные на ЭТП компании (то есть все участники 
действующей системы закупок) смогут при-

нимать участие в госзакупках без регистра-
ции в едином реестре до 1 января 2020 года.

Вести реестр участников госзакупок будет 
Федеральное казначейство. Как пояснили 

”
Ъ“ в 

казначействе, поэтапный переход на новую схе-
му работы соответствует требованиям закона о 
контрактной системе и связан с необходимо-
стью дать участникам возможность «обновить 
информацию о себе без ущерба для участия в 
торгах» — по словам замглавы ведомства Анны 
Катамадзе, «в противном случае они бы в один 
день были бы блокированы в участии в закуп-
ках». Плавность перехода, по словам госпожи 
Катамадзе, будет обеспечена положением поста-
новления, по которому в течение 2019 года лю-
бые обновления данных об участниках закупок 
(включая аккредитованных на ЭТП) будут вно-
ситься только в реестр — таким образом в Мин-
фине рассчитывают избежать одномоментной 
регистрации компаний в последний момент.

Олег Сапожков 

Поставщиков государства поставят на казначейский учет
Без него участвовать в госзаказе и закупках госкомпаний у МСП с 2020 года станет нельзя

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,9

процента составил рост выпуска сельхозпродукции в июле 2018 года по сравнению с июлем 2017 
года, сообщил Росстат. В годовом выражении динамика АПК осталась на уровне июня, а в январе—июле в 
сравнении с первым полугодием его рост замедлился на 0,3 процентных пункта — до 1,9%. С учетом сезонности 
и календарности выпуск сельхозпродукции превышает среднемесячный уровень 2015 года на 5% с июля 2017 
года, хотя до этого — с января 2016 года — стагнировал. Данные Росстата свидетельствуют, что замедление 
выпуска в июле при низкой базе 2017 года в первую очередь объясняется обнулением темпов роста производ-
ства молока и яиц и замедлением роста выпуска мяса, производство же зерновых продолжало ускоренно расти.

НАЛОГИ 

Московский бюджет 
прирастает доходами 
граждан 

Налог на доходы физических лиц 
(НДФЛ) и налог на прибыль органи-
заций вместе дали более 80% всех 
налоговых доходов бюджета города 
Москвы, следует из обнародованных 
вчера итогов исполнения столичного 
бюджета за семь месяцев 2018 года. 
С доходов жителей Москвы за этот 
период было взято 523,8 млрд руб. 
НДФЛ — это на 69,1 млрд руб., 
или на 15,2% больше, чем годом 
ранее. В итоге доля подоходного 
налога в общем объеме фискальных 
сборов в январе—июле 2018 года 
составила 43,3% — это главный 
источник доходов столичной казны.

Бизнес со своей прибыли 
на 1 августа заплатил немногим 
меньше — 38,9% всех налоговых 
доходов, или 470,2 млрд руб. 
По сравнению с таким же перио-
дом 2017 года поступления налога 
на прибыль организаций увеличи-
лись на 13,8 млрд руб., или на 3%. 
Такой рост находится на уровне ин-
фляции и заметно уступает темпам 
увеличения сбора НДФЛ. Впрочем, 
предприниматели за семь месяцев 
заплатили еще и 101,2 млрд руб. 
в виде налога на имущество органи-
заций (19,5% прироста в сравнении 
с сопоставимым периодом), обеспе-
чив ему третье место по объему 
источников доходов.

Четвертое место по объему по-
ступлений — у налога, собираемого 
при упрощенной системе налогоо-
бложения, то есть со значительной 
части малого бизнеса. За семь 
месяцев с «упрощенцев» собрано 
67,2 млрд руб., прирост относи-
тельно такого же периода 2017-го 
— 14,4 млрд руб., или сразу 27,3%. 
Московские власти объясняют 
это ростом числа индивидуальных 
предпринимателей в столице. 
За год, с июня 2017-го общее ко-
личество ИП в Москве, в том числе 
использующих упрощенную систему 
налогообложения, выросло на 11%, 
превысив 300 тыс. 

Доля неналоговых доходов сто-
личного бюджета в общем объеме 
поступлений равна 10%, по итогам 
семи месяцев они составили 
136,8 млрд руб. Крупнейший источ-
ник денег в этой категории (и пятое 
место — в топ-5 всех источников 
доходов Москвы, см. диаграмму) — 
арендная плата за землю. Ее за семь 
месяцев собрано на 43,2 млрд руб. 
Это 3,2% всех доходов бюджета 
Москвы в январе—июле.

Всего же на 1 августа 2018 года 
в бюджет города Москвы поступило 
1,373 трлн руб. Налоговые сборы 
из этой суммы — это 1,209 трлн 
руб., что составляет 88% от общего 
объема доходов. Прирост налоговых 
сборов за семь месяцев 2018-го 
составил 10,7%, или 117 млрд руб. 
к сопоставимому периоду 2017 года.

Вадим Вислогузов

ТОП-5 ИСТОЧНИКОВ ДОХОДОВ БЮДЖЕТА 
МОСКВЫ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: MOS.RU.
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Греция последней из четырех стран зоны 
евро, получивших финансовую поддер-
жку от соседей по валютному союзу, вчера 
официально вышла из программы помо-
щи. Всего за восемь лет на борьбу с гре-
ческим кризисом было направлено почти 
€290 млрд. Теперь Греция должна будет 
самостоятельно расплачиваться по дол-
гам. При этом ЕС продолжит следить за 
ходом греческих реформ, которые явля-
ются условием отсрочки платежей по уже 
выделенным займам.

Греция успешно завершила третью по счету 
трехлетнюю программу финпомощи и выш-
ла из-под внешнего управления иностран-
ных кредиторов, под которым она находилась 
с 2010 года. Об этом вчера сообщили предста-
вители Европейского стабилизационного ме-
ханизма (ESM, через этот фонд кредиторы на-
правляли транши Афинам). По словам евроко-
миссара по экономике и финансам Пьера Мо-
сковиси, после восьми кризисных лет для гре-
ков открывается «новая глава», для зоны евро 
же завершение программы стало подведени-
ем «символической черты под разговорами об 
экзистенциальном кризисе валютного союза».

«Греция отныне стала нормальной страной 
зоны евро. Мы не будем обсуждать ее на ка-
ждом заседании Еврогруппы, и мы не будем 
навязывать ей реформы, однако, так же, как 
и все остальные страны еврозоны, она долж-
на дважды в год представлять проекты свое-
го бюджета для утверждения Еврокомисси-
ей»,— пояснил еврокомиссар. Помимо этого, 
европейские кредиторы продолжат ежеквар-
тально проверять ход реформ в стране — от 
этого будет зависеть предоставление отсроч-

ки по уплате долга. В случае соблюдения ус-
ловий программы Афины смогут перенести 
платежи по ранее полученным кредитам за 
рамки 2032 года.

По данным ESM, всего в рамках треть-
ей программы помощи Греция получила 
€61,9 млрд (еще €24,1 млрд из максимально до-
ступных €86 млрд остались невостребованны-
ми). Всего же стране с 2010 года, когда был со-

гласован первый раунд помощи, было выделе-
но льготных займов на €288,7 млрд (€256,6 мл-
рд от европейских кредиторов и €32,1 млрд от 
Международного валютного фонда). Выделен-
ных в 2010 году средств оказалось недостаточ-
но — уже через два года частным кредиторам 
пришлось списать €107 млрд греческого гос-
долга, что стало условием для запуска второй 
программы помощи, без которой страна ока-
залась бы в ситуации дефолта. Однако после 
прихода к власти в январе 2015 года партии 
«Сириза» во главе с Алексисом Ципрасом пра-
вительство отказалось сотрудничать с тройкой 
кредиторов и потребовало списания большей 
части долга. Впрочем, уже через полгода на фо-

не резкого ухудшения финансовой ситуации 
в стране Афины пошли на уступки и подписа-
ли третью программу помощи сроком на три 
года (6 августа этого года ESM одобрил выде-
ление последнего транша в объеме €15 млрд).

Заметим, еще трем странам зоны евро — 
Ирландии, Португалии и Кипру — оказалось 
достаточно одной программы финпомощи, 
после чего эти страны вернулись на внешние 
рынки заимствований. По оценке главы ESM 
Клауса Реглинга, кризис в Греции был более 
серьезным и сопровождался ошибками вла-
стей: в частности, отказ от реформ в 2015 году 
обошелся в €86–200 млрд. «Масштаб проблем в 
Греции был намного больше, чем в любой дру-
гой стране. Кроме того, руководство страны и 
способность осуществлять реформы, согласо-
ванные в программах корректировки, были 
намного слабее»,— отметил господин Реглинг.

В прошлом году Греция наконец-то зафик-
сировала первичный (до выплаты процентов 
по долгу) профицит бюджета в 4,2% ВВП (на пи-
ке в 2009-м дефицит составлял 15,1%), а тем-
пы роста экономики вновь стали положитель-
ными (1,4% в 2017-м, по прогнозу Еврокомис-
сии, показатель увеличится до 2% в 2018–2019 
годах). Однако, как полагают в МВФ, в Евро-
комиссии слишком оптимистично оценива-
ют способность Афин год за годом поддержи-
вать высокие темпы роста и профицит бюдже-
та — ранее в фонде предупредили, что в даль-
нейшем уровень долга может стать неустойчи-
вым, так как после 2038 года расходы на его об-
служивание выйдут за порог 20% ВВП и далее 
будут только возрастать, что вновь потребует 
списания части нагрузки.

Татьяна Едовина

На свободу с чистым долгом
Греция вышла из третьей программы внешней помощи, не запросив четвертую

Выпуск сельскохозяйственной 
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Еврокомиссар по экономике  
и финансам Пьер Московиси  
объявил о начале «новой главы»  
в истории Греции, сменяющей  
восьмилетний период кризиса   
ФОТО AP
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Вчера генсовет «Единой России» ре-
шил рекомендовать своей фракции в 
Госдуме в рамках подготовки пенсион-
ной реформы ко второму чтению отме-
нить «пенсионные преференции депута-
там и сенаторам». Это нашло понимание 
не у всех парламентариев: по их мнению, 
аналогичным образом стоит поступить 
в отношении федеральных министров. 
Кроме того, «Единая Россия» предложи-
ла сохранить региональные льготы для 
тех, кто будет выходить на пенсию в 55 
и 60 лет. Источник ”Ъ“ в партии говорит, 
что ее председатель глава правительст-
ва Дмитрий Медведев с этими инициа-
тивами знаком. Эксперт считает, что это 
может быть «тот максимум, который уда-
лось выжать из правительства».

Вчера на совместном заседании генсове-
та и совета руководителей фракций «Еди-
ной России» обсуждали предложения реги-
онов ко второму чтению пенсионной рефор-
мы. Самой неожиданной из них стала ини-
циатива по «отмене пенсионных преферен-
ций для членов Совета федерации (СФ) и де-
путатов Госдумы». Членам партии, у которых 
такое право уже возникло или возникнет до 
1 января 2019 года, рекомендовано от ежеме-
сячных доплат к пенсии отказаться.

Однако на самом мероприятии инициати-
ва нашла понимание не у всех. Члена генсо-
вета первого замруководителя фракции «Еди-
ной России» в Госдуме Раису Кармазину пред-
ложение партии возмутило. Как потом она по-
яснила 

”
Ъ“, она всего лишь предложила рас-

пространить его на всех, включая министров. 
Замглавы комитета СФ по экономполитике 
Вячеслав Тимченко назвал предложение Ра-
исы Кармазиной «интересным»: «Мне кажет-
ся, что представители законодательной и ис-
полнительной власти должны быть в равных 
условиях с гражданами. Членам правительст-
ва тоже можно предложить отказаться от пен-
сионных льгот и преференций». При этом он 
заверил 

”
Ъ“, что сенаторы без проблем отка-

жутся от своих преференций.
Лариса Кармазина сказала 

”
Ъ“, что пред-

варительно инициативу никто не обсуждал, 
а как она появилась, надо спросить у секрета-
ря генсовета вице-спикера СФ Андрея Турча-
ка. По словам господина Турчака, запрос при-
шел из регионов: «Это люди на встречах пред-
лагали. Когда ты приходишь на встречу, а там 
первый вопрос: а у вас-то чего? Сравните сред-
нюю пенсию по стране и то, что у вас (парла-
ментариев.— 

”
Ъ“). Это запрос на справедли-

вость, на который партия должна отвечать».
Первый замруководителя фракции «Еди-

ной России» в Госдуме член высшего совета 
партии Андрей Исаев также сказал 

”
Ъ“, что 

«услышал это предложение в зале, но всеце-
ло его поддерживает»: «Я всегда говорил, что 
к тому моменту, когда я достигну пенсионно-
го возраста, никаких депутатских пенсий не 
будет». Он напомнил 

”
Ъ“, что поправки о ма-

териальном обеспечении депутатов Госдумы 
«принимались в 1998 году, когда была угроза 
роспуска Госдумы»: «Тогда впервые прописа-
ли, что депутат, отработавший три года, полу-
чает надбавку в 55% от денежного содержания 
министра, а те, кто проработал четыре и бо-
лее лет,— надбавку в 75%». По словам господи-
на Исаева, в 2016 году закон скорректирова-
ли так, чтобы надбавки начислялись от окла-
да депутата и только тем, кто достиг 65 лет (и 
мужчины, и женщины). При этом надбавка в 
виде 55% полагается теперь тем, кто отработал 
в парламенте больше пяти лет, а 75% — боль-
ше 10 лет, говорит господин Исаев.

Именно от этих пенсионных доплат пар-
ламентариям генсовет «Единой России» и 
предложил вчера отказаться. При этом в ию-
не в первом чтении был принят законопроект 
«О ратификации Конвенции о минимальных 
нормах социального обеспечения». Он гаран-
тирует каждому пенсию в размере не менее 
40% от его зарплаты. «Учитывая, что у депута-
тов и так не низкие зарплаты, у них будут не 
низкие пенсии»,— сказал 

”
Ъ“ господин Исаев.

Как подчеркнул господин Турчак, предпо-
лагается, что отмена пенсионных преферен-
ций для парламентариев начнет работать с 

1 января 2019 года, а до этого они смогут отка-
заться от них добровольно. Также в поправках 
будет прописано, что отказавшиеся от надба-
вок депутаты и сенаторы не смогут впоследст-
вии отменить свое решение. Собеседник 

”
Ъ“ 

в «Единой России» уточнил, что премьер-ми-
нистр глава партии Дмитрий Медведев с ини-
циативами партии знаком.

Также партия предложила направлять в 
доход Пенсионного фонда средства, конфис-
кованные у коррупционеров (после вступле-
ния в силу решения суда). В качестве приме-
ра Андрей Турчак привел полковника Дмит-
рия Захарченко и главу Ростехнадзора по СЗ-
ФО Григория Слабикова.

Вошли в рекомендации генсовета еще 
ряд предложений регионов. Например, зак-
собраниям рекомендовали рассмотреть во-
прос о сохранении региональных льгот, ра-
нее установленных для лиц пенсионного воз-
раста (мужчин, достигших 60 лет, и женщин 
55 лет). Об этом, в частности, говорила предсе-
датель комитета по соцполитике и здравоох-
ранению думы Ставропольского края Вален-
тина Муравьева. Правительству предложили 
«создать условия на рынке труда, упрощаю-
щие поиск работы и трудоустройство граждан 
предпенсионного и пенсионного возраста», и 
включить в действующие госпрограммы ме-
ры по повышению квалификации таких лиц. 
Председатель координационного совета сто-
ронников партии в Татарстане Светлана Заха-
рова предложила принять федеральную про-
грамму по обучению и переобучению людей 
предпенсионного и пенсионного возраста. 
Она подчеркнула, что обучать нужно «высо-
кооплачиваемым и конкурентным профес-
сиям», а не на «каменщиков или плотников».

Также партия предложила установить до-
срочную страховую пенсию для тех, кто име-
ет стаж 42 года и 37 лет (мужчины и женщи-
ны). Правительственный законопроект уве-
личил эти показатели до 45 лет для мужчин 
и 40 лет для женщин. «Это очень большой воз-
раст. Если люди даже в 20–21 год начинают 
работать и 45 лет проработают, это уже будет 
не досрочный возраст»,— отметила госпожа 
Муравьева. Еще регионы просили закрепить 
право на дополнительный оплачиваемый от-
пуск для людей предпенсионного возраста и 
сохранить действующие пенсионные нормы 
для коренных народов Севера.

«С точки зрения содержания это сильные 
инициативы и, возможно, тот максимум, 
что удалось выжать из правительства»,— за-
явил 

”
Ъ“ заместитель директора Центра по-

литической конъюнктуры Олег Игнатов: 
«Вряд ли у спикера Госдумы Вячеслава Воло-
дина найдется что-то добавить, потому что 
это может быть расценено как торпедирова-
ние реформы. То есть, возможно, это тот слу-
чай, когда параметры уступок уже обозначе-
ны, и больше их не будет». В таком случае 
парламентско-общественные слушания, ко-
торые пройдут сегодня, скорее имеют сим-
волический смысл, потому что партия опре-
делилась со своей позицией, и фракции 
придется солидаризоваться, уверен госпо-
дин Игнатов. Он подчеркивает, что при вне-
сении законопроекта был большой негатив 
вокруг темы льгот. «В этом смысле партия 
дала достойный ответ. Теперь депутаты мо-
гут голосовать не только за повышение пен-
сий, но и за отмену своих льгот. То есть те, 
кто будет голосовать против реформы, будут 
голосовать против отмены льгот депутатов. 
Теперь власти будет проще переключить фо-
кус обсуждения с пенсионного возраста на 
уравнивание граждан и власти».

Софья Самохина,  
Наталья Городецкая

Депутатов и сенаторов  
заставят начать с себя
«Единая Россия» предлагает лишить их пенсионных доплат

Как стало известно ”Ъ“, к парламент-
ским слушаниям, посвященным пен-
сионной реформе, свои замечания к 
проекту направил губернатор Иркут-
ской области Сергей Левченко (КПРФ). 
В письме на имя спикера Госдумы Вя-
чеслава Володина он отмечает, что 
инициатива правительства не предус-
матривает меры борьбы с безработи-
цей, которая вырастет в связи с повы-
шением пенсионного возраста, а также 
не учитывает низкую продолжитель-
ность жизни в регионах. По прогнозу 
на 2018 год для мужчин в Иркутской об-
ласти она составит в среднем чуть бо-
лее 63 лет. Законопроект «не учитывает 
реалии современного экономическо-
го развития РФ» и ее регионов, считает 
господин Левченко. В Госдуме намере-
ны после слушаний обобщить предло-
жения регионов к заседанию профиль-
ного комитета, которое может пройти 
в сентябре.

Госдума проведет 21 августа большие 
парламентские слушания, посвященные 
законопроекту о повышении пенсионно-
го возраста (для женщин до 63 лет, для муж-
чин до 65 лет). Он был одобрен в первом 
чтении 19 июля, второе, предположитель-
но, пройдет в осеннюю сессию. Большин-
ство регионов ранее в официальных отзы-
вах инициативу поддержало. В письме Сер-
гея Левченко на имя председателя нижней 
палаты (есть у 

”
Ъ“) говорится, почему пред-

ложенное правительством «реформирова-
ние пенсионной системы РФ не учитывает 
реалии современного экономического раз-
вития РФ, ее отдельных регионов». Главный 
аргумент иркутского губернатора Левчен-
ко — до сих пор «не достигнуто реальное 
повышение продолжительности жизни и 
решение проблем с занятостью населения 
в регионах со сложными климатическими 
условиями и экологической обстановкой, 
в частности в Восточной Сибири и в реги-
онах Дальнего Востока». Довольно низкой 
является продолжительность жизни и в ре-
гионе, который возглавляет коммунист. По 
прогнозу на 2018 год в среднем мужчины 
будут жить 63,63 года, женщины — 74,46 го-
да, а для сельского населения показатели 
еще ниже, говорится в письме на имя спи-
кера Госдумы. «На селе до пенсии уже сей-
час не доживает 17,2% женщин и 44% муж-
чин. В общем по Иркутской области не до-

живает до 65 лет 51,8% мужчин, на селе — 
54,1%»,— подчеркивает Сергей Левченко.

Есть еще одна проблема, указывает ком-
мунист. Если будет принято решение о по-
вышении возраста выхода на пенсию, то 
«уровень безработицы в Иркутской об-
ласти прогнозируется еще выше как сре-
ди молодежи (рабочие места будут заня-
ты возрастными работниками), так и сре-
ди людей предпенсионного возраста». По-
следним «крайне сложно найти подходя-
щее место работы»: в регионе «происхо-
дит снижение количества рабочих мест на 
всех видах работ по производству товаров 
и услуг — с 1,75 млн в 2015 году до 1,66 млн 
в 2016 году».

Сергей Левченко предлагает Вячеславу 
Володину меры для изменения ситуации 
на рынке труда. В частности, «возрастным 
работникам» он предлагает предоставить 
возможность получения бесплатного про-
фессионального образования, а также, что-
бы не допустить падения уровня жизни, из-
менить для них порядок и размер выпла-
ты пособия по безработице в связи с отсут-
ствием рабочих мест. Кроме того, пробле-
му пополнения Пенсионного фонда губер-
натор-коммунист предлагает решить ина-
че. В частности, исключить возможность 
«дублирования пенсионного обеспечения 
за счет нескольких источников». Гражда-
не, «которые формально относятся к кате-
гории военнослужащих, полицейских и 
т. п., но при этом осуществляют граждан-
ские и обеспечительные функции, должны 
быть исключены из числа лиц, которым 
выплачиваются дополнительные государ-
ственные пенсии», пишет Сергей Левчен-
ко. К тому же нужно стимулировать рабо-
тодателей к привлечению работников ле-
гальным путем («возможно, рассмотреть 
вопрос об отмене налоговых льгот в отно-
шении работодателей, использующих се-
рые зарплатные схемы»).

Глава комитета Госдумы по труду и соци-
альной политике Ярослав Нилов (ЛДПР) ска-
зал 

”
Ъ“, что предложения будут обобщаться 

уже после проведения парламентских слу-
шаний, при подготовке законопроекта ко 
второму чтению. «Постоянно идут письма, 
предложения и от организаций, и от депу-
татов»,— заверил господин Нилов. Заседа-
ние комитета будет проведено уже в сентя-
бре, его дата пока не назначена.

Максим Иванов

В Иркутской области 
жизнь коротка  
для реформы
Губернатор Сергей Левченко считает,  
что проект повышения пенсионного возраста  
не учитывает реалии регионов

Но с учетом стратегических командно-
штабных учений «Восток-2018», которые 
стартуют на забайкальском полигоне Цугол 
11 сентября, было решено провести допол-
нительные маневры, пояснил собеседник 

”
Ъ“. Как уточнили вчера в ведомстве, замми-

нистра обороны Александр Фомин уведо-
мил о начале маневров военных атташе ино-
странных государств. А замминистра обо-
роны Дмитрий Булгаков уточнил, что толь-
ко в учениях по линии материально-техни-
ческого обеспечения примут участие поряд-
ка 36 тыс. военнослужащих и до 3,4 тыс. еди-
ниц военной техники. Сергей Шойгу, гово-
ря о «Востоке-2018», подчеркнул: «Это круп-
нейшее со времен маневров 

”
Запад-81“ меро-

приятие <…> имеет беспрецедентные мас-
штабы как по пространственному размаху, 
так и по численности привлекаемых органов 
военного управления, войск и сил».

Практика проведения внезапных прове-
рок армии возобновилась в 2013 году, после 
того как министром стал Сергей Шойгу. Спу-
стя три года Владимир Путин заявил, что такая 
форма учений «себя хорошо зарекомендовала 
и позволяет последовательно повышать бое-
готовность армии и флота». Страны НАТО тре-
бовали от России «большей транспарентно-
сти» при проведении таких маневров, а Япо-

ния крайне болезненно относилась к расши-
рению любой военной деятельности в ВВО.

По данным 
”
Ъ“, информация о двух круп-

ных военных учениях в ВВО, которые прой-
дут с разницей в несколько недель, также выз-
вала весьма болезненную реакцию у Токио. 
11 сентября во Владивостоке открывается Вос-
точный экономический форум (ВЭФ), на кото-
рой должен приехать премьер Японии Синд-
зо Абэ. С 2016 года он использовал площадку 
ВЭФ для продвижения своих идей о сближе-
нии с Москвой, которые компактно вырази-
лись в «8 пунктах Синдзо Абэ». В них предпо-
лагается усиленное сотрудничество в восьми 
областях, включая инфраструктуру, телемеди-
цину, сельское хозяйство, переработку мусора 
и многое другое. Именно на ВЭФ в сентябре 
2016 года Синдзо Абэ объявил, что «готов при-
ложить все усилия, чтобы разрешить ненор-
мальную ситуацию отсутствия мирного дого-
вора» между Москвой и Токио.

С того момента ситуация с мертвой точки 
практически не сдвинулась. Токио ставил за-
ключение мирного договора в зависимость 
от «решения территориального вопроса», то 
есть передачи Японии четырех островов Ку-
рильской гряды, но, по признанию источни-
ков 

”
Ъ“ в нескольких российских ведомствах, 

этот вариант никогда не рассматривался. Рос-
сийские чиновники предполагали, что при-
крытие в виде «перспектив заключения мир-

ного договора» нужно Синдзо Абэ, чтобы за-
ставить обычно осторожных японских биз-
несменов инвестировать в РФ. Бизнес, впро-
чем, проявляет скепсис: на конец 2017 года 
японские вложения в РФ, по данным Япон-
ской ассоциации внешней торговли, дости-
гли антирекорда: 0,03% от суммарных инвес-
тиций Токио в зарубежных странах. Это вызы-
вало в Москве раздражение, которое наложи-
лось на недовольство решением Японии раз-
местить на своей территории противоракет-
ный комплекс Aegis Ashore. По утверждению 
Токио, батареи нужны для защиты от КНДР, но 
Москва считает, что они являются частью гло-
бального противоракетного щита, истинной 
целью которого выступают Москва и Пекин.

По словам бывшего посла РФ в Японии 
Александра Панова, совпадение времени уче-
ний и проведения российско-японских пере-
говоров, скорее всего, является не скоордини-
рованной политикой, а просто результатом 
отсутствия взаимодействия между министер-
ствами иностранных дел и обороны. «В мое 
время (Александр Панов работал послом РФ в 
Японии с 1996 по 2003 год.— 

”
Ъ“) такое было 

частенько,— сообщил он 
”
Ъ“.— Военные про-

сто не сообщают МИДу о своих планах и ди-
пломатам приходится самостоятельно разби-
раться с последствиями».

Михаил Коростиков,  
Иван Сафронов

Военно-восточные силы
с1

Предложение Андрея Турчака 
(слева) отказаться от пенсионных 
доплат парламентариям депутат  
Андрей Исаев впервые услышал 
на заседании, но поддержал   

Столичный общественный штаб  
по наблюдению за выборами обви-
нил кандидатов в мэры Москвы (выбо-
ры пройдут 9 сентября) в том, что они 
не ведут агитационную работу вне сто-
лицы. Речь идет о так называемых дач-
ных избирательных участках за пре-
делами Москвы, которые впервые 
созданы на выборах. Кандидат от КПРФ 
Вадим Кумин сказал ”Ъ“, что это «да- 
леко и непонятно», а в штабе Сергея  
Собянина заявили, что за мэра Моск- 
вы в соседних регионах агитируют во-
лонтеры.

Общественный штаб по наблюдению за 
выборами доложил о промежуточных ито-
гах подготовки к выборам мэра Москвы. 
Член Мосгоризбиркома Дмитрий Реут со-
общил, что составы избиркомов уже утвер-
ждены, по рекомендации избиркома ко-
миссии возглавили только москвичи. По 
словам главы общественного штаба по на-
блюдению за выборами Алексея Венедик-
това, в системе «мобильный избиратель» 
(позволяет голосовать не по месту пропи-
ски) уже зарегистрировано 60 тыс. моск-
вичей, из них 28 тыс.— на так называемых 
дачных участках вне города. «Наша задача 
сделать так, чтобы те, кто захочет, имели 
возможность удобно проголосовать, а те, 
кто не захочет, были уверены, что их голо-
са никому не приписали»,— отметил госпо-
дин Венедиктов. Он сообщил, что штаб про-
должает готовить наблюдателей, они будут 
присутствовать на всех участках за преде-
лами столицы.

По словам замглавы общественного 
штаба Александра Шарлая, проверка «дач-
ных» участков выявила главную проблему: 
полное отсутствие информации о кандида-
тах. «Никакой работы за пределами горо-
да кандидаты не проводят, хотя агитаци-
онный период уже давно идет»,— отметил 
он. Депутат Мосгордумы, представитель 
«Единой России» в общественном штабе 
Александр Семенников отметил, что толь-
ко работа кандидатов «может решить глав-
ную проблему доверия населения к выбо-
рам». «Штаб не может за кандидатов делать 
их работу, и сейчас мы делаем очень гром-
кий призыв к кандидатам — начать, нако-
нец, работать и контролировать агитаци-
онный процесс»,— сказал 

”
Ъ“ Алексей Ве-

недиктов.

Инициатива голосования на выборах 
мэра вне столицы принадлежала мэру Мо-
сквы Сергею Собянину, он объяснял, что 
это поможет москвичам «не менять пла-
ны на отдых» и «не игнорировать свой гра-
жданский долг». Представитель его пред-
выборного штаба заверила 

”
Ъ“, что агита-

ция вне Москвы активно идет: «Мы не аги-
тируем на самих избирательных участках, 
но около тысячи волонтеров ходят по до-
мам и общаются с населением во всех об-
ластях, где москвичи будут голосовать на 
выборах (Московской, Тульской, Влади-
мирской, Калужской, Тверской.— 

”
Ъ“)».

Кандидат от КПРФ Вадим Кумин согла-
сен с критикой общественников. «Мы еще 
не доехали до 

”
дачных“ участков, это дале-

ко и непонятно»,— сообщил он 
”
Ъ“. Спра-

воросс Илья Свиридов сказал 
”
Ъ“, что ему 

пока тоже «непонятно, как эффективно ра-
ботать» вне столицы. «Ближе к выборам, 
если мы получим какую-то четкую стати-
стику, то начнем размещать агитматери-
алы непосредственно там»,— заметил он, 
добавив, что «дачники не живут в вакууме 
и в любом случае получают предвыборную 
агитацию». Кандидат от ЛДПР Михаил Де-
гтярев сказал 

”
Ъ“, что общественники не 

видят агитационную работу «из-за ее слабо-
го освещения в СМИ», хотя он провел не-
сколько поездок по Московской области с 
Владимиром Жириновским. По его словам, 
агитация в областях ведется силами регио-
нальных отделений ЛДПР.

Политолог Александр Кынев сказал 
”
Ъ“, 

что агитация на «дачных» участках не бу-
дет проводиться из-за «финансовой нера-
циональности»: «Агитация на загородных 
участках стоит дороже, чем агитация в го-
роде, и сейчас кандидатам предлагают про-
сто потратить деньги, так как никто из них 
реально не претендует на пост мэра». Экс-
перт считает, что «дачные» участки были со-
зданы с целью «нагнать явку и легитими-
ровать ожидаемые результаты выборов». 
Сопредседатель движения «Голос» Андрей 
Бузин сказал 

”
Ъ“, что наблюдателей, кото-

рые будут направлены на выборы мэра Мо-
сквы, не так много. По его словам, «активи-
сты 

”
Голоса“ могут быть направлены либо 

от кандидатов, либо от избирательных объ-
единений», а решаться это будет «в индиви-
дуальном порядке».

Лада Шамардина

Кандидатов в мэры 
попросили съездить  
на дачи
Им непонятно, как агитировать вне столицы
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Как стало известно ”Ъ“, Следствен-
ный комитет предъявил обвинение 
в окончательной редакции известно-
му бизнесмену, в свое время старей-
шему профессиональному футболи-
сту России Владимиру Тумаеву. Ему 
инкриминируется организация поку-
шения на делового партнера, кото-
рое не было завершено из-за актив-
ного сопротивления жертвы. Защита 
господина Тумаева полагает, что он 
сам пострадал из-за действий по-
терпевшего, нападение на которо-
го должна была расследовать поли-
ция, а не подчиненные Александра 
Бастрыкина.

Следователь следственного управ-
ления Следственного комитета России 
(СУ СКР) по Удмуртии предъявил совла-
дельцу «дочки» «Газпрома» ПАО «Газпром 
Спецгазавтотранс» Владимиру Тумае-
ву обвинение в совершении преступ-
ления, предусмотренного ч. 3 ст. 33, ч. 3 
ст. 30, п. «ж», п. «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ (ор-
ганизация покушения на убийство, со-
вершенного группой лиц по найму). По 
данным следствия, 15 марта 2017 года в 
Ижевске, в подъезде дома 222а на улице 
Коммунаров двое злоумышленников, 
использовавших металлическую дубин-
ку и травматический пистолет, соверши-
ли нападение на предпринимателя Ва-
дима Стяжкина, в результате которого он 
получил телесные повреждения различ-
ной степени тяжести, в том числе про-
никающие ранения груди и брюшной 
полости. По мнению следствия, органи-
затором преступления выступал госпо-
дин Тумаев, испытывавший устойчивую 
личную неприязнь к господину Стяжки-
ну на почве взаимных финансовых пре-
тензий. Для того чтобы разобраться с по-
терпевшим, считают в СУ СКР, господин 
Тумаев обратился к своему знакомому 
Дмитрию Литвинову, а тот нанял для на-
падения неизвестного москвича, вместе 
с которым причинил «тяжкий вред здо-
ровью» господина Стяжкина.

Смерть последнего, считает следст-
вие, «не наступила по независящим от 
нападавших обстоятельствам, ввиду ак-
тивного сопротивления потерпевше-
го», а также появления в результате шу-
ма, вызванного стрельбой, «иных лиц» 
в подъезде дома. Все это заставило на-
падавших скрыться, не доведя преступ-
ный умысел до конца.

Следует отметить, что изначально 
происшедшее расследовалось СУ УМ-
ВД России по Ижевску как «злостное ху-
лиганство» (ч. 2 ст. 213 УК), однако затем 
прокурор, опираясь на результаты судеб-
но-медицинской экспертизы потерпев-
шего, передал уголовное дело в произ-
водство СКР.

В свою очередь, защита обвиняемого 
Тумаева считает соответствующее поста-
новление надзорного органа «незакон-
ным и необоснованным», поскольку экс-
пертиза в апреле прошлого года прово-
дилась лишь на основании изучения ме-
дицинских документов. Во всяком слу-
чае, в акте исследования указано, что к 
тому времени потерпевшего из больни-
цы уже выписали, а на осмотр эксперта 
он не приехал.

72-летнего Владимира Тумаева задер-
жали 19 февраля этого года. Вначале суд 
поместил его под домашний арест, кото-
рый впоследствии был изменен на со-
держание в СИЗО. Только 21 июня тяже-

лобольной и имеющий инвалидность 
обвиняемый постановлением Верхов-
ного суда Удмуртии был возвращен до-
мой, где и находится с электронным бра-
слетом на лодыжке. Недавно домашний 
арест ему продлили до 12 сентября.

По версии защиты, несмотря на затя-
нувшееся (а его общий срок превышает 
год и пять месяцев) расследование пре-
ступления, «не представляющего особой 
сложности», доказательства, которые со-
браны по уголовному делу, свидетельст-
вуют об отсутствии состава преступле-
ния в действиях обвиняемого Тумаева. 
Как полагают адвокаты, СУ СКР, приняв 
в свое производство дело о покушении 
на господина Стяжкина, необоснованно 
прекратило другое уголовное дело — о 
покушении на особо крупное мошенни-
чество (ч. 4 ст. 159 УК), по которому госпо-
дин Тумаев и его супруга проходили по-
терпевшими от действий того же пред-
принимателя.

В 2016 году районный суд удовлетво-
рил иск господина Стяжкина о взыска-
нии с супругов 20 млн руб. за якобы вы-
полненные в их интересах строитель-
ные работы, а апелляционная инстан-
ция оставила это решение в силе. Одна-
ко через несколько месяцев СУ МВД Уд-
муртии возбудило уголовное дело в от-
ношении господина Стяжкина по заяв-
лению супругов Тумаевых. По тогдаш-
ней версии следствия, истец, предоста-
вив в суд подложные документы, пытал-
ся причинить ущерб потерпевшим на 
сумму около 20 млн руб.

Следователи полиции, полагают за-
щитники, собрали все необходимые до-
казательства по этому делу, однако при-
ехавшая в феврале 2017 года в респу-
блику комиссия центрального аппара-
та МВД поставила под сомнение резуль-
таты проведенного расследования. Ре-
шив, что дело было возбуждено по зака-
зу, ревизоры даже проверили участво-
вавших в нем сотрудников на полигра-
фе, однако каких-либо фактов, подтвер-
ждающих эту версию, не выявили. Тем 
не менее в марте 2017 года решением 
прокурора дело о мошенничестве было 
передано из полиции в СУ СКР, которое 
в апреле его прекратило в связи с отсут-
ствием в действиях господина Стяжки-
на состава преступления.

В ближайшее время потерпевший и 
обвиняемые приступят к изучению ма-
териалов дела, которое затем поступит 
для утверждения обвинения в проку-
ратуру Удмуртии. Защита рассчитыва-
ет, что надзор вернет материалы след-
ствию, с тем чтобы оно прекратило пре-
следование господина Тумаева, пере-
квалифицировав происшедшее на ху-
лиганство.

Следует отметить, что известность 
Владимир Тумаев получил не только как 
бизнесмен, но еще и как игрок и спор-
тивный функционер. Он является осно-
вателем и президентом ижевского фут-
больного клуба «Газовик-Газпром» (ны-
не «Зенит-Ижевск») и старейшим про-
фессиональным футболистом России. С 
1992 по 2005 год он выступал нападаю-
щим за «Газовик» и забил девять голов в 
ста с небольшим матчах. Причем высту-
пать он начал в 43 года, завершил карь-
еру почти в 60-летнем возрасте, устано-
вив своеобразный рекорд футбольного 
долголетия.

Николай Сергеев

Потерпевшие 
поменялись местами
Известный футбольный функционер 
Тумаев окончательно обвинен  
в подготовке убийства

Вчера Бабушкинский райсуд по ходатай-
ствам главного следственного управления 
Следственного комитета России (ГСУ СКР) 
отправил в СИЗО бывшего заместителя 
гендиректора ракетно-космической кор-
порации (РКК) «Энергия» генерал-майо-
ра ФСБ в отставке Алексея Белобородова, 
а двух его подчиненных определил под до-
машние аресты. Менеджеры пытались по-
лучить 31,5 млн руб. у строительной ком-
пании за ее участие в тендере корпорации.

С ходатайством об аресте Алексея Белоборо-
дова суд разобрался за полчаса. Когда судья уточ-
нил у обвиняемого Белобородова, где он работа-
ет, тот тихо ответил: «С 17 августа уже нигде». А 
до этого, сообщил подсудимый, он являлся заме-
стителем главы РКК «Энергия» по персоналу, со-
циальной политике и контрольно-ревизионной 
деятельности. В корпорацию Алексей Белоборо-
дов пришел из ФСБ в 2016 году, выйдя на пенсию 
в звании генерал-майора спецслужбы.

«Вину не признаю»,— неожиданно заявил 
после этого отставник. «Об этом надо не сейчас, 
а позднее»,— напутствовал его судья. Защитник 
господина Белобородова попросил приобщить 
к делу три удостоверения, которые положитель-
но характеризуют обвиняемого. В соответствии 
с ними Алексей Белобородов оказался много-
детным отцом, участником боевых действий, 
награжденным медалью, и пенсионером ФСБ.

Уголовное дело о покушении на особо круп-
ное мошенничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК) в 
отношении господина Белобородова, а также 
его подчиненных — главного специалиста де-
партамента контрольно-ревизионной деятель-
ности «Энергии» Олега Пыльнева и сотрудни-
ка корпорации Ильи Шендерея ГСУ СКР возбу-
дило 17 августа по материалам управления «П» 
службы экономической безопасности ФСБ. Не-
задолго до этого к чекистам обратился один из 
руководителей строительной компании «Сози-
дание», сообщивший, что за победу в конкур-
се, объявленном «Энергией», с него требуют 
31,2 млн руб.

В ходе оперативного эксперимента, прохо-
дившего с использованием спецаппаратуры под 

контролем ФСБ, господа Пыльнев и Шендерей 
получили часть этой суммы, причем в помечен-
ных спецсоставом рублях. Почти полмиллиона 
также помеченных рублей потом нашли в сей-
фе господина Белобородова. Все трое участни-
ков коррупционной схемы были задержаны, а 
после того как ФСБ проинформировала об этом 
«Энергию», уволены с работы.

В отличие от подельников, сразу же решив-
ших сотрудничать со следствием, дав показания 
на господина Белобородова, сам он вину не при-
знал, а от дачи показаний воздержался, ссылаясь 
на ст. 51 Конституции РФ.

Приведя стандартный набор обоснований 
для ареста, следователь отметил, что установ-
лены еще не все участники коррупционной 

схемы, а само преступление носит «исключи-
тельный характер».

Защита в ответ предложила избрать госпо-
дину Белобородову домашний арест, отметив, 
что все обвинение построено на показаниях го-
спод Пыльнева и Шендерея, на которых якобы 
оказывалось давление. «Их обещали отправить 
в СИЗО»,— отметил адвокат. Алексей Белоборо-
дов пообещал не сбегать из-под домашнего аре-
ста, тем более у него не оказалось загранпаспор-
та. Судья отправил его на два месяца в СИЗО, за-
то взял под домашние аресты раскаявшихся го-
спод Пыльнева и Шендерея. «Я полностью при-
знаю свою вину, раскаиваюсь и все, что необхо-
димо знать следствию, ему расскажу»,— сказал, 
в частности, экс-сотрудник ГУЭБиПК МВД Пыль-
нев. Его защита просила вместо домашнего аре-
ста подписку о невыезде.

Владислав Трифонов

Исключительное преступление
Генерал ФСБ арестован за мошенничество в «Энергии»

Материальная форма поощре-
ния граждан, помогающих по-
лиции в поимке преступников и 
раскрытии преступлений, утвер-
ждена Минюстом России. Раз-
мер вознаграждений может ва-
рьироваться от нескольких тысяч 
до  десятка миллионов рублей. 
Схема получения денег или от-
каз в выплате регламентирова-
ны в соответствующем приказе 
МВД. Действующие полицейские 
полагают, что среди граждан 
появятся настоящие охотники 
за головами злоумышленников, 
а бывшие считают, что подобные 
выплаты могут привести к злоу-
потреблениям со стороны самих 
правоохранителей.

Порядок поощрения граждан, 
оказывающих помощь полиции в 
раскрытии преступлений и поимке 
злоумышленников, разрабатывался 
МВД более года. До этого если поли-
ция и стимулировала своих добро-
вольных помощников, то в исклю-
чительных случаях, объявляя воз-
награждения за поимку особо опас-
ных преступников. Как такового 
бюджета на эти цели в правоохрани-
тельных органах не было, а деньги 
изыскивались из собственных фон-
дов ведомства под каждый конкрет-
ный случай. При этом большинство 

информаторов или тех, кто помог 
в задержании преступника, могли 
рассчитывать на ведомственные ме-
дали «За содействие МВД», грамоты, 
ценные подарки и удостоверение 
внештатного сотрудника.

В Минюст документ был передан 
в этом году. Сколько-нибудь сущест-
венных замечаний к приказу МВД 
России «Об утверждении положе-
ния о назначении и выплате поли-
цией вознаграждения за помощь в 
раскрытии преступлений и задержа-
нии лиц, их совершивших» у ведом-
ства не нашлось. Действовать этот 
нормативный акт начнет после офи-
циального опубликования на серве-
ре органов госвласти России.

Разработанная МВД схема будет 
работать следующим образом. Для 
того чтобы прибегнуть к помощи 
населения в поимке преступника 
или раскрытии преступления, со-
ответствующее подразделение ор-
гана внутренних дел должно обра-
титься в департамент по финансово-
экономической политике и обеспе-
чению социальных гарантий (ФЭД) 
МВД. Если инициатива будет одо-
брена, то соответствующая инфор-
мация с указанием суммы вознагра-
ждения должна быть размещена на 
официальном сайте Министерства 
внутренних дел и СМИ.

Суммы поощрений могут варь-
ироваться от 50 тыс. до 10 млн руб. 
Из приказа МВД следует, что выпла-
ты в размере до 500 тыс. руб.— пре-
рогатива начальника регионально-
го управления, решение о вознагра-
ждении до 3 млн руб. будет прини-
мать первый заместитель руководи-
теля МВД. За особо важную информа-
цию предусмотрены и большие сум-
мы, но соответствующее решение 
останется лично за главой ведомст-
ва Владимиром Колокольцевым.

После поимки преступника или 
«инициативного представления гра-
жданином достоверной информа-
ции» (выплаты негласным агентам ре-
гламентированы другими докумен-
тами) ФЭД обязан перечислить ого-
воренную сумму в территориальный 
орган МВД целевым назначением. По 
изданию приказа информатора в те-
чение двух недель должны уведомить 
о выплате ему вознаграждения. День-
ги могут быть выплачены как налич-
ными, так и зачислены на счет в бан-
ке. При этом в первом случае гражда-
нин обязан написать расписку. В слу-
чае отказа в выплате МВД обязано уве-
домить информатора письменно в те-
чение семи дней со дня принятия со-
ответствующего решения. Отказ, оче-
видно, может быть обжалован, в том 
числе в судебном порядке.

В МВД полагают, что их инициати-
ва приведет к более активной помо-
щи граждан правоохранительным 
органам и поможет избежать каких-
либо злоупотреблений при финан-
совых расчетах с ними.

Многие действующие сотрудни-
ки полиции считают, что эффект от 
финансового стимулирования гра-
ждан может быть весьма ощутимый. 
«Если раньше нам часто помогали 
информацией и безвозмездно, то 
теперь количество таких людей, ду-
маю, заметно увеличится,— счита-
ет офицер одного из подразделений 
по борьбе с экономическими престу-
плениями.— А в настоящих охотни-
ков за головами могут превратиться, 
например, частные детективы».

Как пояснил 
”
Ъ“ генерал-лейте-

нант в отставке Александр Михай-
лов, служивший на руководящих 
должностях в ФСБ, МВД и ФСКН, до 
сих пор практика выплат денег лю-
дям, реально помогающим выявить 
опасных преступников, была никак 
не регламентирована. В качестве 
примера он привел подростка, чьи 
показания о происхождении сум-
ки, где находилась самодельная бом-
ба, способствовали поимке экстре-
мистов, устроивших взрывы в Мо-
скве в 1977 году. «Насколько я пом-
ню, парнишке предложили на вы-

бор детскую железную дорогу или 
велосипед»,— заявил ветеран спец-
служб. В 90-е годы ситуация измени-
лась. В частности, по его словам, ру-
ководители милицейских подразде-
лений изыскивали какие-либо «вне-
бюджетные средства» для выплаты 
награды в случае, если после объяв-
лений в СМИ кто-то из граждан да-
вал действительно ценную инфор-
мацию. По данным 

”
Ъ“, речь в основ-

ном шла о деньгах предпринимате-
лей, которые перечислялись в бла-
готворительные фонды управлений 
МВД. Правоохранители не могли 
тратить на вознаграждения собст-
венные средства, так как в ходе про-
верок это могло быть истолковано 
как их нецелевое расходование или 
хищение. Позже ФСБ предлагала со-
лидные выплаты за информацию о 
террористах, но это, по словам госпо-
дина Михайлова, были «исключи-
тельные случаи», а вопрос о деньгах 
решался «на самом высшем уровне». 
В свое время и наркоконтроль тоже 
хотел привлечь граждан к даче дан-
ных за деньги, причем небольшие — 
в районе 300–500 руб. за единичную 
информацию о наркосбытчиках или 
наркопритонах. Но тогда говорилось 
лишь о готовности выплат со сторо-
ны региональных властей, которая, 
впрочем, не получила дальнейшего 

развития. При этом даже эти неболь-
шие суммы предполагалось выпла-
чивать лишь после проверки инфор-
мации оперативниками и обязатель-
ного возбужденного уголовных дел. 

«Чтобы гарантированно получить 
причитающуюся сумму, гражданин, 
обладающий ценной для полиции 
информацией, должен зафиксиро-
вать свое обращение через 02 или 
112, иначе звонок легко могут трак-
товать как анонимный. После этого 
нужно явиться в подразделение по-
лиции и дать соответствующее объ-
яснение и еще более желательно по-
лучить расписку официального ли-
ца о предоставленной информа-
ции»,— рекомендовал в разговоре с 

”
Ъ“ председатель координационно-

го совета Московского профсоюза 
полиции Михаил Пашкин.

При этом, по его словам, избежать 
злоупотреблений со стороны тех же 
сотрудников правоохранительных 
органов вряд ли возможно. Напри-
мер, полагает господин Пашкин, по-
лицейский может сам вычислить 
преступника, за поимку или инфор-
мацию о котором объявлено возна-
граждение, и передать сведения сво-
ему доверенному лицу, с которым и 
поделит полученные деньги.

Олег Рубникович,  
Владимир Баринов

МВД разрешили платить информаторам
На раскрытии преступлений можно заработать миллионы

В Чечне накануне главного мусульманско-
го праздника Курбан-байрам была совер-
шена беспрецедентная террористическая 
атака. В Грозном и Шалинском районе ре-
спублики подростки от 11 до 17 лет дави-
ли полицейских машиной, нападали на 
них с ножами и пытались взорвать их вме-
сте с собой. Четверо юных экстремистов 
погибли, еще одного удалось задержать. 
Как считают эксперты, подростки сами 
стали жертвами пропаганды в интерне-
те, которую ведут идеологи запрещенной 
в России террористической организации 
«Исламское государство». Ее представи-
тели уже взяли на себя ответственность 
за события в Чечне.

Первое сообщение о нападении в дежурную 
часть МВД республики поступило в 10 утра из 
города Шали. Там вооруженные ножами под-
ростки напали на полицейских, которые дежу-
рили на контрольно-пропускном пункте (КПП-
134) у въезда на территорию районного отде-
ления полиции. Одного их нападавших поли-
цейские застрелили. Другой экстремист по-
сле схватки с полицейскими попытался подо-
рваться, но остался жив и был схвачен. Ноже-
вые ранения получили двое полицейских. По-
страдала и местная жительница, случайно ока-
завшаяся на месте происшествия.

В это же время еще один подросток с само-
дельной бомбой в рюкзаке попытался взор-
вать полицейских, которые дежурили на вы-
езде из селения Мескер-Юрт Шалинского рай-

она. Взрыв, однако, произошел на безопасном 
от стражей порядка расстоянии. Как считают 
оперативники, бомба в рюкзаке у экстремиста 
сработала преждевременно. «Это был юноша 
лет шестнадцати, который, скорее всего, впер-
вые в жизни имел дело со взрывчаткой»,— ска-
зал 

”
Ъ“ источник, близкий к следствию. 

Чуть позже две атаки были совершенны в 
Грозном. В 10:30 в самом центре города на пере-
сечении улиц Первомайской и Исаева был об-
стрелян полицейский наряд. В результате один 
сотрудник получил смертельные ранения. По 
некоторым данным, в полицейских стреляли 
из проезжавшей мимо них иномарки.

Четвертое нападение было совершено с ис-
пользованием старого Mercedes без номеров, 
в котором находились два брата 17 и 11 лет. 
Примерно в 11:20 утра водитель иномарки, на 
большой скорости проскочив пост ГИБДД на 
пересечении улиц Ханкальской и Ионисиани, 
направился в центр города. За иномаркой по-
гнались несколько полицейских экипажей. Во 
время преследования в багажнике уходящей 
от погони машины взорвалась небольшая бом-
ба. Однако это не остановило автомобиль, он 
продолжал на высокой скорости нестись по 
оживленной городской улице с открывшейся 
от взрыва крышкой багажника. 

На одной из центральных улиц, недалеко от 
мэрии Грозного, водитель преследуемого авто-
мобиля сбил трех полицейских, оказавшихся 
на его пути. Они с тяжелыми травмами были 
доставлены в больницу. Настигнув Mercedes, 

полицейские не стали рисковать, открыв по 
машине огонь из автоматов. Водитель и его ма-
лолетний пассажир скончались на месте. В ба-
гажнике полицейские обнаружили несколько 
газовых баллонов, которые, очевидно, долж-
ны были взорваться вместе с бомбой, но газ по 
какой-то причине не воспламенился. 

СУ СКР по Чечне возбудило уголовное дело 
о посягательстве на жизнь сотрудников пра-
воохранительных органов (ст. 317 УК). По дан-
ным следствия, подростки, участвовавшие в 
нападениях, были жителями Шали и родст-
венниками. Предполагается, что действовать 
они начали, получив инструкции по интерне-
ту от более взрослых экстремистов. Со следст-
вием согласен ученый-исламовед Алексей Ма-
лашенко, считающий, что подростки стали 
жертвами интернет-пропаганды идеологов ИГ. 
Эта запрещенная в России террористическая 
организация и взяла на себя ответственность 
за события в Чечне.

«Группа молодых людей предприняла по-
пытку совершить резонансные преступления, 
но благодаря бдительности сотрудников поли-
ции все эти попытки были сорваны, а бандиты 
нейтрализованы»,— заявил глава Чечни Рам-
зан Кадыров. «Нет никаких сомнений в том, 
что перед ними стояла задача омрачить празд-
ничный день, вызвать большой обществен-
ный резонанс, помещать жителям Чечни про-
вести мероприятия, связанные с Курбан-бай-
рамом»,— отметил господин Кадыров.

Сергей Николаев

Подростки совершили рейд на Грозный
В Чечне уничтожена группа молодых людей, атаковавших полицейских

Алексей Белобородов проведет  
два ближайших месяца в СИЗО 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Курбан-байрам
Дорогие соотечественники, россияне, едино-
верцы, братья и сестры!

От имени Совета муфтиев России, 
Духовного управления мусульман Россий-
ской Федерации и от себя лично сердечно 
поздравляю вас со светлым праздником 
мусульман — Курбан-байрамом. Сегодня 
завершается обязательный для каждого 
мусульманина, для тех, кто способен 
проделать этот путь, хадж. Хадж — па-
ломничество в Святую Мекку — имеет 
глубокое историческое и религиозное зна-
чение, так как паломники посещают места, 
связанные с переходом человечества от 
язычества к поклонению единому для всех 

мусульман Богу — Аллаху, возникновением 
и становлением Ислама.

«Знайте, что каждый мусульманин брат 
другому мусульманину и все верующие — 
 братья!» — это заповедано всем нам. Светлый 
праздник мусульман Курбан-байрам навечно 
сохраняет нам знание о подвиге веры и дове-
рия Всевышнему, который навсегда запретил 
принесение человеческих жертв. Он учит 
пониманию необходимости жертвенной 
любви по отношению к ближним, достижения 
нравственного совершенствования через 
сострадание и милосердие. Этот праздник 
поистине является достоянием мусульман. 
На все последующие века человечеству 
было дано веление Всевышнего: грехи будут 
прощены Аллахом, если вера человека будет 
подобной искренней вере Ибрахима — Авраа-
ма (мир ему), подкрепляемой добрыми делами 
и исполнением закона Единственного Творца.

Живя в ХХI веке, в одном большом и гло-
бальном мире, во времена перемен и возни-
кающих временных противоречий, мы, россий-
ские мусульмане, помним и соблюдаем столпы 
своей веры, понимая, что мы сами ответственны 

за свою земную жизнь, достойное прохождение 
предписанного пути. Самое главное для нас, 
мусульман,— сохранить себя на пути истины 
и веры, указанном самим Всевышним. На про-
тяжении веков Россия была общим домом для 
последователей различных конфессий, которые 
совместно трудились над созиданием ее духов-
ного могущества, укрепляли государственность, 
защищали священные рубежи. Мы гордимся 
своей историей и считаем своим долгом пере-
дать следующим поколениям заповеданную нам 
веру. Преемственность поколений — это залог 
сохранения самой земной жизни, дарованной 
нам Всевышним Создателем. Мы просим 
Всевышнего Аллаха, чтобы на наши головы 
никогда не обрушивались войны и бедствия, 
чтобы для мусульман России новые времена 
стали периодом дальнейшего возрождения 
духовности, культуры и традиций. Мы молимся 
о том, чтобы дни и годы земной жизни были для 
всех россиян днями и годами счастья, спокой-
ствия, уверенности в завтрашнем дне. Молю 
Всевышнего даровать всем нам мир и радость, 
счастье и здоровье, успех и благополучие, 
милость и благоденствие!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Равиль Гайнутдин,
председатель  
Совета муфтиев 
России и Духовного 
управления  
мусульман РФ, 
муфтий, шейх

Любопытно, что вслед за минис-
тром глава комитета Госдумы по во-
просам семьи, женщин и детей Тама-
ра Плетнева также фактически деза-
вуировала сделанные ранее заявле-
ния о законопроекте. Так, в пятни-
цу госпожа Плетнева сообщала «РИА 
Новости», что согласна с инициати-
вой ведомства, «потому что многие 
усыновляют по десять человек ра-
ди того, чтобы деньги получить, а за 
детьми не следят, и случаев таких 
много». Однако уже в понедельник 
в разговоре с 

”
Ъ“ госпожа Плетнева 

выразила сожаление, что комменти-
ровала эту ситуацию: «Я пока не буду 
об этом говорить».

Член Совета федерации, глава Со-
юза женщин России Екатерина Ла-
хова, которая в конце прошлой неде-
ли также выступила в поддержку ог-
раничительной меры, дипломатич-
но пояснила 

”
Ъ“, что «никто не гово-

рит о том, что только троих»: «Но что-
бы взять в семью восемь детей, надо 
пройти специальную школу, чтобы 
можно было посмотреть, на что спо-
собны эти родители,— одного жела-
ния родителей недостаточно».

На сайте change.org многодет-
ная мать Светлана Строганова со-
здала петицию на имя президен-
та РФ, главы правительства и мини-
стра просвещения, в которой про-
сит остановить разработку законо-
проекта, о котором идет речь: «Огра-
ничение количества детей в семьях 
до трех, включая кровных, тоталь-
ное психологическое тестирование 
всех членов семьи и проживающих 
совместно, а также другие требова-
ния, противоречащие законодатель-
ству и Конституции РФ, становятся 
для большинства людей, желающих 
взять ребенка из детского дома, не-
выполнимыми». «Примерный при-
рост числа сирот в детских домах бу-
дет составлять не менее 30 тыс. чело-
век в год,— говорится в петиции.— 
Таким образом, мы за несколько лет 
вернемся к цифре, от которой уходи-
ли,— более 180 тыс. детей в детских 
домах, и в дальнейшем эта цифра бу-
дет неуклонно расти».

Политолог Алексей Макаркин ви-
дит суть проблемы в том, что ини-
циатива «разозлила сразу два лаге-
ря». «Либералы вспомнили, что ког-
да принимался 

”
антимагнитский 

закон“, предполагалась поддержка 

российских усыновителей,— рассу-
ждает политолог.— А с другой сторо-
ны, это предложение шокировало 
людей, близких к РПЦ: для них это 
крайне важная тема, многие право-
славные люди усыновляют большое 
количество детей». «Если мнение ли-
бералов госпожа Васильева могла бы 
проигнорировать, то одновременно 
вызвать критику и либералов, и кон-
серваторов — это уже слишком боль-
шая проблема для министра»,— до-
бавляет Алексей Макаркин. Впро-
чем, по его мнению, несмотря на то 
что ситуация является «серьезным 
репутационным ударом» для госпо-
жи Васильевой, это вряд ли скажет-
ся на ее дальнейшей карьере: «Ее от-
ставку пророчили еще весной, одна-
ко этого не произошло, хотя Ольга 
Васильева и потеряла половину сво-
его министерства».

В аппарате курирующего соци-
альную сферу вице-премьера РФ Та-
тьяны Голиковой в ответ на просьбу 

”
Ъ“ прокомментировать законопро-

ект сообщили, что документ в прави-
тельство не поступал: «Он еще не со-
гласован ведомствами».

Анна Макеева,  
Валерия Мишина

Ольга Васильева отказалась 
от приемных идей

В Санкт-Петербурге Невский рай-
онный суд провел предваритель-
ное слушание по делу обвиняемо-
го в экстремизме пользователя 
социальной сети «ВКонтакте». 
По версии следствия, Эдуард 
Никитин нарушил закон, разме-
стив на своей страничке анекдот 
о выборах и карикатуру. Экспер-
ты посчитали, что пост, за кото-
рый обвиняемому грозит до пяти 
лет лишения свободы, «содержит 
в завуалированной форме недо-
верие к кому-либо из избранных 
путем голосования депутатов, 
главы государства, должност-
ных лиц в возможности осущест-
вления кем-либо позитивных из-
менений в стране». «В стране 
начались преследования за по-
литические анекдоты»,— говорят 
представители защиты.

Поводом для уголовного пресле-
дования 44-летнего Эдуарда Ники-
тина стали размещенные им на стра-
ничке в соцсети репосты карикату-
ры и политического анекдота, в ко-
тором автор высказывал сомнение 
в том, что выборы могут привести 
к переменам в жизни простых гра-
ждан. В тексте, в частности, утвер-
ждалось, что попытка украсить яго-
дами экскременты не превращает 
их в кулинарное изделие. Карика-
тура же представляла схематичное 
изображение человеческих ступ-
ней с повязанной на пальце георги-
евской ленточкой. Картинка сопро-
вождалась подписью о «холодных 
ватниках», созвучной с выражением 
о «хорошем индейце» времен освое-
ния американского «дикого Запада».

Оба сообщения были опубликова-
ны Эдуардом Никитиным в 2015 году. 
Но внимание правоохранительных 

органов они привлекли лишь в 2016 
году — тогда, по словам Эдуарда Ни-
китина, его вызвали на беседу к сле-
дователю в рамках проверки. Уголов-
ное дело по ч. 1 ст. 282 УК РФ (возбу-
ждение ненависти либо вражды, 
а равно унижение человеческого дос-
тоинства) было возбуждено регио-
нальным ГСУ СКР в конце 2017 года.

Обвинение основывается на за-
ключении преподавателя факульте-
та социологии Санкт-Петербургского 
госуниверситета кандидата наук Ре-
зеды Салахутдиновой и эксперта ре-
гионального ГСУ СКР Елены Кирюхи-
ной. Госпожа Кирюхина приобрела 
известность после спорного заключе-
ния, которое сделала в 2009 году в хо-
де рассмотрения дела о нападении 
националистов на несовершеннолет-
него выходца из Дагестана. Тогда экс-
перт на основании материалов след-
ствия сделала вывод о том, что лозун-
ги «Россия для русских» и «Убивай ха-
ча», которые выкрикивали нападав-
шие, не были направлены на разжи-
гание межнациональной розни.

К размещенным во «ВКонтакте» 
сообщениям эксперты отнеслись бо-
лее строго. Изучив предвыборный 
анекдот, они пришли к выводу, что 
«исследуемая надпись содержит в за-
вуалированной форме недоверие 
к кому-либо из избранных путем го-
лосования депутатов, главы государ-
ства, должностных лиц в возможно-
сти осуществления кем-либо пози-
тивных изменений в стране». С ка-
рикатурой все оказалось еще хуже. 
В ней усмотрели признаки униже-
ния достоинства группы лиц по при-
знаку государственной принадлеж-
ности — россияне, а по националь-
ной принадлежности — русские. 
И более того, «с учетом того, что 

”
ват-

ник“ используется пользователями 
определенной категории антирос-
сийской направленности в значе-
нии унижения, негативной оценки, 
очернения русских, надпись воспри-
нимается как пожелание смерти рус-
скому народу», заключили эксперты.

На судебном заседании адвокат 
Эдуарда Никитина Максим Камакин 
заявил ходатайство об исключении 
экспертиз из дела как недопустимых 
доказательств. По мнению защитни-
ка, экспертизы проведены с массой 
нарушений, в частности они «осно-
ваны на домыслах привлеченных 
для их проведения лиц». Кроме того, 
эксперты, считает защита, вышли за 
рамки своей компетенции. Поми-
мо выводов экспертов в деле, пола-
гает адвокат, нет признаков преступ-
ления: «Возмутительно, что в нашей 
стране начались преследования за 
политические анекдоты». Решение 
о судьбе ходатайства защиты суд вы-
несет 21 августа.

Статья, вменяемая Эдуарду Ники-
тину, предусматривает лишение сво-
боды на срок от двух до пяти лет. Но, 
по неофициальным данным, обвине-
ние планирует просить суд, основы-
ваясь на результатах проведенного 
в рамках расследования уголовного 
дела медицинского обследования, не 
привлекать Эдуарда Никитина к уго-
ловной ответственности, а направить 
его на амбулаторное психиатриче-
ское лечение. Адвокат Максим Кама-
кин в беседе с 

”
Ъ“ охарактеризовал го-

сподина Никитина как гражданского 
активиста, регулярно принимающе-
го участие в протестных акциях оппо-
зиции, но говорить о состоянии здоро-
вья своего подзащитного отказался.

Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

Суд заслушает  
политический анекдот
Пользователя соцсети обвиняют в экстремизме

К О Н Т Е К С Т
В  У Л Ь Я Н О В С К Е  П Р О Ш Л И  О Б Ы С К И  В  С В Я З И  С  У Г О Л О В Н Ы М  Д Е Л О М  
О  Ф О Т О Г Р А Ф И И  Г У Б Е Р Н А Т О Р А  С  У С А М И

СУ СКР по Ульяновской области расследует уголовное дело по факту 
размещения в соцсети фотомонтажа с изображением губернатора 
Сергея Морозова, где тот в военном кителе с пририсованными 
усами, как у Адольфа Гитлера (публичное оскорбление представителя 
власти при исполнении должностных обязанностей или в связи с их 
исполнением; ст. 319 УК РФ). 

Как стало известно ”Ъ“, в пятницу в квартире уполномоченного 
избирательного объединения КПРФ, партийного видеооператора 
Александра Глибина в рамках уголовного дела был проведен обыск, 
изъяты жесткий диск и мобильный телефон. Уже в понедельник 
изъятое имущество было возвращено. 

Дело возбуждено 28 июня по заявлению господина Морозова. 
Губернатор отмечал, что фотомонтаж был размещен в соцсетях на 
страницах депутата Госдумы от КПРФ Алексея Куринного (сейчас 
его там уже нет) и что сравнение с германским диктатором является 

оскорбительным, формирует у жителей региона негативное мнение 
о губернаторе. Как говорилось в заявлении, «Куринный А. В. пре-
ступил все пределы дозволенного, такие действия направлены на 
создание образа врага в лице губернатора». 

Сам господин Куринный пояснял ”Ъ“, что это фото плаката 
на одной из акций КПРФ против прошедшего без учета мнения 
населения переименования площади Ленина в Соборную площадь. 
На плакате была надпись «Гитлер не смог. Губернатор Морозов 
смог?». «Я поместил фото с акции с этим плакатом как иллюстра-
цию к своим комментариям о переименовании площади»,— сказал 
депутат. Никаких официальных сообщений о ходе расследования 
уголовного дела СУ СКР не публикует. «Пока обвинение никому не 
предъявлено, проводятся следственные действия»,— сказал ”Ъ“ 
старший помощник руководителя СУ СКР Евгений Словцов. 

Сергей Титов, Ульяновск

Инспекторы ГИБДД не вправе тре-
бовать с автовладельцев уплаты 
пошлины и предоставления ма-
шины на осмотр в случаях, когда 
регистрация машины была пре-
кращена по ошибке полицейских и 
теперь должна быть восстановле-
на. Соответствующее разъясне-
ния направила ГИБДД России в ре-
гиональные управления. Поводом 
стал иск, поступивший в Верхов-
ный суд от автовладельца с Кам-
чатки, столкнувшегося с пробле-
мами при восстановлении учета 
машины. При этом утвержденные 
МВД правила регистрации авто-
мобиля признаны ВС законными.

В Верховный суд обратился авто-
любитель из Камчатского края Ники-
та Чалый. В 2017 году решением мест-
ного УГИБДД учет его внедорожника 
Toyota Land Cruiser 200 был аннули-
рован, поскольку инспекторы в ходе 
проверок заподозрили криминаль-
ное прошлое автомобиля (номер шас-
си и двигателя имели признаки «не 
заводского исполнения» и т. д., следу-
ет из сведений ГАС «Правосудие»). Го-
сподин Чалый обратился в суд Петро-
павловска-Камчатского, где сумел до-
казать, что полицейские собрали не-
достаточно данных для прекраще-
ния регистрации. Для полноценной 
экспертизы, следует из данных де-
ла, надо было снять двигатель и ко-
робку передач, специалистов для это-
го в МВД не нашлось. Суд встал на за-
щиту автовладельца, обязав Госавто-
инспекцию восстановить учет маши-
ны. УГИБДД, выполняя решение суда, 
потребовало от Никиты Чалого прой-
ти процедуру регистрации с уплатой 
госпошлины (от 850 руб. до 2,8 тыс. 
руб.), ссылаясь на приказ МВД России 
№605. Тогда автовладелец обратился 
в Верховный суд. По его мнению, нуж-
но отменить пункт упомянутого при-
каза, согласно которому при восста-
новлении регистрации водитель обя-
зан пройти все «административные 
процедуры».

Речь идет об «ошибочном толко-
вании» документов должностными 
лицами, пояснила в Верховном су-
де представитель МВД России Юлия 
Сафонова. Неточную формулиров-

ку в своем решении применил и гор-
суд. Процедура восстановления реги-
страции применяется совершенно в 
других случаях и при других обстоя-
тельствах. В случае же с Никитой Ча-
лым инспекторы должны были «от-
менить действие» об аннулировании 
регистрации. С технической точки 
зрения инспектор просто восстанав-
ливает «карточку учета транспортно-
го средства» в информационной сис-
теме ФИС ГИБДД-М, пояснил началь-
ник отдела организации регистраци-
онно-экзаменационной деятельнос-
ти ГИБДД России Роман Мишуров. 
Платить госпошлину в таких случа-
ях не надо, отметила Юлия Сафонова, 
потому что это не госуслуга.

По словам Романа Мишурова, в свя-
зи с поступлением в ВС иска ГИБДД 
России уже направила в региональ-
ные управления письмо, в котором 

инспекторам разъясняется, как по-
ступать в аналогичных ситуациях. 
Если действия полицейских призна-
ны незаконными и решением суда ре-
гистрация машины должна быть вос-
становлена, то никакие «дополнитель-
ные обременения» на автовладельцев 
не могут возлагаться. Водителю доста-
точно принести в ГИБДД решение су-
да (машину на осмотр тоже предостав-
лять не надо), всю остальную рабо-
ту сделают сотрудники. В письме так-
же говорится о том, что число жалоб 
от граждан в ВС по поводу правил ре-
гистрации в последнее время выро-
сло: основанием зачастую становится 
именно ошибочное толкование норм.

Судья ВС Юрий Иваненко засом-
невался, достаточно ли будет такого 
разъяснения. Ведь в том же приказе 
МВД описана ситуация, когда по ре-
шению суда регистрация восстанав-
ливается при прохождении всех про-

цедур, и с формальной точки зрения 
случай Никиты Чалого этому описа-
нию соответствует. Юрий Иваненко и 
представитель Генпрокуратуры Лари-
са Степанова долго выясняли, почему 
в одном случае гражданам нужно пла-
тить пошлину, а в другом нет. Из объ-
яснений ГИБДД и Минюста следова-
ло: если никаких ошибок инспекто-
ры не совершали, то Госавтоинспек-
ция вправе требовать уплаты госпош-
лин. Например, если суд признал ни-
чтожной сделку по покупке-продаже 
автомобиля, и результатом такого ре-
шения стало решение о восстановле-
нии регистрации авто на имя перво-

начального владельца. «Может быть, 
надо как-то разграничить эти дей-
ствия? Не будет ли такой ситуации 
вновь? А вдруг кто-то не прочтет ваше 
письмо и снова неправильно истол-
кует регламент?» — обращался госпо-
дин Иваненко к представителям МВД. 
Более того, судья предположил, что 
большинство граждан, попавших в 
аналогичные ситуации, просто опла-
чивают госуслугу, не углубляясь, в от-
личие от Никиты Чалого, в юридиче-
ские тонкости.

В итоге ВС в удовлетворении иска 
отказал, а приказ МВД №605 оста-
вил без изменений. Отметим, что в 
ГИБДД уже подготовили уточненные 
правила регистрации авто (тема вос-
становления регистрации в них так-
же затронута): они направлены в Ми-
нюст и в ближайшее время, вероят-
но, вступят в силу.

Иван Буранов

Верховный суд взял 
автоучет под контроль
ГИБДД отстояла правила регистрации машин, 
но сделала разъяснения

ГИБДД разъяснила 
 правила регистрации 
транспортных средств 
после обращения одного  
из автовладельцев 
в  Верховный суд  
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Если действия полицейских признаны 
незаконными и решением суда  
регистрация машины должна быть  
восстановлена, то никакие «дополни-
тельные обременения» на автовладель-
цев не могут возлагаться
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Джон Болтон предлагает 
обменять Иран на диалог
Советник президента Трампа  
ищет новые каналы взаимодействия с Россией

Советник президента США 
по национальной безопасно-
сти Джон Болтон проводит пе-
реговоры в Израиле, откуда 
вылетит в Женеву, где встре-
тится с секретарем  Совета 
безопасности РФ  Николаем 
Патрушевым. Это станет 
 первой российско-американ-
ской встречей столь высо-
кого уровня после саммита 
президентов Трампа и Пути-
на в Хельсинки. Несмотря 
на жесткую риторику в адрес 
Москвы, в ходе визита в Ие-
русалим Джон Болтон сделал 
громкое заявление о наличии 
общих интересов США, Изра-
иля и России по сдерживанию 
иранского влияния в Сирии. 
Другими темами перегово-
ров в Женеве станут вопросы 
контроля над стратегически-
ми вооружениями и Украина, 
куда Джон Болтон отправит-
ся после встречи с Николаем 
Патрушевым.

В маршрут шестидневного 
турне Джона Болтона включены 
три страны. После 48-часового 
пребывания в Израиле и перего-
воров с премьер-министром Би-
ньямином Нетаньяху он отпра-
вится в Швейцарию, где встре-
тится с Николаем Патрушевым.

А завершающим пунктом 
его дипломатического марафо-
на станет Киев, где Джон Болтон 
проведет переговоры с украин-
ским руководством и, как ожи-
дается, 24 августа станет почет-
ным гостем на военном параде 
по случаю Дня независимости 
Украины. Украинский посол 
в США Валерий Чалый назвал 
запланированный визит высо-
копоставленного представите-
ля Белого дома «четким прояв-
лением поддержки» Киеву со 
стороны Вашингтона.

Несмотря на отсутствие офи-
циально сформулированной по-
вестки переговоров в Женеве, 
особый вес им придает тот факт, 
что они станут первым россий-
ско-американским контактом 
столь высокого уровня после со-
стоявшегося 16 июля в Хельсин-
ки полноформатного саммита 
президентов Путина и Трампа.

Принимавший активное 
участие в подготовке встречи 
в Хельсинки Джон Болтон к се-
годняшнему дню фактически 
выдвинулся на роль архитектора 
российской политики Белого до-
ма. В конце июня, за три недели 
до встречи в Хельсинки, имен-
но он посетил Москву, проведя 
переговоры с первым замести-
телем секретаря Совета безопас-
ности РФ Юрием Аверьяновым 
и обсудив с ним перспективы 
взаимодействия России и США 
по линии советов безопасности 
двух стран.

По итогам той поездки дипло-
матические источники в двух 
столицах сообщили о начавшей-
ся подготовке к новой встрече 
Джона Болтона — на сей раз с Ни-
колаем Патрушевым в августе.

Комментируя предстоящую 
встречу в Женеве, пресс-секре-
тарь Владимира Путина Дмит-

рий Песков вчера сделал особый 
упор на том, что она станет про-
должением диалога, который 
начали в Хельсинки президенты 
Путин и Трамп. Кроме того, го-
сподин Песков очертил общую 
тематику переговоров: «В пер-
вую очередь это двусторонние 
отношения и то состояние, в ко-
тором они находятся, и также, 
конечно, обмен мнениями по 
наиболее острым международ-
ным проблемам, список кото-
рых также хорошо известен».

Имеющий репутацию «ястре-
ба» в команде президента Трам-
па в ходе своего продолжаю-
щегося турне Джон Болтон сде-
лал новые жесткие заявления 
в адрес Москвы. В интервью аме-
риканскому телеканалу ABC 
News, которое он дал в воскре-
сенье в гостинице King David 
в Иерусалиме, господин Болтон 
вновь вернулся к теме предпо-
лагаемого «российского вмеша-
тельства» в американскую по-
литику. Более того, он озвучил 
мысль о том, что в контексте на-
меченных на 6 ноября выборов 
в Конгресс США администрация 
опасается вмешательства со сто-
роны уже четырех стран — не 
только России, но также Китая, 
Ирана и Северной Кореи.

Впрочем, он тут же продемон-
стрировал и готовность принять 
личное участие в сохранении от-
крытым канала взаимодействия 
с российской стороной, несмо-
тря на продолжающуюся войну 
санкций. По словам советника 
президента Трампа, Москва и Ва-
шингтон решили проводить ре-
гулярные встречи между двумя 
советами по национальной без-
опасности и «возродили идею 
наличия рабочих групп».

Как пояснил Джон Болтон, 
эту идею он обсуждал с госсекре-

тарем Майклом Помпео и мини-
стром обороны Джеймсом Мэт-
тисом. «Мы согласились, что на 
встрече в четверг нужно изучить 
широкий круг вопросов, кото-
рые могут обсуждать Вашинг-
тон и Москва, и попытаться со-
ставить план систематических 
контактов»,— заявил он. И до-
бавил: «Так что я вернусь и пред-
ставлю доклад президенту и мо-
им коллегам в Совете нацио-
нальной безопасности. Мы по-
смотрим, что даст эта встреча 
и каким будет наилучший даль-
нейший курс».

Находясь в Израиле, Джон 
Болтон неоднократно давал по-
нять, что едет в Женеву вести 
жесткий торг, конкретизировав 
слова Дмитрия Пескова по пово-
ду предполагаемой повестки пе-
реговоров. Одной из них станет 
Сирия, в которой сохраняется 
значительное иранское присут-
ствие, категорически не устраи-
вающее США и Израиль.

Самым же интригующим ста-
ло сделанное Джоном Болто-
ном в Иерусалиме признание, 
что, оказывается, США, Израиль 
и Россия имеют общую цель по 
сдерживанию Ирана в Сирии. 
При этом он сослался на слова 
российского президента Влади-
мира Путина, якобы согласив-
шегося с этим утверждением.

«Цель Соединенных Штатов, 
Израиля и, как заявил президент 
Путин, цель России — исклю-
чить участие Ирана, иранских 
сил, иранских военизирован-
ных формирований, иранских 
ставленников в наступатель-
ных операциях как в Сирии, так 
и в Ираке, и, говоря прямо, пре-
кратить поддержку Ираном 

”
Хез-

боллы“»,— заявил Джон Болтон. 
Более того, по его словам, Вла-
димир Путин говорил ему лич-
но о том, что его интересы в Си-
рии не совпадают с интересами 
Ирана и он хотел бы обсудить это 
с американской стороной.

Иранская тема, конечно же, 
доминировала на переговорах 
советника президента Трам-
па в Иерусалиме, которые нача-

лись вечером в воскресенье на 
официальном ужине в резиден-
ции премьера Нетаньяху и про-
должились вчера на переговорах 
в расширенном формате. «Это 
вопрос высочайшей важности 
для США, чтобы Иран никогда 
не получил военно-ядерного по-
тенциала со средствами достав-
ки. Именно поэтому президент 
Трамп вышел из иранской ядер-
ной сделки, именно поэтому он 
восстанавливает экономические 
санкции, именно поэтому мы ра-
ботаем с нашими друзьями в Ев-
ропе, убеждая их предпринять 
более решительные меры про-
тив иранских военно-ядерных 
и ракетных программ»,— заявил 
Джон Болтон в Иерусалиме. При 
этом он обвинил Тегеран в «аг-
рессивной военной активности 
в Ираке, Сирии, в Ливане через 

”
Хезболлу“ и в Йемене».

Со своей стороны, не ладив-
ший с бывшим президентом 
США Бараком Обамой премь-
ер Нетаньяху не скупился на по-
хвалы в адрес его преемника 
в Белом доме, заявив о том, что 
альянс США и Израиля сегодня 
стал сильнее, чем когда-либо ра-
нее в истории. Господин Нетань-
яху также призвал все государ-
ства, заинтересованные в мире 
и безопасности на Ближнем Вос-
токе, оказать США поддержку 
в их давлении на Иран. Впро-
чем, в какой степени Россия мо-
жет повлиять на уход Ирана из 
Сирии и других стран Ближне-
го Востока, премьер Нетаньяху 
не уточнил.

Таким образом, накануне 
встречи Джона Болтона и Нико-
лая Патрушева в Женеве россий-
ской стороне фактически было 
сделано совместное американо-
израильское предложение: отка-
заться от поддержки Ирана, оста-
ющегося ситуативно союзником 
Москвы в Сирии. При этом по-
ка остается неясным, что Москва 
может получить взамен, кроме 
возобновления контактов по ли-
нии советов национальной без-
опасности США и России.

Сергей Строкань

Джон Болтон дал 
понять, что Вашингтон 
и Москва будут искать 
точки соприкоснове-
ния и попытаются 
составить план 
систематических 
контактов  ФОТО AP

«Россия должна убедить международное сообщество,  
что речь идет о добровольном возвращении беженцев»
Глава МИД Ливана об условиях возвращения сирийцев на родину

Глава МИД Ливана Джебран 
 Басиль вчера посетил Москву, 
где обсудил со своим россий-
ским коллегой Сергеем Лавро-
вым план по возвращению на 
родину сирийских беженцев. 
Для Ливана — соседней с Сири-
ей страны — этот вопрос явля-
ется приоритетным. В интервью 
корреспонденту ”Ъ“ Марианне 
Беленькой министр рассказал 
о том, какие условия необходимо 
выполнить, чтобы беженцы вер-
нулись домой, а также о том, ка-
кой в Ливане видят роль России 
на Ближнем Востоке.

— Основная цель вашего визи-
та — обсуждение проблемы воз-
вращения сирийских беженцев. 
Какие вопросы требуют сейчас 
координации с Москвой?
— Координация между нами строит-
ся на том, что Ливан — это террито-
рия, на которой находятся беженцы, 
а Россия — страна, которая гаран-
тирует их возвращение домой. Рос-

сийский план — это первая между-
народная инициатива, которая гово-
рит о приоритете возвращения бе-
женцев. У России есть сильное при-
сутствие на земле в Сирии. И, есте-
ственно, она должна и может быть 

гарантом безопасного и достойного 
возвращения беженцев.

Координация требует множест-
во вопросов. Среди них — финанси-
рование операции по возвращению 
беженцев (ведь речь идет о массовом 

возвращении), вопросы безопасно-
сти. Россия должна убедить — не Ли-
ван, а международное сообщество — 
в том, что речь идет о добровольном 
возвращении беженцев и что у этих 
людей есть условия для жизни в Си-
рии. Также необходимо облегчить 
условия возвращения людей на ро-
дину — например, не брать денеж-
ную компенсацию с беженцев за то, 
что они не служили в армии. И са-
мое главное — необходима полити-
ческая воля, чтобы не связывать во-
прос о возвращении беженцев с по-
литическим урегулированием в Си-
рии, на чем настаивают некоторые 
страны. Другие страны, Ливан и Рос-
сия, напротив, говорят о том, что воз-
вращение беженцев — это часть про-
цесса политического урегулирова-
ния и восстановления Сирии.
— Многие гуманитарные органи-
зации обвиняют Ливан в насиль-
ственном возращении беженцев 
в Сирию. Речь идет о разрушении 
лагерей беженцев и приостанов-
ке гуманитарной помощи.

— Это неправда. Ливан — это луч-
ший пример гостеприимства. Чи-
сло тех, кого мы приняли на нашей 
территории, составляет почти 40% 
от численности населения. В какой 
еще стране число гостей (назовите 
их беженцами или перемещенны-
ми лицами) составило около 200 на 
квадратный километр? И нет ни од-
ного примера насильственного воз-
вращения, даже если некоторое чи-
сло из них не политические бежен-
цы, а экономические мигранты. Ли-
ван никого не выгоняет насильно.
— На пресс-конференции с Серге-
ем Лавровым вы упомянули о про-
ектах, в которых хотели бы видеть 
участие России,— плане по возро-
ждению Машрика (так называют 
все арабские страны за исключени-
ем Туниса, Марокко, Алжира и Мав-
ритании), а также конференции 
по защите религиозных и этниче-
ских групп на Ближнем Востоке. 
Поддержала ли Россия ваши идеи?
— Да, Россия приветствовала на-
ши проекты. Машрик — это исто-

рическое пространство. Речь идет 
не о союзе конкретных стран, не об 
организации, а именно о простран-
стве, где обеспечены безопасность, 
стабильность, экономическое про-
цветание, основанные на культур-
ном и религиозном разнообразии. 
Общий рынок может стать частью 
этого проекта. К нему может при-
соединиться любая страна, мы не 
присоединяем и не исключаем ни-
кого. Проект основан на наших об-
щих интересах с Россией и ее при-
сутствии на Ближнем Востоке. Она 
гарант политических и религиоз-
ных свобод. Мы хотим запустить 
идею на конференции, посвящен-
ной религиозным свободам. Соор-
ганизаторами могут быть Россия 
или Ливан. А любая европейская 
страна может предоставить полити-
ческое пространство для этого про-
екта, конференция может пройти 
на ее территории.

полная версия 
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мировая политика
Сербия и Косово 
склоняются к размену
Балканы оказались  
перед новым переделом границ

Новый раунд переговоров между Белгра-
дом и Приштиной о нормализации отно-
шений пройдет в сентябре в Брюсселе. 
По данным ”Ъ“ из западных диплома-
тических источников, центральным во-
просом переговоров сербского прези-
дента Александра Вучича и главы Косово 
Хашима Тачи станет трансфер террито-
рий: населенный сербами север  Косово 
в обмен на юг Сербии, где проживают ал-
банцы. Впрочем, против этой идеи вы-
ступают ведущие государства Европы, 
а эксперты опасаются, что перекройка 
границ приведет к новой войне в регио-
не. С подробностями — корреспондент 

”Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.
Сроки нового раунда переговоров о нор-

мализации взаимных отношений согласо-
вали на минувшей неделе президент Сер-
бии Александр Вучич и глава Косово Хашим 
Тачи. Переговоры между ними при посред-
ничестве ЕС идут уже много месяцев, но ре-
ального прогресса до сих пор не достигнуто. 
Между тем, как уверяют близкие сербским 
властям источники 

”
Ъ“, ЕС поставил Белгра-

ду своего рода ультиматум, потребовав дого-
вориться с Приштиной до начала 2019 года, 
в противном случае интеграция Сербии в Ев-
росоюз будет заблокирована.

Дипломатические источники 
”
Ъ“ в стра-

нах ЕС поясняют, что Брюссель не требует от 
Белграда признания Косово, которое про-
возгласило независимость в 2008 году и ко-
торое уже признали более сотни государств. 
Однако нормализация предполагает согла-
сие Белграда на членство Косово в междуна-
родных организациях, в том числе и в ООН. 
Приштина же должна согласиться на созда-
ние на своей территории Сообщества серб-
ских муниципалитетов (ССМ).

Принять эту формулу, а значит, официаль-
но признать потерю Косово для Белграда не-
просто. В преамбуле сербской конституции 
до сих пор значится, что «Косово и Метохия — 
неотъемлемая часть Сербии». А высказавший-
ся год назад за решение косовской проблемы 
Александр Вучич рискует не только растерять 
свой рейтинг, но и быть обвиненным в преда-
тельстве национальных интересов.

В этой патовой для него ситуации прези-
дент Сербии пошел на неожиданный ход. Не-
делю назад в ходе поездки по стране он выска-
зался за передел границ с Косово. «Мы хотим 
ясные границы, а не иллюзорные, как сей-
час, когда на бумаге одно, а в реальности сов-
сем другое»,— объявил он. Хотя Александр Ву-
чич не стал вдаваться в детали, всем было яс-
но, что речь идет о старой идее раздела Косово 
и присоединении к Сербии его северных рай-
онов с центром в Косовска-Митровице, насе-
ленных преимущественно сербами.

Столь же неожиданной оказалась и под-
держка этой идеи со стороны президента Ко-
сово Хашима Тачи. Он, правда, высказался 
осторожно — «за коррекцию границы» через 
присоединение к Косово сербской Прешев-
ской долины, где проживают в основном 
албанцы. Однако сути это не меняет. Алек-
сандр Вучич и Хашим Тачи фактически обо-
значили формулу нормализации отноше-
ний через обмен территориями: север Косо-
во за юг Сербии.

Привели они и неотразимые, с их точки 
зрения, аргументы в пользу этой формулы. Го-
сподин Вучич объявил, что «лучше получить 
что-то, чем ничего» и что, если не обменяться 
территориями сегодня, через 30–40 лет албан-
цы как большинство населения будут претен-
довать на центр Сербии — города Ниш и Вра-
не. А господин Тачи пояснил, что не желает 
«создания в Косово новой Республики Серб-
ской» в виде ССМ, а хочет «как можно скорее 
видеть Косово в НАТО и ЕС, что с нерешенным 
статусом границ невозможно».

Впрочем, неожиданной поддержку ли-
дерами Сербии и Косово идеи нового раз-
граничения можно назвать лишь отчасти. 
Еще год назад с аналогичной идеей высту-

пил глава сербского МИДа Ивица Дачич, но 
остальные руководители Сербии, в том чи-
сле и Александр Вучич, ее не поддержали. 
Близкие к сербским властям источники 

”
Ъ“ 

поясняют, что «тогда для президента это бы-
ло пробным шаром, сейчас же он открыто 
поддержал идею нового разграничения».

Этот тезис подтверждают и диплома-
тические источники 

”
Ъ“ в одной из запад-

ных стран. «Вучич уже год продвигает эту 
идею в ходе закрытых переговоров с амери-
канскими и европейскими представителя-
ми»,— признает один из собеседников 

”
Ъ“.

Активное лоббирование сербским пре-
зидентом в западных столицах передела 
границ с Косово объяснимо. Без поддержки 
идеи ключевыми державами она изначально 
нереализуема, а ее перспектива во многом 
зависит от позиции мирового сообщества.

Все последние годы США и ЕС однознач-
но выступали против перекройки границ 
на Балканах. Но с недавних пор в Вашинг-
тоне несколько смягчили эту позицию. На 
днях Госдеп, а также американские посоль-
ства в Белграде и Приштине выступили со 
схожими заявлениями: решение должны 
предложить сами Сербия и Косово, «проя-
вив гибкость и креативность». При этом про-
ходящий сейчас утверждение в Сенате кан-
дидат на должность нового посла США в Ко-
сово Филип Коснетт уточнил, что «формули-
ровка о креативности не означает обязатель-
но обмена территориями».

Обтекаемую позицию занял в последние 
дни и Евросоюз. На прямой вопрос журна-
листов, отходит ли ЕС в случае с Сербией 
и Косово от принципа нерушимости границ 
на Балканах, еврочиновники, как правило, 
уклоняются от прямого ответа и как один по-
вторяют: «Мы поддерживаем решение, кото-
рое будет иметь поддержку обеих сторон, 
будет реализуемо, устойчиво и соответство-
вать международным законам». Такая пози-
ция заметно расходится с подходом, кото-
рый на минувшей неделе ясно обозначила 
канцлер Германии Ангела Меркель в ходе пе-
реговоров с главой боснийского правитель-
ства Денисом Звиздичем: «Территориальная 
целостность балканских стран неприкаса-
ема. Это приходится постоянно повторять, 
ибо продолжаются попытки вести перего-
воры о границах. Этого мы не можем допу-
стить». Один из ведущих немецких балкани-
стов Бодо Вебер расценил это заявление кан-
цлера как приговор идее нового разграниче-
ния между Белградом и Приштиной.

Москва по поводу обмена территория-
ми между Белградом и Приштиной одноз-
начно не высказывается. Посетившая неде-
лю назад Белград представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова на прямой вопрос, будет ли для 
России проблемой изменение границы меж-
ду Сербией и Косово, ответила вопросом: 
«А для вас это не будет проблемой? Это во-
прос к Сербии и сербам, а не к России». Меся-
цем ранее член комитета Госдумы по между-
народным делам Сергей Железняк вообще 
высказался против любого соглашения Бел-
града и Приштины под эгидой ЕС, предупре-
див, что это приведет к расчленению Сербии 
на протектораты НАТО.

Большинство балканских экспертов опа-
саются, что обмен территориями по этни-
ческому принципу откроет ящик Пандоры 
в регионе, ибо может решить одну проблему, 
но создать тысячу других. «После косовского 
размена и Республика Сербская последует зо-
ву объединения с Сербией, после чего распад 
Боснии станет неизбежным,— прогнозирует 

”
Ъ“ хорватский аналитик, комментатор изда-

ния Jutarnji list Влада Вурушич.— Не останет-
ся в стороне и Хорватия, присоединив хор-
ватские части Боснии. А местные мусульма-
не и их покровители из Турции наверняка 
обратят взгляды на мусульманскую область 
Сербии Санджак. Потом очередь дойдет до 
Македонии и, возможно, до Черногории. Эф-
фект домино станет неотвратим».
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22199 (−71,38)
РТС 1065,34 (+12,6)
FTSE 100 7591,26 (+32,67)

DAX 30 12331,3 (+120,75)
DJIA* 25770,46 (+101,14)
NASDAQ Composite* 7818,00 (+1,67)

*На 19:40.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.08.18
Австралийский доллар 49,1225
Английский фунт 85,5681
Белорусский рубль** 32,8512
Датская крона* 10,2794

Доллар США 67,1807
Евро 76,7204
Индийская рупия*** 96,4963
Казахский тенге*** 18,6029

Канадский доллар 51,4282
Китайский юань* 98,0454
Норвежская крона* 79,5330
СДР 93,2475

Сингапурский доллар 48,9941
Новая турецкая лира 10,9954
Украинская гривна* 24,2530
Шведская крона* 73,2334

Швейцарский франк 67,4844
Японская иена*** 60,7119
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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У проекта газопровода «Турецкий 
поток» при всех его стратегических 
недостатках есть и такого же харак-
тера плюсы. Так, Еврокомиссия по-
следние десять лет активно финан-
сировала трубопроводные проекты 
в Юго-Восточной Европе, которые 
бы позволяли газу перемещаться 
в направлении с юга на север, то есть 
в противоположном тому, по кото-
рому сейчас попадает в регион рос-
сийский газ. Предполагалось, что 
здесь появятся новые поставщики 
газа — азербайджанского, туркмен-
ского или иранского — и этот газ, 
придя в Европу через Турцию, ста-
нет альтернативой российским по-
ставкам. Но «Газпром», строя «Турец-
кий поток», теперь тоже заходит с юга 
и получает возможность пользовать-
ся трубами, построенными на день-
ги ЕС — от газопровода TAP до интер-
коннектора Греция—Болгария и бо-
лее мелких проектов.

Похожая история может произой-
ти и с трубой Кишинев—Унгены, ко-
торая строится на деньги ЕС и долж-
на дать Молдавии возможность полу-
чать с 2020 года 1,5 млрд кубометров 

в год из Румынии. Министр экономи-
ки Молдавии Кирилл Габурич заявил 
20 августа, что страна пока не будет 
продлевать договор с «Газпромом», 
который истекает в конце 2019 года. 
По его мнению, строительство га-
зопровода из Румынии даст Молда-
вии преимущество в переговорах: 
«И одни, и другие будут предлагать 
нам наилучшие цены».

Однако ситуация сложнее. Хотя 
Румыния — крупный производитель 
газа, она сейчас не может закрыть 
даже собственные потребности и по-
купает газ «Газпрома» (1,2 млрд кубо-
метров в 2017 году). Несмотря на пла-
ны разработки новых месторожде-
ний, крайне маловероятно, что Буха-
рест станет нетто-экспортером к 2020 
году. В итоге новая труба, скорее все-
го, если и будет заполнена, то рос-
сийским газом. Более того, наличие 
этого газопровода частично решит 
для «Газпрома» проблему снабжения 
Молдавии, если это будет невозмож-
но сделать с востока из-за позиции 
Украины. Ведь даже на реверсные 
поставки по Трансбалканскому газо-
проводу в Молдавию потребуется со-
гласие Киева, поскольку труба из Ру-
мынии проходит по украинской тер-
ритории.

В то же время, альтернативный 
маршрут может укрепить позиции 
Кишенева в диалоге с «Газпромом» 
по $6 млрд долга за газ, поставлен-
ный в Приднестровье. Планируе-
мой мощности газопровода Киши-
нев—Унгены для поставок Тираспо-
лю после 2019 года не хватит, и «Газ-
прому» придется так или иначе снаб-
жать регион через Украину — воз-
можно, через посредника. Догово-
риться об этом будет сложно, учи-
тывая текущий уровень российско-
украинских отношений. В этой си-
туации Кишинев мог бы обменять 
свое содействие в организации схе-
мы поставок на ряд уступок со сторо-
ны «Газпрома» — например, по цене 
газа и реструктуризации долгов пре-
дыдущих лет.

правила  
игры

Альтернативный 
 трубопровод позво-
лит Кишиневу укре-
пить позицию в диа-
логе с «Газпромом» 
по $6 млрд долга 
за газ, поставленный 
в Приднестровье

определяются не длиной 
трубы, а наличием газа, считает 
руководитель группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Крупным потребителям досчитали за свет
Социальная нагрузка на промышленность превысит 38 млрд руб.

Возврат к «последней миле» в электро
энергетике — механизму, при  котором 
крупная промышленность доплачи
вает за прочих потребителей,— уве
личит нагрузку на крупный  бизнес 
на 38,25 млрд руб. в год и поднимет 
сетевой тариф на 98%, подсчитали 
в Минэнерго. Чиновники и эксперты 
не считают дополнительную нагрузку 
чрезмерной и не ждут, что она приведет 
к массовому уходу крупной промыш
ленности на собственную генерацию. 
Однако компании с этим не согласны, 
по их версии возврат «последней мили» 
«отбросит отрасль в прошлое».

Дополнительная нагрузка на прямых по-
требителей Федеральной сетевой компании 
(ФСК, входит в «Россети», управляет маги-

стральными электросетями) в случае возвра-
та к механизму «последней мили» вырастет 
на 38,25 млрд руб. в год и поднимет сетевой та-
риф для них на 98%, следует из анализа Минэ-
нерго, с которым ознакомился 

”
Ъ“. Почти по-

ловину, 18,9 млрд руб., придется заплатить ме-
таллургам (подробнее см. инфографику). По-
ручение провести анализ министерство полу-
чило на совещании у вице-премьера Дмитрия 
Козака 26 июля.

«Последняя миля» применяется с 2005 года: 
крупные потребители, напрямую присоеди-
ненные к магистральным сетям, платили и та-
риф распредсетей (территориальных сетевых 
организаций, ТСО). Перекрестное субсидиро-
вание позволяло снижать тарифы для мелких 
и средних потребителей. В большей части ре-
гионов механизм прекратил действовать 

в июле 2017 года, но в четырех он продлен 
до 2029 года. «Перекрестка» осталась и в дру-
гих секторах: например, энерготарифы для на-
селения занижены, разницу перекладывают 
на юрлиц. В правительстве возобновили обсу-
ждение проблемы «перекрестки» в энергетике 
из-за ее роста (см. 

”
Ъ“ от 26 июля). По расчетам 

Минэнерго, размер «перекрестки» в 2018 году 
составит 313 млрд руб., но из них в тарифах се-
тей учтено лишь 218,2 млрд руб.

Министерство предлагает равномерно рас-
пределить объем субсидирования на всех по-
требителей, кроме населения, и дифференци-
ровать единый тариф ФСК (что, по сути, при-
ведет к возврату «последней мили»). Основ-
ной аргумент Минэнерго — крупные потре-
бители, подключенные к сетям ФСК, не не-
сут социальной нагрузки по перекрестному 

субсидированию, что дает им «дополнитель-
ные экономические преференции по отноше-
нию к малому и среднему бизнесу». Доля се-
тевой составляющей в конечной энергоцене 
потребителя ТСО, по оценке министерства,— 
35–56% (зависит от напряжения), у потребите-
ля магистральных сетей — 14%. Реализация 
идеи чиновников снизит стоимость услуг ТСО 
на 26%, тариф для малого и среднего бизнеса 
упадет на 4–5%.

В Минэнерго объясняют рост «перекрест-
ки» (и тарифов ТСО) увеличением энергопо-
требления населения. При этом полезный от-
пуск электроэнергии в распредсетях в 2013–
2017 годах снизился на 5,4%, до 567,3 млн 
кВт•ч в год (данные «Россетей»).

деловые новости  — с9

Как стало известно 
”
Ъ“, ОАО РЖД пред

лагает строить мост на Сахалин стои
мостью 540,3 млрд руб. с помощью кон
цессии. Потенциальному концессио
неру могут отдать различные участ
ки проекта — только шестикиломе
тровый мост, мост с железной доро
гой или все вышеперечисленное с но
вым портом на Сахалине. По мнению 
источников 

”
Ъ“, все концессии в же

лезнодорожной отрасли более риско
ванны для государства, чем для инве
стора. Но у экономически выгодных 
проектов есть перспектива некоторой 
компенсации этих рисков, а у принци
пиально неокупаемого моста на Саха
лин ее нет. Эксперты считают рацио
нальным разделить концессии на порт 
и  дорожную инфраструктуру.

ОАО РЖД предложило строить мост на Са-
халин по концессии, следует из презентации 
(есть у 

”
Ъ“), направленной монополией в ве-

домства. Речь идет об одном из давних инфра-
структурных проектов, реанимированном 
в 2017 году и быстро одобренном властями. 
Формально идею выдвинула Ирина Шпако-
вич из Хабаровского края в ходе прямой ли-
нии с президентом в июне 2017 года. Сейчас 
мост уже в инвестпрограмме ОАО РЖД (затра-
ты оценены в 290,3 млрд руб.), актуализиро-
вано ТЭО 2013 года. Проект включает желез-
ную дорогу длиной 585 км от станции Сели-
хин на линии Комсомольск-на-Амуре—Ва-
нино к проливу Невельского и затем к стан-
ции Ныш на Сахалине, сам мост — 6 км. Сто-
имость всего проекта без НДС — 540,3 млрд 
руб., из них мост — 252,8 млрд руб. Стройка 
пройдет в 2018–2023 годах.

Наибольшие сомнения вызывала грузовая 
база: сегодня грузопоток между Сахалином 
и материком — 2,5 млн т, к 2030 году при на-
личии моста он составит лишь 8,5 млн т. Был 

предложен угольный порт в сахалинском Иль-
инске (см. 

”
Ъ“ от 16 мая), что подняло бы гру-

зопоток до 46,9 млн т (до 23,4 млн т российско-
го угля с материка и до 10 млн т из Монголии).

Помимо ОАО РЖД финансировать про-
ект должны бюджет (100 млрд руб.), Фонд 
развития Дальнего Востока (90 млрд руб.) 
и Корпорация развития Сахалинской обла-
сти (60 млрд руб.). Также предложена нулевая 
ставка налога на имущество до 2073 года.

В презентации указаны три варианта объ-
екта концессии: только мост (252,8 млрд руб.), 

вся дорога, кроме порта (540,3 млрд руб.), 
и все объекты с портом (570,3 млрд руб.). Эко-
номическая эффективность посчитана толь-
ко для варианта линии Селихин—Ныш сов-
местно с финансируемой ОАО РЖД модерни-
зацией БАМа и Транссиба (суммарно 1,12 трлн 
руб.). У такого варианта чистая приведенная 
стоимость (NPV) — 298,7 млрд руб., внутрен-
няя норма доходности (IRR) — 8,4%, дисконти-
руемый срок окупаемости — 26 лет. Отдельно 
для линии Селихин—Ныш указаны дискон-
тируемый срок окупаемости (11 лет) и бюд-

жетная эффективность (547,2 млрд руб.), все 
это с учетом 250 млрд руб. господдержки.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, го-

ворит, что в существующих концессиях госу-
дарство берет на себя существенно больше 
рисков, чем концессионер, но это компенси-
руется экономической эффективностью про-
ектов. В неэффективных проектах государст-
венные риски были бы выше, считает собе-
седник 

”
Ъ“, а в данном проекте в целях кон-

цессии сложно выделить заинтересованную 
сторону (ею могло бы быть ОАО РЖД, но оно 
не может быть основным участником про-
ектной компании). Другой собеседник 

”
Ъ“ 

отмечает, что строительство по прямому гос-
заказу обошлось бы гораздо дешевле с точ-
ки зрения привлечения средств, чем по кон-
цессии. В Минтрансе, Минфине и Минэконо-
мики 

”
Ъ“ сообщили, что такое предложение 

пока не поступало. В ОАО РЖД отказались 
от комментариев.

«В решении о строительстве моста пока 
больше политики, чем экономики, поэтому 
для более четкого экономического анализа 
целесообразно вывести проект на публичный 
уровень в рамках концессионного предложе-
ния, которое требует более существенной про-
работки и привлечения частного бизнеса»,— 
говорит глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров. По его мнению, работает лю-
бой из вариантов «большой» концессии, так 
как в отрыве от дороги и порта мост не име-
ет смысла. Эксперт считает, что наиболее ра-
циональным будет вариант двух взаимоувя-
занных по срокам и параметрам концессий: 
порт строит одна группа инвесторов, а доро-
гу и мост — консорциум, возглавить который 
мог бы «Стройгазмонтаж» (СГМ) Аркадия Ро-
тенберга (строил Крымский мост). В СГМ отка-
зались от комментариев до поступления офи-
циальных документов по проекту.

Наталья Скорлыгина
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Сахалинскому мосту подбирают опоры 
Проект предложили отдать в концессию

Внучатая ипотека
Банки увеличили выдачу жилищных кредитов пенсионерам

По итогам первого полугодия банки 
существенно увеличили количество 
и объем выданных пенсионерам ипо
течных кредитов, следует из данных 
бюро кредитных историй (БКИ). Хотя 
ипотека остается продуктом для лю
дей среднего возраста, в выдаче ее воз
растным клиентам банкиры рисков 
не видят. Но правозащитники указыва
ют, что такая политика несет риски для 
граждан, которые могут не справиться 
с обязательствами.

По данным ОКБ (входит в тройку круп-
нейших БКИ), в первом полугодии 2018 года 
банки значительно нарастили выдачу ипо-
теки заемщикам старше 60 лет: количество 
кредитов выросло за год на 58% — с 9,14 тыс. 
до 14,48 тыс. штук, а объемы — на 68%, 
до 20,64 млрд руб. Средний размер кредита 
увеличился с 1,34 млн руб. до 1,43 млн руб. 
Схожую тенденцию отмечают и в другом БКИ 
из тройки лидеров — НБКИ. По его данным, 
в первом полугодии рост выдачи ипотечных 
кредитов в целом составил 42,5%, а гражданам 
старше 60 лет — вчетверо, до 3,2 тыс. штук.

По словам и. о. гендиректора ОКБ Николая 
Мясникова, в этом сегменте, как и в целом 
по рынку, основную роль сыграл отложен-
ный спрос 2015–2017 годов, когда многие за-
емщики откладывали решение взять ипоте-
ку из-за высоких ставок. «Растет количество 
людей, которые и после официального вы-
хода на пенсию сохраняют дополнительные 

источники дохода и могут аккуратно вносить 
ежемесячные платежи,— полагает он.— Бан-
ки сегодня сохраняют довольно консерватив-
ный подход к риск-менеджменту, трезво оце-
нивая возможности заемщика погашать кре-
дит. Свои риски, связанные с возрастом заем-
щика, они компенсируют за счет более корот-
кого срока кредита и более высокой процент-
ной ставки».

По данным ОКБ, средний срок кредита 
для заемщиков старше 60 лет вырос на 6 ме-

сяцев, до 9 лет. Заемщикам младшего возра-
ста ипотеку дают в среднем на 14,8 года. При 
этом средняя ставка для возрастных заемщи-
ков больше почти на 1% — 10,6% против 9,7%, 
а средний платеж по кредиту ниже на 2,8 тыс. 
руб. и составляет 18,1 тыс. руб.

По мнению директора по маркетингу 
НБКИ Алексея Волкова, у возрастных заем-
щиков, как правило, существенно больше на-
коплений, поэтому они делают крупный пер-
воначальный взнос. «При этом люди пенси-
онного возраста уже обеспечены жильем, по-
этому участие в ипотеке принимают в основ-
ном для оказания помощи своим детям или 
внукам при приобретении первого, как пра-
вило, небольшого по размерам жилья»,— 
уточняет он.

Впрочем, рост ипотечных выдач пенси-
онерам обусловлен отнюдь не только спро-
сом с их стороны, но и политикой бан-
ков. Уровень одобрения заявок на ипотеку 
от лиц старше 60 лет растет. По данным ОКБ, 
в первом полугодии 2018 года было одобрено 
81,2% их заявок, год назад — 63,6%. Для срав-
нения, среди граждан младше 60 лет уровень 
одобрения заявок по ипотеке в 2018 году со-
ставил 76,5%.

Но по мнению правозащитников, выдача 
длинных ипотечных кредитов возрастным 
заемщикам чревата рисками. «Конечно, для 
банков это повышение продаж, при этом ри-
ски для них незначительны, ведь большую 
часть процентов они получают в первые не-

сколько лет, а реализация предмета залога 
в любом случае покрывает все расходы,— го-
ворит руководитель проекта ОНФ 

”
За права 

заемщиков“ Виктор Климов.— Для граждан 
же это долгосрочный проект, связанный с ри-
ском снижения доходов или потери работы, 
найти которую в преклонном возрасте очень 
затруднительно».

Банкиры, впрочем, утверждают, что из-
менение доли пожилых клиентов в ипотеч-
ном портфеле незначительно. Действитель-
но, по данным ОКБ, она составляет всего 2,5%. 
«В целом ипотека сейчас остается продуктом 
для клиентов среднего возраста. При этом 
мы не видим каких-то рисков в выдаче креди-
тов для заемщиков в возрасте от 60 лет»,— со-
общили в пресс-службе ВТБ. По словам управ-
ляющего директора по продажам региональ-
ной сети Абсолют-банка Ивана Любименко, 
в банке доля ипотечных заемщиков в возра-
сте от 50 лет и старше не превышает 5%. «Это 
связано не только с подходом банка в оценке 
кредитоспособности — заемщик должен по-
гасить кредит до достижения 65-летнего воз-
раста, но и с тем, что люди старшего поколе-
ния редко решаются на такие крупные сдел-
ки»,— говорит он. Возможно, добавляет го-
сподин Любименко, рост по рынку связан 
с предстоящими изменениями в пенсион-
ном законодательстве и тем, что некоторые 
игроки стали увеличивать максимальный 
возраст заемщиков.

Светлана Самусева

Основная наша задача 
заключается в том, чтобы 

сделать ипотеку доступной для 
большинства наших граждан… 

В этом направлении 
мы выстраиваем наши 

и бюджетную, и денежно-
кредитную политики

— Антон Силуанов,
первый вице-премьер, 7 июня 2018 года
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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2,2 2,4

2,20
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2,40% ● 2,3119

0,45%
5,8 7,8

5,8

6,2

6,6

7,0

7,4

тыс. пунктов ● 6,324

0,31%
0 90

0

18

36

54

72

90млрд руб. ● 24,02

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

25

28
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37

40

25,0 40,0
0,77%2,75% 0,42%

● 1,189трлн руб. ● 35,97

Клиент Райффайзенбанка требу-
ет возмещения убытков от сде-
лок через электронную платфор-
му банка R-Dealer. Компания ут-
верждает, что договоры были 
 заключены по выгодному кур-
су, но впоследствии аннулирова-
ны банком со ссылкой на сбой 
в системе. Банк же настаивает, 
что эти сделки вообще не заклю-
чались. Разобраться в деле пред-
стоит суду, но проблема в том, 
что регулирования работы та-
ких платформ не существует.

В Арбитражный суд Москвы обра-
тилось ООО «Эгридиент» с иском к 
Райффайзенбанку о возмещении 
6,8 млн руб. убытков, а также пени 
на эту сумму. Компания утверждает, 
что 4 мая она заключила поставоч-
ные валютные форвардные сделки в 
системе R-Dealer (электронная торго-
вая платформа Райффайзенбанка, по-
зволяющая заключать конверсион-
ные сделки с самим банком). По усло-
виям спорных сделок, как следует 
из иска, 8 июня «Эгридиент» должен 
был перечислить €126,9 тыс. в обмен 
на $200 тыс. от банка, а 14 июня обме-
нять €119,7 тыс. на $200 тыс.

В указанные сроки «Эгридиент» 
перечислил средства. «Клиент успел 
распечатать тикеты (подтверждения 
сделок), но позднее вся информация 
о заключенных договорах была уда-
лена из личного кабинета. Предста-
вители банка заявили, что произо-
шел сбой в системе, из-за чего некор-
ректно отображались курсы валют, 
поэтому сделки были аннулирова-
ны»,— рассказывает Сергей Савель-
ев из Saveliev, Batanov & Partners, 
представляющий «Эгридиент» в су-
де. По мнению истца, удаление ин-
формации является недобросовест-
ным действием и не предусмотрено 
ни в условиях пользования R-Dealer, 
ни соглашениями с банком. Компа-
ния настаивала на недопустимости 

отказа от сделок в одностороннем 
порядке. В иске клиент требует воз-
мещения убытков, причиненных 
неисполнением банком обяза-
тельств, в размере суммы, которую 
он должен был бы заработать на этих 
договорах.

В Райффайзенбанке 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что иск получен, но указанные в 
нем сделки банком не заключались. 
«В системе R-Dealer курсы привязаны 
к ММВБ и полностью отражают дина-
мику валютного рынка,— уточнили 
в банке.— Клиент может заключать 
сделки без участия сотрудника банка 
и сам выбрать тот момент и тот курс, 
по которому произойдет конверта-
ция». Источник 

”
Ъ“, близкий к бан-

ку, рассказал, что в системе был не-
кий сбой, что привело к неверному 
отображению курсов, не соответст-
вующему рыночному курсу биржи. 
По его словам, с другими клиента-
ми проблем из-за курса в тот день не 
 возникало.

Ситуацию осложняет то, что плат-
форма R-Dealer не используется для 
госзакупок и, в отличие от них, не 
имеет регулятора в лице Минфина и 
жестких требований к деятельности. 
Причем в ближайшее время ситуа-
ция эта вряд ли изменится. Заммини-
стра финансов Алексей Лавров гово-
рил, что у министерства нет планов 
по расширению госрегулирования в 
отношении площадок, работающих 
по частным сделкам.

«Технический сбой — это одна из 
тех ситуаций, которая первым обра-
зом должна быть подробно описана 
в регламенте работы любой элек-
тронной площадки,— говорит ген-
директор Единой электронной тор-
говой площадки Антон Емелья-
нов.— У площадок для госзакупок в 
регламентах описаны все возмож-
ные штатные и нештатные ситуации 
и действия при их возникновении». 
Кроме того, площадки, используе-

мые для госзакупок, не могут уда-
лить информацию о сделках или за-
явках из системы. «Они подключены 
к информационной системе 

”
неза-

висимый регистратор“, которая фик-
сирует все действия участников тор-
гов и состояние самих площадок»,— 
добавляет он.

«Поскольку R-Dealer не занимает-
ся госзакупками, то все регулирова-
ние сводится к Гражданскому кодек-
су,— указывает руководитель груп-
пы коммерческой практики Bryan 
Cave Leighton Paisner (Russia) Влади-
слав Вдовин.— В целом же у нас до-
статочно слабо урегулирована ситуа-
ция с техническими сбоями, даже на 
уровне бирж». В условиях проведе-
ния сделок в R-Dealer говорится, что 
банк не отвечает за убытки из-за 
сбоя, вызванного неподконтроль-
ным обстоятельством.

«Здесь можно говорить о перебо-
ях с электричеством, отключении 
интернета, но вряд ли о сбое в про-
грамме самого банка»,— полагает 
юрист. Торговые системы и площад-
ки, по его словам, часто прикрыва-
ются правилами, которые клиентам 
не до конца понятны. «Но, согласно 
пленуму ВАС, норма должна толко-
ваться против стороны, которая ее 
разработала и является профессио-
нальной стороной по сделке»,— до-
бавляет он. Если клиент докажет 
факт сделок, но курс валют в системе 
действительно был нерыночным из-
за ошибки программы, ответствен-
ность, по мнению юриста, должна 
лежать на той стороне, которая 
контролировала риск, в данном слу-
чае это площадка. Иначе клиент дол-
жен каждый раз по каждой сделке 
сам проводить оценку котировок, 
добавляет господин Вдовин, а это 
было бы несбалансированным рас-
пределением ответственности.

Анна Занина,  
Ксения Дементьева

Валютный курс дал сбой
Райффайзенбанк получил претензии  
к своей электронной платформеКотировки североморской неф-

ти Brent на спот-рынке снова 
превысили уровень $70 за бар-
рель. Пока это повышение но-
сит технический характер, по-
скольку ему предшествовало 
сильное падение. Участники 
рынка рассчитывают на восста-
новление цен на фоне низкой 
буровой активности в США, 
 помешать этому может амери-
канская позиция по Ирану.

По данным агентства Reuters, в 
понедельник стоимость северомор-
ской нефти Brent на спот-рынке до-
стигала отметки $70,24 за баррель, 
что на 1,4% выше закрытия пятницы. 
Стоимость российской нефти Urals 
достигала $69,6 за баррель. За три 
дня цены на европейские сорта неф-
ти поднялись на 4%.

После обновления в середине 
прошлой недели минимумов с апре-
ля этого года коррекция назрела. За 
минувшие три недели стоимость 
нефти Brent упала на 11%, только в 
прошлую среду она потеряла более 
3,5%. Этому способствовало увеличе-
ние запасов и добычи нефти в США, а 
также глобальное снижение у инвес-
торов аппетита к риску. «Это похоже 
на отскок, поскольку в последние не-
дели цены на нефть преимуществен-
но снижались»,— отмечает руково-
дитель направления по анализу рын-
ков компании «Ингосстрах-Инвести-
ции» Валентин Журба.

Однако дальнейшая динамика це-
ны на нефть будет во многом зави-
сеть от американских санкций про-
тив Ирана и реакции на них со сторо-
ны крупных потребителей иранской 
нефти (Китая, ЕС и Индии). «Если эти 
страны встанут на сторону США, мы 
можем столкнуться со значительным 
дефицитом предложения и резким 
ростом цен, тогда как противостоя-
ние Вашингтону может спровоциро-
вать эскалацию торговых споров. По-

следнее является наиболее вероят-
ным сценарием: оппозиция во главе 
с Пекином снизит эффективность 
американского эмбарго»,— считает 
глава исследований сырьевых рын-
ков Julius Baer Норберт Рюкер.

В пользу повышения цен на 
нефть говорит невысокая буровая 
активность в США. В пятницу Baker 
Hughes сообщила, что число дейст-
вующих буровых нефти на прош-
лой неделе осталось без измене-
ний на уровне 869 шт. Вблизи это-
го значения показатель держится 
уже третий месяц. По мнению стра-
тега по операциям на товарно-сырь-
евых рынках Sberbank Investment 
Research Михаила Шейбе, это мо-
жет косвенно свидетельствовать о 
возможном замедлении роста добы-
чи нефти в США в будущем (в связи 
с дефицитом трубопроводных мощ-
ностей), которое в более долгосроч-
ной перспективе может оказать под-
держку ценам на нефть. «Однако для 
того чтобы цены на нефть начали ра-
сти, сначала свои прогнозы должны 
понизить такие крупные агентства, 
как Управление энергетической ин-
формации Минэнерго США, МЭА и 
ОПЕК. Отметим, что значительный 
объем новых трубопроводных мощ-
ностей будет введен в эксплуатацию 
только в следующем году, при этом 
импортные пошлины на сталь, сти-
мулирующие рост расходов, отнюдь 

не способствуют более оперативно-
му решению этой проблемы»,— от-
мечает Михаил Шейбе.

Быстрому восстановлению нефтя-
ных цен будет мешать неопределен-
ность относительно перспектив ми-
ровой экономики. По данным авгу-
стовского опроса BofA Merrill Lynch, 
число портфельных управляющих, 
уверенных в том, что экономический 
рост будет уступать средним значени-
ям за последние годы, на 7% превы-
шает количество тех, кто верит в про-
должение роста. Это самый худший 
показатель с начала 2016 года. Еще в 
июне оптимистов было на 19% боль-
ше, чем пессимистов. «Глобальный 
спрос на нефть остается высоким, но 
темпы его роста замедляются в соот-
ветствии с циклической динамикой 
мировой экономики. Кроме того, вы-
сокие цены ограничивают потребле-
ние в развивающихся странах, кото-
рые страдают от инфляции сырьевых 
цен»,— отмечает Норберт Рюкер. По 
его словам, высокая вероятность ци-
клического замедления глобальной 
экономики на рубеже десятилетия 
является одним из среднесрочных 
рисков для рынка. «Противоречивый 
новостной фон ведет к небольшой во-
латильности котировок и ожидани-
ям событий, способных более серьез-
но повлиять на рынок и настрое-
ния»,— считает Валентин Журба.

Виталий Гайдаев

Нефть подорожала технически
Цена скорректировалась после падения

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Московский кредитный банк 
(МКБ) продал группе компаний 
(ГК) «Регион» свой лизинговый 
бизнес за 1,6 млрд руб. У ГК уже 
есть лизинговая компания, если 
она решится объединить две ЛК, 
то новый игрок войдет в топ-15. 
Осталось только решить вопрос 
с финансированием своей ЛК, 
ведь удорожание пассивов мо-
жет ударить по рентабельности 
лизингового бизнеса.

МКБ продал в июне свою дочер-
нюю компанию «МКБ-лизинг» за 1,6 
млрд руб., следует из полугодовой от-
четности банка по МСФО. В июле вла-
дельцем почти 100% акций этой ли-
зинговой компании стали структуры 
ГК «Регион». При этом ГК уже принад-
лежала компания «Регион лизинг», 
хотя ее бизнес меньше, чем у прио-
бретенной компании. Согласно дан-
ным «Эксперта РА», портфель «Регион 
лизинга» на начало 2018 года состав-
лял 11,3 млрд руб., объем нового биз-
неса за прошлый год превысил 4,2 
млрд руб. (по этим показателям ком-
пания входила в четвертый десяток 
российских ЛК). У «МКБ-лизинг» пор-
тфель был 16,5 млрд руб., а объем но-
вого бизнеса — 7,1 млрд руб. (по пер-
вому показателю компания входила 
в двадцатку крупнейших, по второму 
— в тридцатку). При этом «МКБ-ли-
зинг» за последний год показала впе-
чатляющий рост по лизинговому 
портфелю, согласно данным компа-
нии, на конец первого квартала он 
достиг 21,5 млрд руб.

В ГК рассчитывают на синергети-
ческий эффект от сделки. «“МКБ-ли-
зинг“ — довольна крупная компания 

с устойчивыми позициями на рынке, 
хорошим финансовым состоянием, 
диверсифицированным портфелем и 
широкой клиентской базой, особен-
но в сегменте работы с малым и сред-
ним бизнесом, в котором компания 

”
Регион лизинг“ не была представле-

на до покупки»,— заявили в ГК. Дей-
ствительно, основу портфеля «Регион 
лизинга» составляет спецтехника и 
оборудование (52% от общего объе-
ма), а также авиационный лизинг 

(37%). У «МКБ-лизинга» портфель бо-
лее диверсифицированный: 22% при-
ходилось на железнодорожную тех-
нику, 18% — на оборудование для ави-
ационной отрасли, 17% — на здания и 
сооружения. По показателям на нача-
ло 2018 года объединенная компания 
по размеру портфеля вошла бы в чи-
сло 15 крупнейших, а по объему ново-
го бизнеса — в двадцатку. Представи-
тель ГК «Регион» отметил, что вопрос 
об объединении лизингового бизне-
са сейчас прорабатывается. «Консоли-
дация бизнесов на уровне принятия 
управленческих решений уже актив-
но идет»,— добавил он.

Вместе с тем отсутствие опорного 
банка у группы может ухудшить по-
казатели приобретенной «Регионом» 
компании «МКБ-лизинг». Согласно 
отчетности по МСФО, 43,4% обяза-
тельств компании приходилось на 
банковские кредиты головного бан-
ка. Средняя эффективная ставка по 
ним составляла 10,5% годовых. 
«“МКБ-лизинг“ в значительной мере 
полагался на внутригрупповое фи-
нансирование. Стоимость кредитов 
МКБ определяла стоимость лизинга 
и рентабельность дочерней структу-
ры»,— говорит эксперт по лизинго-
вому рынку. По его словам, малове-
роятно, что «Регион» сможет предо-
ставить внутригрупповое финанси-
рование лизингодателю на тех же 
условиях, а значит, рентабельность 
бизнеса упадет. «Сам 

”
Регион“ может 

быть неким гарантом для привлече-
ния кредитов ЛК в том же МКБ»,— 
считает директор по банковским 
рейтингам «Эксперта РА» Руслан Кор-
шунов. Тем более что «Регион» явля-
ется миноритарием МБК и управляет 
в рамках ДУ еще 12,9% акций банка. С 
другой стороны, банку выгодно со-
трудничество с бывшей «дочкой»: он 
будет переправлять клиентов в «МКБ-
лизинг» и получать с этого комис-
сию, считает эксперт. «При сохране-
нии прежних условий и структуры 
фондирования, компания действи-
тельно стоит 1,5–2 млрд руб., при 
ухудшении ситуации с финансирова-
нием стоимость компании ниже 1,5 
млрд руб.»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. В МКБ и «МКБ-лизинге» не отве-

тили на запрос 
”
Ъ“.

Илья Усов

«Регион» отстраивает лизинг
Группа компаний купила бизнес у МКБ

К О Н Т Е К С Т С У Д Е Б Н А Я  П Р А К Т И К А

Из-за курсов валют уже было несколь-
ко громких споров, заканчивающихся 
в пользу банков. Так, «Транснефть» оспа-
ривала валютные опционы, заключен-
ные со Сбербанком в 2013 году со сро-
ком исполнения в 2015-м,— из-за паде-
ния курса рубля компания была выну-
ждена выплатить банку 66 млрд руб. 
Стороны долго судились, но в итоге 
урегулиро вали спор — «Транснефть» 
отозвала  кассационную жалобу, при 
этом решение апелляции в пользу бан-
ка осталось в силе.

В практике Сбербанка был и спор 
с клиентом, связанный с ошибками 
в отображении курсов валют. В декабре 
2014 года Алексей Иванцов обменял 
в Сбербанке около 1,8 млн руб. на дат-
ские кроны, которые в банке стоили 
в пять раз ниже курса, установленного 
ЦБ. Клиент попытался снять деньги 
со счета, но получил отказ. Банк заявил, 
что из-за ошибки курса операции по об-
мену были отменены. Господин Иванцов 
подал иск к банку на 20 млн руб., но суд 
взыскал в его пользу лишь сумму, потра-

ченную на покупку крон, хотя встречный 
иск банка о признании сделок недейст-
вительными был отклонен.

«Существующая судебная практика, 
в большинстве случаев поддерживаю-
щая банки, неоднозначна. Изменить 
 ситуацию можно только массовыми 
 обращениями в суды, и лучше всего 
от физлиц, потому что такие споры при-
влекают внимание государства, и оно 
начинает решать проблему»,— счита-
ет Владислав Вдовин из Bryan Cave 
Leighton Paisner (Russia). Анна Занина
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КАК МЕНЯЛАСЬ СТОИМОСТЬ ЕВРОПЕЙСКОЙ НЕФТИ ($/БАРРЕЛЬ)   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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1,6 миллиарда 
рублей
заплатила группа 
компаний «Регион» 
за компанию 
«МКБ-лизинг»
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

НОВАТЭКу потребуется специ
альное разрешение правитель
ства для организации перевал
ки сжиженного газа в Мурман
ске и на Камчатке. Эти перевоз
ки попадают под определение 
каботажа и будут возможны 
только под российским фла
гом, под которым не ходит 
ни один из газовозов с груза
ми НОВАТЭКа. Глава компании 
 Леонид Михельсон также вновь 
раскритиковал идею запре
тить перевозки СПГ по Севмор
пути на судах иностранного 
производства — по его мне
нию, даже построенные на вер
фи «Звезда» танкеры не будут 
удовлетворять критериям 
для признания их произве
денными в РФ.

Принятые в конце 2017 года по-
правки в кодекс торгового морепла-
вания (КТМ) не позволяют НОВАТЭ-
Ку использовать его газовозы ледо-
вого класса Arc7 для каботажных пе-
ревозок, сообщил 20 августа глава и 
совладелец компании Леонид Ми-
хельсон. Согласно поправкам, пере-
возить сжиженный газ, нефть и 
уголь по Севморпути (СМП), а также 
заниматься каботажем могут только 
суда под российским флагом (см. 

”
Ъ“ от 17 ноября 2017 года). Теперь 

НОВАТЭК, который уже заказал 15 
газовозов для проекта «Ямал СПГ» и 
получил пять из них (ни один не хо-
дит под флагом РФ), не может орга-
низовать перевалку СПГ из танке-
ров Arc7 в обычные танкеры на тер-

ритории РФ, так как такая перевал-
ка будет считаться каботажем.

Компания планирует организо-
вать перевалку на Камчатке и в Мур-
манске, что позволит ей сэкономить 
на количестве дорогих танкеров Arc7. 
Как писал 

”
Ъ“ 19 июня, из-за более бы-

строго запуска «Ямал СПГ» НОВАТЭК 
вынужден искать дополнительные га-
зовозы, при этом судов класса Arc7 на 
рынке сейчас нет. Как отметил Лео-
нид Михельсон 20 июня на совеща-
нии по развитию СМП в Сабетте, пра-
вительство может выдать разрешение 

на использование судов под ино-
странным флагом. Обратившись к ви-
це-премьеру Максиму Акимову, го-
сподин Михельсон попросил пору-
чить Минтрансу выдать такие разре-
шения, добавив, что «официальное 
обращение к Минтрансу мы сделали».

Изменения законодательства 
усложняют НОВАТЭКу построение 
логистической схемы для вывоза СПГ 
с Ямала. Сейчас компания собирает-
ся начать свой второй проект «Арктик 
СПГ», для чего ей нужны новые газо-
возы. Но по инициативе Минпром-
торга сейчас предлагаются новые по-
правки к КТМ, согласно которым вы-
воз СПГ, конденсата и нефти станет 
возможным только на судах россий-
ского производства. «Эти поправки 
делают практически невозможным 
выполнение поручения президента 
РФ об увеличении грузооборота по 
Севморпути до 80 млн тонн в год»,— 
в интервью 

”
Ъ“ признавался Леонид 

Михельсон. При этом НОВАТЭК ведет 
переговоры о строительстве газово-
зов на строящейся судоверфи «Зве-
зда» (консорциум «Роснефти», 
«Роснефтегаза» и Газпромбанка). 

Но Леонид Михельсон 20 августа 
заявил, что даже если газовозы по-
строят на «Звезде», они по действую-
щему законодательству не будут счи-
таться построенными в РФ. Критерии 
отнесения промпродукции к россий-
ской зафиксированы в постановле-
нии правительства №719, где указа-
но, что суда для перевозки грузов 
должны иметь созданный в РФ кор-
пус и движительную систему. В Мин-

промторге 
”
Ъ“ заявили, что «ведется 

работа с целью выработки консоли-
дированной позиции» по вопросу 
«внесения изменений в постановле-
ние №719 с участием судовладельцев 
— потенциальных заказчиков судов».

В «Роснефти» отметили, что в по-
становлении «такой тип судна как га-
зовоз даже не упоминается, тем бо-
лее, в документе нет спецификации, 
касающейся газовозов». По словам 
представителя компании, «Звезда» 
«будет работать в тесном сотрудниче-
стве с корейскими компаниями, ко-
торые смогут передать российским 
судостроителям необходимые ком-
петенции и проектные решения, что-
бы в дальнейшем производство газо-
возов на судоверфи было полностью 
локализовано». Собеседник 

”
Ъ“ в от-

расли утверждает, что НОВАТЭК на-
стаивает на том, чтобы «Роснефть» по-
строила пять газовозов в крайне сжа-
тые сроки — в 2020–2022 годах. 
«Роснефть» хочет, чтобы НОВАТЭК 
оплатил заказ, а НОВАТЭК планирует, 
чтобы суда заказывали будущие су-
довладельцы. 

По мнению директора консульта-
ционного центра «Гекон» Михаила 
Григорьева, говорить о сроках окон-
чания строительства газовозов на 
«Звезде» преждевременно. Он отме-
чает, что «Звезда» «становится цент-
ром строительства арктического фло-
та РФ», но ей потребуется время на 
формирование компетенций.

Анастасия Веденеева,  
Сабетта;  
Дмитрий Козлов

Газовозы подведут под каботаж
Перевалка СПГ нуждается в разрешении Белого дома

Объем закупок в сфере строи
тельства со стороны госкомпа
ний в первом полугодии 2018 
года упал более чем на 30%, 
что суммарно снизило рынок 
госзаказа в этом секторе на 16%, 
до 1,83 трлн руб. Самим подряд
чикам становится все менее 
выгодно работать с государст
вом изза ужесточающихся 
к ним требований и продол
жающегося падения средней 
 стоимости контракта. 

По итогам первого полугодия 
2018 года объем госконтрактов в 
России в сфере строительства достиг 
1,83 трлн руб., что на 16% ниже пока-
зателя аналогичного периода прош-
лого года. Такие данные приводят 
аналитики Рейтингового агентства 
строительного комплекса (РАСК). 
Хотя число заключенных контрак-
тов выросло на 6%, до 67,2 тыс., их 
средняя стоимость сократилась сра-
зу на 20%, до 34 млн руб. Такую стати-
стику гендиректор РАСК Николай 
Алексеенко объясняет в основном 
коррекцией показателей 2017 года. 
Тогда в первом полугодии денеж-
ный объем госконтрактов вырос на 
15%, а их число, напротив, упало на 
48%. «Начиная с 2017 года существу-
ет тенденция объединения несколь-
ких лотов в один: например, изыска-
ния, проектирование и строительст-
во все чаще становятся одной закуп-
кой»,— говорит он. 

Из расчетов РАСК следует, что ны-
нешняя негативная динамика выз-
вана в первую очередь снижением 
активности госкомпаний. Объем 
контрактов, заключенных в рамках 
223-ФЗ, по итогам полугодия сокра-
тился к тому же периоду прошлого 
года на 32%, до 0,94 трлн руб., а их об-
щее число — на 17%, до 29,9 тыс. Сто-
имость одного контракта в этом слу-
чае сократилась на 18%, до 38,1 млн 
руб. «Возможно, госкомпании кор-
ректируют свои инвестпрограммы в 
соответствии с новыми майскими 
указами»,— предполагает господин 
Алексеенко. Руководитель группы 
«ИнКонТех» Сергей Дашков думает, 
что еще одной причиной могла стать 
корректировка законодательства: 
снижение объемов закупок по 223-
ФЗ сейчас наблюдается во многих об-
ластях. «С 1 января у компаний поя-
вилась возможность выводить из-
под действия закона внутрихолдин-
говые закупки, то есть контракты, за-
ключаемые между головной и дочер-
ней структурами»,— отмечает он. 

Прямые инвестиции со стороны 
государства, напротив, показывают 
рост. По оценкам РАСК, объем го-
сконтрактов в рамках 44-ФЗ в первом 

полугодии вырос на 12%, до 0,89 трлн 
руб., их число увеличилось на 26%, 
до 33,7 тыс. Средняя стоимость согла-
шения при этом сократилась на 11%, 
до 20,9 млн руб. В ближайшем буду-
щем объем прямых госвложений в 
строительство, вероятно, будет толь-
ко расти. В понедельник глава Мин-
экономики Максим Орешкин напра-
вил премьеру Дмитрию Медведеву 
проект плана по развитию маги-
стральной инфраструктуры, разра-
ботанный в соответствии с майски-
ми указами Владимира Путина. По 
нему в ближайшие шесть лет могут 
быть созданы 690 объектов, суммар-
ная стоимость возведения которых 
достигнет 6,8 трлн руб. Основная 
часть плана — строительство транс-
портной инфраструктуры, на кото-
рую придется 6,5 трлн руб. Из этой 
суммы 3 трлн руб. может быть выде-
лено из федерального бюджета. 

Управляющий партнер эксперт-
ной группы Veta Илья Жарский пред-
полагает, что текущий рост объема го-
сконтрактов, заключенных по 44-ФЗ, 
может объясняться переходом в 2017 
году под действие закона государст-
венных и муниципальных предпри-
ятий. «Участники рынка все меньше 
хотят участвовать в процедурах по 
223-ФЗ, который за время своего су-
ществования много критиковался. К 
закупкам в рамках 44-ФЗ возникает 
меньше дополнительных вопросов 
со стороны Федеральной антимоно-
польной службы»,— добавляет он. 

Доля госконтрактов, заключен-
ных в рамках 223-ФЗ, на строитель-
ном рынке снижается уже давно. Как 
видно из данных РАСК, в 2016 году 
на них пришлось 73% от всего госза-
каза, в 2017 году — уже 62,8%. Анали-
тики агентства прогнозируют, что 
суммарный объем госконтрактов в 
сфере строительства по итогам всего 
2018 года окажется на уровне 2017 
года — 5,3–5,4 трлн руб. Николай 
Алексеенко объясняет это возмож-
ным замедлением негативной дина-
мики во втором полугодии. В этот пе-
риод, по его подсчетам, заключается 
70–75% от общегодового объема со-
глашений в рамках 223-ФЗ и 60–62% 
по 44-ФЗ. В 2019 году рынок госзака-
за продолжит сокращаться, ждет го-
сподин Жарский. По его мнению, са-
мим подрядчикам все менее инте-
ресно работать на нем: «Аукционы 
вынуждают предлагать низкие це-
ны, и компаниям, по сути, нет осо-
бой выгоды работать в этих рамках, а 
с ужесточением требований к участ-
никам и заключаемым контрактам 
роста доходности объективно не мо-
жет произойти». 

Александра Мерцалова

Государство уходит  
со стройки
Количество заказов от него сокращается

Для населения он вырос на 17%, до 
70,3 млн кВт•ч, для прочих потреби-
телей сократился почти на 8%, до 
497,5 млн кВт•ч. В магистральных се-
тях за тот же период отпуск вырос на 
5,26%, до 547,4 млн кВт•ч, но у пря-
мых потребителей ФСК — сразу на 
26,65%, до 120 млн кВт•ч, для ТСО же 
— лишь на 0,46%, до 426,5 млн кВт•ч.

Рост тарифа теоретически может 
спровоцировать уход крупных по-
требителей на собственную генера-
цию, но в Минэнерго уверены, что 
этого не произойдет. Риски перехода 
бизнеса на собственные газопорш-
невые станции анализировал «Совет 
рынка» (регулятор энергорынков): 
дифференциация тарифа ФСК сни-
жает долю потребителей, для кото-
рых выгодно строить свою генера-
цию, на 7,4 процентного пункта, до 
18%, при расчете на быструю окупае-
мость (IRR — 20%) и на 1,7 процентно-
го пункта, до 41,3%, если IRR — 14% 
(«интенсивный» сценарий). Наталья 
Порохова из АКРА считает, что диф-
ференциация тарифа ФСК не приве-
дет автоматически к росту собствен-
ной генерации, поскольку энергоце-
на для крупных потребителей будет 
все равно на 10–15% ниже цены оку-
паемости собственной генерации.

В Минэнерго, «Россетях» и ФСК от 
комментариев отказались. В ФАС и 
Минэкономики пока изучают мате-

риалы Минэнерго. Замглавы ФАС Ви-
талий Королев в письме в Минэнер-
го от 3 августа (есть у 

”
Ъ“) сообщал, 

что дифференциация тарифа ФСК 
приведет к существенному росту та-
рифов на услуги компании и дискри-
минации потребителей, ускорит их 
переход на свою генерацию, «а также 
дестимулирует борьбу с перекрест-
ным субсидированием в субъектах 
РФ». Директор «Сообщества потреби-
телей энергии» Василий Киселев от-
мечает, что Минэнерго «оперирует 
примитивным расчетом», не учиты-
вающим динамику оптовых энерго-
цен и широту применяемых техно-
логий распределенной генерации. 
Предложенная ведомством ревизия 
решения об отмене «последней ми-
ли», подчеркивает он, «откатывает 
решение задачи перекрестного суб-
сидирования на пять лет назад».

Татьяна Дятел

Крупным 
потребителям 
досчитали за свет

”
Ъ“ стал известен проект состава 

нового наблюдательного совета 
госкомпании «Автодор». Его по
кинут бывший глава Минтран
са Максим Соколов, действую
щий министр Евгений Дитрих, 
а также его заместитель Алан 
Лушников, курирующий желез
ные дороги. В новый состав во
шли первый замглавы Мин
транса Иннокентий Алафинов, 
глава профильного департамен
та ведомства Игорь Костюченко 
и Андрей Костюк из Росавтодо
ра. Эксперты говорят, что в наб
совет вошли «грамотные дорож
ники», отмечая сложности в ра
боте госкомпании по привлече
нию частных инвестиций на 
фоне санкций.

Глава Минтранса Евгений Дитрих 
выйдет из состава набсовета «Автодо-
ра» (госкомпания, реализующая про-
екты платных дорог в РФ), следует из 
проекта распоряжения правительст-
ва (есть у 

”
Ъ“). Также, согласно доку-

менту, из совета будут исключены 
бывший министр транспорта Мак-

сим Соколов, курирующий желез-
ные дороги замглавы министерства 
Алан Лушников (ранее — помощник 
вице-премьера Аркадия Дворкови-
ча), а также бывший замглавы Мин-
экономики Евгений Елин. Кроме то-
го, набсовет покинут зампред коми-
тета Совета федерации по экономи-
ческой политике Валерий Васильев 
и замглавы думского комитета по 
финансовому рынку Мартин Шак-
кум. Согласно положению о наблю-
дательном совете, «Автодор» не вы-
плачивает его членам денежных воз-
награждений. В Минтрансе коммен-
тариев не дали.

• Госкомпания «Российские автомо-
бильные дороги» (ГК «Автодор») со-
здана в 2009 году для развития сети 
скоростных платных автомаги-
стралей в РФ. В 2017 году в довери-
тельном управлении госкомпании 
находилось 2,9 тыс. км автодорог 
федерального значения, в частности, 
трассы М-1 «Беларусь», М-4 «Дон», 
М-3 «Украина». «Автодор» также вы-
ступает ответственным исполни-
телем строительства скоростной 

автодороги М-11 Москва—Санкт-Пе-
тербург и Центральной кольцевой 
автодороги (ЦКАД) в Московской об-
ласти. Размер субсидий из госбюдже-
та в 2017 году — 106,7 млрд руб., до-
ходы ГК от доверительного управле-
ния дорогами — 10,5 млрд руб.
Согласно документу, в наблюда-

тельный совет от Минтранса войдут 
недавно назначенный (см. 

”
Ъ“ от 6 ав-

густа) первый замминистра Инно-
кентий Алафинов (ранее этот пост за-
нимал Евгений Дитрих), а также ди-
ректор департамента госполитики в 
области дорожного хозяйства Игорь 
Костюченко. У Минтранса напрямую 
останется только два места в набсове-
те. При этом среди новых членов 
набсовета — замглавы подведомст-
венного Минтрансу Росавтодора Ан-
дрей Костюк (курирует деятельность 
управления строительства и эксплу-
атации автодорог). Место Валерия Ва-
сильева займет первый замглавы ко-
митета Совета федерации Алексей 
Майоров, от Госдумы в совет войдет 
замглавы комитета по транспорту и 
строительству Сергей Бидонько.

Глава общественного совета Мин-
транса Михаил Блинкин называет 
перестановки в набсовете техниче-
скими. Он объясняет отсутствие в но-
вом составе Евгения Дитриха «поли-
тикой нового министра». От Мин-
транса, по его словам, в совет вошли 
«грамотные дорожники», которые в 
таком составе в полной мере смогут 
отвечать за политику госстроительст-
ва. Господин Лушников, по его сло-
вам, присутствовал в набсовете как 
помощник господина Дворковича, а 
«с переходом в Минтранс на другое 
направление его членство утратило 
смысл». Господин Блинкин говорит, 
что «Автодор», созданный для реали-
зации проектов с привлечением 
частных инвестиций, на фоне макро-
экономической ситуации, в том чи-
сле санкций, испытывает проблемы: 
«В начале 2010-х на тендерах госком-
пании было буквально соревнова-
ние инвесторов, но сегодня в долгос-
рочные проекты вкладываться пра-
ктически никто не хочет, даже около-
государственный бизнес».

Ольга Никитина

«Автодор» покидают министры
Предложены новые кандидаты в набсовет госкомпании

Госдума РФ в сентябре должна рассмотреть 
предложенный Якутией законопроект по 
наделению субъектов РФ полномочиями 
прописывать в лицензиях условия участия 
недропользователей в «социальноэкономи
ческом развитии» регионов. По сути, речь 
идет о возврате к отмененному в 2005 году 
принципу «двух ключей», такую идею недав
но выдвигал также и. о. губернатора Кеме
ровской области Сергей Цивилев. Но против 
выступают и Минприроды, и сами недро
пользователи.

Госсобрание Якутии предложило Госдуме из-
менить ФЗ «О недрах» так, чтобы вернуть регио-
нам право определять условия выдачи лицензий 
и закрепить обязанность недропользователей 
участвовать в «социально-экономическом разви-
тии субъекта РФ и муниципальных образова-
ний». Такое обращение спикеру Госдумы Вячесла-
ву Володину еще 20 июня направил председатель 
Госсобрания Якутии Александр Жирков. В пояс-
нительной записке говорится, что НДПИ идет в 
федеральный бюджет, а регионы, где ведется до-
быча, являются дотационными, тем самым «нару-
шен баланс при распределении доходов».

ВРП Якутии в 2017 году составил 914 млрд руб., 
причем 51,3% обеспечила добыча полезных иско-
паемых, инвестиции в основной капитал — 
385 млрд руб., из которых 225 млрд руб. при-
шлось на нефтегазовый сектор, 27,3 млрд руб.— 
на АЛРОСА, 15,9 млрд руб.— на угольщиков, 
7,7 млрд руб.— на золотодобытчиков. Крупней-
шая компания Якутии — АЛРОСА, среди других 
компаний, работающих в республике, «Газпром», 

«Роснефть», НОВАТЭК, «Сургутнефтегаз», «Мечел», 
«Полюс», Polymetal, Nordgold, GV Gold, а также 
угольная компания «Колмар» (ее совладельцы — 
Анна Цивилева, супруга и. о. губернатора Кузбас-
са Сергея Цивилева, и Геннадий Тимченко). Го-
сподин Цивилев в июле также выступал за воз-
врат принципа «двух ключей» (см. 

”
Ъ“ от 10 ию-

ля). Он отмечал, что «другие регионы» эту иници-
ативу поддерживают.

Законопроект в первом чтении предполагается 
рассмотреть в сентябре. Глава правового управле-
ния комитета по природным ресурсам, собствен-
ности и земельным отношениям Госдумы Екатери-
на Горбачева, указывая в своем отзыве на формаль-
ные нестыковки проекта с ФЗ, отмечает, что в по-
правках нет критериев определения «пределов 
участия» недропользователей в развитии регионов 
и в целом «вызывает сомнения правомерность» на-
деления субъектов РФ такими полномочиями.

В Минприроды сказали 
”
Ъ“, что в своем отзыве 

не поддержали концепцию изменений: они фак-
тически возвращают к практике «двух ключей», 
от которой «отказались ещё в 2005 году как от не-
эффективной». «ФЗ предусматривает включение 
в лицензии требований, связанных с недрополь-
зованием, а не социальные обязательства, такая 
норма создавала бы административные барьеры 
для бизнеса, могла бы привести к субъективным 
решениям властей на местах»,— говорят в мини-
стерстве. Источник 

”
Ъ“, знакомый с отзывом 

Минприроды от 15 августа, добавляет, что пред-
ложения Якутии «вступают в противоречие с уста-
новленным разделением компетенций федераль-
ного центра и регионов».

В АЛРОСА заявили 
”
Ъ“, что у компании «не вы-

зывает сомнений то, что недропользователи обяза-
ны нести социальную нагрузку». Форматы взаимо-
действия с местными администрациями «могут 
быть самыми разными, не обязательно увязанны-
ми с выдачей лицензий». Якутия — ключевой реги-
он для АЛРОСА, «поэтому участие в его социально-
экономическом развитии никогда не ставилось 
под сомнение», добавили в компании (в 2017 году 
расходы АЛРОСА на эти цели превысили 10,3 млрд 
руб., большая часть — на проекты в Якутии). В GV 
Gold заявили, что участвуют в развитии регионов 
присутствия через соглашения с Иркутской обла-
стью и Оймяконским улусом Якутии. «Мы не мо-
жем комментировать влияние инициативы на всех 
участников отрасли, но не видим каких-либо ри-
сков для нас»,— говорят в компании.

Другие недропользователи Якутии тему не ком-
ментируют, но выступают против изменений. 
Один из источников 

”
Ъ“ говорит, что текущие пра-

вила «адекватно распределяют между центром и 
субъектом выгоду от эксплуатации месторожде-
ний». «Наделение регионов дополнительными пол-
номочиями помешает единой госполитике в не-
дропользовании, создаст почву для возможных зло-
употреблений и поставит игроков в разных регио-
нах в неравные конкурентные условия»,— считает 
он. Источник 

”
Ъ“ на инвестрынке указывает, что ре-

гиональное администрирование недропользова-
ния есть в Австралии и Канаде, но предложения 
Якутии и Кузбасса вряд ли будут поддержаны: «Это 
вопрос, кому принадлежат недра в России, и он уже 
был решен в пользу федерального центра».

Анатолий Джумайло, Дмитрий Козлов

Якутия вспомнила о своих недрах
Еще один регион просит вернуть принцип «двух ключей»
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В США запрещены 
каботажные перевозки 

на судах неамериканского 
производства,  

а на американских верфях 
не построено ни одного  

СПГ-танкера.  
И они из Мексиканского 

залива в Бостон свой СПГ 
привезти не могут!

— Леонид Михельсон,
председатель правления  
и совладелец НОВАТЭКа,  
в интервью

 ”
Ъ“ 25 июля

Ц И Т А Т А

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ТАРИФНАЯ НАГРУЗКА 
НА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ФСК (МЛРД РУБ. В ГОД) 
ИСТОЧНИК: МИНЭНЕРГО.

ИСТОЧНИК: МИНЭНЕРГО.

ИТОГО

38,25
 млрд руб.

Металлургия

Прочие

Химия

Железная 
дорога

Нефтегаз

Сбыт электроэнергии

Машино-
строение

18,86

5,55

3,98

3,95

1,97

2,53

1,41
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деловые новости

май июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

3,5

3,9

4,3

4,7

5,1

5,5тыс. руб.    ● 4,108

1,86%
20

23

26

29

32

35$ ● 23,78

1,19%
0

24

48

72

96

120руб. ● 81,90

0,37%
270

290

310

330

350

370руб.

0,00

0,66

1,32

1,98

2,64

3,30

1,12%6,67%

● 352,40$ ● 2,24

3,5 5,5 20 35 0 120 270 3700,0 3,5

Продвижение в ходе чемпионата 
мира по футболу 2018 года боль-
ше всего помогло пивному брен-
ду Bud, узнаваемость  которого 
как спонсора турнира в России 
выросла в два раза. Нарастить 
популярность в ходе ЧМ-2018 
смогли и некоторые не  спонси-
ровавшие его бренды — напри-
мер, букмекерская контора «Фон-
бет». У других же узнаваемость, 
напротив, немного снизилась, 
как это произошло с «Газпро-
мом» и «Ростелекомом».

Наибольший рост узнаваемости 
за счет ЧМ-2018 отмечен у пивного 
бренда Bud, входящего в портфель 
«САН ИнБев» (структура AB InBev 
Efes), следует из данных OMD OM 
Group (есть у 

”
Ъ“): его в числе спонсо-

ров турнира вспомнили 26% респон-
дентов в мае и 46% в июле (респон-
денту предлагался список компа-
ний, из которого надо было выбрать 
спонсоров чемпионата). Агентство 
проводило две волны опроса (до и 
после ЧМ-2018), в каждой из кото-
рых участвовали около 500 человек 
14–60 лет из городов России с населе-
нием более 100 тыс.

На втором месте по росту узнавае-
мости оказалась авиакомпания Qa-
tar Airways (15% до турнира и 29% по-
сле), а на третьем — букмекерская 
контора «Фонбет» (27% и 40% соответ-
ственно), которую потребители по-
считали спонсором чемпионата, хо-

тя на самом деле она им не являлась. 
Наиболее известным компаниям 
удалось прибавить меньше: так, 
Coca-Cola повысила узнаваемость с 
73% до 74%, Visa — с 57% до 67%, а у 
«Газпрома» узнаваемость снизилась с 
70% до 67%. Также потерял в узнавае-
мости «Ростелеком» — с 31% до 29%. 
Среди компаний, не спонсировав-
ших ЧМ-2018, показатель узнаваемо-
сти уменьшился у «Балтики» — с 33% 
до 30% и Pepsi — с 39% до 37%.

В «Газпроме» считают, что разница 
находится в пределах погрешности. 
«Даже без активной телевизионной 
рекламной кампании, посвящен-
ной участию в ЧМ, 

”
Газпром“ в трой-

ке самых упоминаемых среди семи 
генеральных партнеров FIFA. Это хо-
роший результат»,— уверены в 
пресс-службе компании. В «Ростеле-
коме» также считают задачи выпол-
ненными: у оператора растет або-
нентская база.

В «Балтике» уточняют, что, по дан-
ным TNS, узнаваемость бренда на 
российском рынке составляет более 
97%, а нарастить объемы продаж 
компании помогли маркетинговые 
акции, связанные с поддержкой 
сборной России. При этом компания 
не была спонсором чемпионата и с 
осторожностью подходит к публич-
ным заявлениям относительно этого 
события, чтобы не нарушить права 
FIFA или спонсоров, подчеркивают в 
«Балтике».

Директор по маркетингу AB InBev 
Efes Константин Тамиров подтвер-
ждает, что спонсорство помогло брен-
ду Bud с точки зрения выстраивания 
взаимоотношений с потребителями 
и партнерами и ассоциации с футбо-
лом. При этом продажи на стадионах 
и мероприятиях, связанных с ЧМ-
2018, едва ли можно назвать сущест-
венными, уточняет господин Тами-
ров. В Альфа-банке называют эффек-

тивность спонсорства высокой: за два 
года продуктами и сервисами в рам-
ках поддержки ЧМ-2018 воспользова-
лось более 140 тыс. новых клиентов. 
Наиболее успешной стала рекламная 
кампания с Лионелем Месси. В Visa 
также говорят, что спонтанное узнава-
ние бренда повысилось.

Контент-директор агентства OMD 
Fuse Антон Белашов уверен, что ча-
ще всего эффект от рекламы на чем-
пионате ощутим, иначе «ни один из 
брендов не стал бы вкладываться в 
спонсорство». При этом, чтобы за-
помниться в качестве спонсоров ме-
роприятий FIFA, совершенно необя-
зательно им быть, говорят в агентст-
ве. Это доказывает пример букме-
керской конторы «Фонбет», которая 
выступает спонсором Российского 
футбольного союза и при этом назы-
валась респондентами в качестве 
спонсора ЧМ-2018. В большинстве 
случаев наибольшие расходы рекла-
модатели направляли на телерекла-
му, указывают в OMD Fuse. Из дан-
ных агентства следует, что наиболее 
активно ТВ-рейтинги закупал Mc-
Dondald’s, однако узнаваемость 
бренда выросла незначительно: 
спонсором его назвали 53% респон-
дентов в июле против 50% в мае. Бо-
лее того, большинство респондентов 
посчитали фастфуд и пивные брен-
ды наименее подходящими спонсо-
рами для спортивных мероприятий.

Елизавета Макарова

Бренды разыграли потребителей
Bud больше всех нарастил узнаваемость во время ЧМ-2018

Альфа-банк, пытающийся взы-
скать с одной из заметных в Си-
бири розничной сети «Холидей» 
2,8 млрд руб., готов иницииро-
вать личное банкротство вла-
дельца компании Николая Ско-
роходова, выступавшего пору-
чителем по кредитам группы. 
Бизнесмен уверен, что бизнес 
можно спасти. Один из вариан-
тов — передача кредиторам ча-
сти недвижимости ритейлера. 
Но юристы сомневаются, что 
банкам нужны активы, обреме-
няющие баланс.

О намерении Альфа-банка обан-
кротить владельца сети «Холидей» 
Николая Скороходова 

”
Ъ“ узнал из 

уведомления в базе «СПАРК-Интер-
факс». Этому предшествовало требо-
вание банка погасить просроченную 
задолженность в размере около 
2,8 млрд руб. В конце июля Арбитраж-
ный суд Новосибирской области ввел 
в ООО «Компания Холидей» процеду-
ру наблюдения по иску Альфа-банка. 
Кроме того, в дело о банкротстве ри-
тейлера заявилось около 10 кредито-
ров с общей суммой требований 
30 млн руб. Пресс-служба Альфа-бан-
ка от комментариев отказалась.

«Холидей» — один из крупнейших 
ритейлеров в Сибири. Его сеть насчи-
тывает 341 магазин в Новосибирской, 
Омской, Кемеровской, Томской и Тю-
менской областях, а также в Алтай-
ском и Красноярском краях (год назад 
было около 500). В 2017 году ритейлер 
выставил на продажу все свои супер-
маркеты и гипермаркеты — более 150 
объектов общей площадью около 
300 тыс. кв. м. В конце 2017 года «Лен-
та» приобрела у сети «Холидей» 22 су-
пермаркета общей площадью 40 тыс. 
кв. м. Сумма сделки не раскрывалась. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», вы-
ручка ООО «Компания Холидей» в 
2017 году составила 47,8 млрд руб. 
(8,6 млрд руб. к 2016 году), кредитор-
ская задолженность — 8,6 млн руб. Ос-
новной владелец — H.S.R. Holiday Si-
beriada Retailing Group Ltd с долей 
99,92%. По данным «Infoline-Аналити-
ки», доля компании «Холидей» на 
рынке розничной торговли в Сибир-
ском и Дальневосточном округах в 
2016 году составляла 2,9%.

«Намерение инициировать лич-
ное банкротство ожидаемо, я готов к 
этому,— заявил 

”
Ъ“ господин Скоро-

ходов.— Но пока у Альфа-банка нет 
вступившего в законную силу реше-
ния суда о взыскании с меня, как с 
поручителя, задолженности по кре-
дитам». Он считает, что намерение 

банка не повлияет на процесс пере-
говоров с кредиторами, которые ве-
дут совладельцы компании. Адвокат 
компании «Холидей» Ирина Гребне-
ва уточнила 

”
Ъ“, что иск Альфа-банка 

о взыскании 330 млн руб. по догово-
рам поручительства с владельца 
группы «Холидей» Николая Скорохо-
дова и Александра Брыкина, а также 
компаний группы ООО «Кора-ТК», 
ООО «Омские гастрономы», ООО 
«Кронверк», ООО «Компания Холи-
дей» был подан в Мещанский райсуд 
Москвы в марте 2018 года. В апреле 
решение было вынесено в пользу 
банка, но ответчики обжаловали его, 
и на прошлой неделе Московский 
горсуд вернул дело на пересмотр.

Николай Скороходов говорит, что 
выход из процедуры банкротства воз-
можен только путем заключения ми-
рового соглашения. «Банкротство не 
выгодно ни кредиторам, ни самой 
компании»,— утверждает бизнесмен. 
По его мнению, один из вариантов ре-
шения проблемы — передача креди-
торам активов компании, включая 
торговые площади, земельные участ-
ки и собственный грузовой автопарк. 
В залог Россельхозбанку, Альфа-банку, 
Сбербанку, Газпромбанку переданы 
около 60–70% недвижимости. «Креди-
ты более чем обеспечены»,— уверяет 
господин Скороходов.

Передача кредиторам части не-
движимости не слишком распро-
страненный способ расчета по дол-
гам, говорит партнер юридической 
компании «Рустам Курмаев и партне-
ры» Дмитрий Клеточкин: «Банкам та-
кие активы не нужны, они обреме-
няют баланс». Эксперты считают, что 
в случае продажи залоговой недви-
жимости под контролем кредитора 
проблемой станет поиск покупате-
ля. Покупка активов у компании с се-
рьезными финансовыми проблема-
ми — это большие риски, говорит 
руководитель юридического депар-
тамента НЮС «Амулекс» Надежда Ма-
карова: «Заключенные сделки в даль-
нейшем могут стать предметом при-
стального изучения кредиторами 
или арбитражным управляющим». 
Ранее владелец ООО «ТД Шкуренко» 
(Омская область) Виктор Шкуренко 
сообщал 

”
Ъ“, что заинтересован в 

приобретении магазинов сети «Хо-
лидей», но, по его словам, потенци-
альных покупателей останавливает 
дело о банкротстве компании, так 
как все совершенные сделки могут 
быть оспорены.

Оксана Павлова, 
 Новосибирск

Альфа-банк  
подготовился 
к «Холидею»
Кредитор потребует  
банкротства владельца сети

Внутренний конфликт в россий-
ском офисе южнокорейской 
Lotte Group привел к тому, что 
в самом крупном российском 
комплексе компании на Новин-
ском бульваре в центре Москвы 
перестанет функционировать 
торговый центр. Арендаторы 
из числа ритейлеров уже полу-
чили уведомления освободить 
площади. Их места могут занять 
офисы и корейская клиника.

Арендаторы торговой части Lotte 
Plaza на Новинском бульваре получи-
ли уведомление о необходимости ос-
вободить занимаемые площади к осе-
ни, рассказали 

”
Ъ“ три консультанта 

рынка коммерческой недвижимости. 
«Ритейлеры приходят (к нам.— 

”
Ъ“) с 

запросом на поиск новых помеще-
ний, у них на руках соответствующие 
документы о прекращении арен-
ды»,— говорит один из них. Два собе-
седника 

”
Ъ“ сообщили, что собствен-

ник объекта изучает возможность раз-
местить здесь офисы. Часть площадей 
планируется отдать под корейскую 
клинику, говорит другой источник 

”
Ъ“. В «Лотте Рус», которая входит в юж-

нокорейскую Lotte Group (владелец 
здания), подтвердили, что действую-
щие арендаторы торгцентра съезжа-
ют, отказавшись раскрывать подроб-
ности. «Ритейлеры останутся на минус 
первом и первом этажах»,— рассказал 
источник 

”
Ъ“. Сейчас эти площади за-

нимает «Азбука вкуса» и «Рив Гош».
Многофункциональный гости-

нично-деловой комплекс Lotte Plaza 
на пересечении Нового Арбата и Са-

дового кольца был введен в эксплуа-
тацию в 2010 году. Общая площадь 
объекта — 147 тыс. кв. м, арендуемая 
площадь торговой части 19,2 тыс. 
кв. м (данные CBRE). Среди арендато-
ров торговых площадей — универ-
маг Roomers, Kenzo Kids, магазин «Ре-
спублика», Cosmotheca, LG, фитнес-
клуб С.С.С.Р. и ряд других брендов.

• Lotte Group основана в 1967 году 
в Сеуле Син Гекхо. В конце 2017 года 
его в возрасте 95 лет осудили на че-
тыре года тюремного заключения 
за мошенничество и неуплату нало-
гов. Lotte — многопрофильный хол-
динг, в который входят девелопер-
ские, финансовые, страховые компа-
нии, гостиничный бизнес, кондитер-
ская фабрика, сеть универмагов, 
предприятия химической промыш-
ленности. Выручка в 2016 году со-
ставила $76,3 млрд. Кроме Lotte 
Plaza на Смоленской у «Лотте Рус» 
одноименные отели в Самаре и 
Санкт-Петербурге.
Торговой частью московского 

комплекса Lotte Plaza управляет «Лот-
те Шоппинг Рус», которая сдает пло-
щади в субаренду, рассказал один из 
собеседников 

”
Ъ“. По его словам, у 

компании возникли разногласия с 
арендодателем — «Лотте Рус» по во-
просу размера арендной ставки. «Лот-
те Шоппинг Рус» рассчитывала ее 
снизить, предоставив оценку, рассчи-
танную для случая, если большой 
объем площадей сдается одному 
арендатору. А у «Лотте Рус» были ре-
зультаты оценки сдачи площадей в 
нарезку напрямую. «Она была в три 

раза выше»,— утверждает источник 

”
Ъ“. В офисе «Лотте Шоппинг Рус» на 

запрос 
”
Ъ“ не ответили. Руководитель 

о т д ел а  т о р г о в ы х  п л о щ а д е й 
Cushman & Wakefield Евгения Осипо-
ва оценивает среднюю ставку аренды 
в торговой части Lotte Plaza в 55–
75 тыс. руб. за 1 кв. м в год без НДС.

По оценке руководителя отдела 
торговых помещений CBRE Марины 
Малахатько, посещаемость торговой 
части Lotte Plaza составляет 5 тыс. че-
ловек в день. «Минимальный трафик 
для подобного торгцентра — 9–10 тыс. 
человек в день, а с учетом центрально-
го расположения может быть еще 
больше»,—рассуждает госпожа Мала-
хатько. Она говорит, что в современ-
ном виде торговая часть несет поддер-
живающую функцию, но позициони-
руется как самостоятельный объект. 
«Поэтому как торговый центр объект 
не очень успешен»,— рассказывает 
Марина Малахатько, добавляя, что 
при правильной организации про-
странства возможен двукратный рост 
дохода от аренды. Гендиректор Avica 
Наталия Тишендорф считает, что кон-
цепция многофункционального ком-
плекса с торговой составляющей хо-
рошо работает в зданиях высокой 
этажности, например в «Москва-Си-
ти», где спрос обеспечивают офисные 
сотрудники и жители апартаментов. 
«Для полноценного торгцентра, ори-
ентированного на внешнего потреби-
теля, нужен больший объем — 20–
30 тыс. кв. м арендопригодной площа-
ди»,— поясняет она.

Екатерина Геращенко

Lotte подлечит на Новинском бульваре
Компания откажется от торговли в центре Москвы

Компания предоставит доступ к 
данным о водителях, чтобы государ-
ство вело учет числа перевозок по 
договорам некоммерческого фрах-
тования.

В свою очередь, власти будут пере-
давать агрегаторам данные о води-
тельских удостоверениях, чьи учет-
ные записи подлежат блокировке, а 
также информацию о лицах, чьи 
учетные записи заблокированы на 
интернет-платформах других агрега-
торов. Агрегаторов предлагается 
обязать блокировать аккаунт за ком-
мерческие перевозки, в том числе на 
других платформах, а также по ука-
занию властей.

Сами платформы также могут 
быть оштрафованы за нарушения. 
Для индивидуальных предприни-
мателей штрафы составят 20–50 
тыс. руб., для юридических лиц — 
100–200 тыс. руб. Повторное нару-
шение может обернуться штрафа-
ми в 50–100 тыс. руб. для ИП и 200–
300 тыс. руб. для компаний. Третье 
же нарушение в течение календар-
ного года даст властям основание 
обратиться в суд с заявлением об 
аннулировании аккредитации аг-
регатора и блокировке его интер-
нет-платформы. Восстановить ак-
кредитацию агрегатор сможет не 
ранее, чем через год.

В дептрансе комментировать до-
кумент не стали. Крупнейшим сер-
висом карпулинга в РФ считается 
французская BlaBlaCar. Недавно ком-
пания договорилась с Mail.ru Group 
о покупке у нее ключевого конку-

рента — BeepCar. Карпулинговый 
сервис есть и у «Яндекса» — «Яндекс.
Попутка». В «Яндексе» и BlaBlaCar не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Законопроект был представлен в 
начале августа рабочей группе по 
регулированию карпулинга при 
Минтрансе, созданной в июле по по-
ручению вице-премьера Максима 
Акимова. Один из участников сове-
щания уточнил 

”
Ъ“, что это лишь 

один из представленных вариантов 
и «пока не пройдет следующее засе-
дание, рано что-либо комментиро-
вать, собирается множество мне-
ний, ничего не принято». Тем не ме-
нее против законопроекта уже вы-
ступили Минэкономики и Союз пас-
сажиров, утверждает президент ас-
социации ЕТС «Автобусные линии 
страны» Борис Лоран. По его словам, 
представитель Минэкономики на 
совещании объяснил свой протест 
важностью экономического сотруд-
ничества России и Франции, частью 
которого могла бы стать «либерали-
зация рынка перевозок в контексте 
карпулинга». В самой ЕТС документ 

называют даже недостаточно жест-
ким: «Мы считаем, что не до конца 
закручены гайки в хорошем смы-
сле». Но, заверили там, «нет позиции 
ликвидировать BlaBlaCar и изба-
виться от него полностью», все долж-
ны быть «на равных».

С технической точки зрения 
предлагаемое решение проблемы 
правового вакуума выглядит рабо-
чим, полагает партнер юридической 
фирмы «Зарцын, Янковский и парт-
неры» Роман Янковский. «Вопрос в 
другом — нужно ли здесь госрегули-
рование? Если будет аккредитация, 
ответственность, штрафы, многие 
водители предпочтут отказаться от 
услуг сервиса и уйти в серую зону. Бу-
дут договариваться с попутчиками, 
как раньше,— на форумах, в соцсе-
тях, в местных городских сообщест-
вах»,— уверен юрист. За рубежом, 
поясняет он, карпулинг нередко да-
же дотируют, дают спецполосы, как 
для такси, и поощряют наличие в ма-
шине пассажиров.

Владислав Новый,  
Анна Занина

Попутчики поедут по правилам

В НМГ напоминают, что холдинг 
вместе с другими вещателями разви-
вает свою платформу онлайн-дистри-
буции контента — «Витрина ТВ».

Для «Газпром-медиа» критично 
наличие нелегального контента в 
выдаче «Яндекса», заявила 

”
Ъ“ его 

представитель Мария Громова: «До 
решения вопроса по пиратскому 
контенту на сервисах 

”
Яндекса“ мы 

не будем лицензировать свой кон-
тент в 

”
Яндексе“». Холдинг недавно 

запустил онлайн-сервис ТНТ-Premier 
с контентом своих каналов, что сде-
лало проблему пиратского контента 
«особенно важной». «Поисковая вы-
дача 

”
Яндекс.Видео“ содержит мно-

жество ссылок на пиратские видео-
ресурсы, где размещены проекты те-
леканалов холдинга. Мы неодно-
кратно обращались в 

”
Яндекс“ с 

просьбой о блокировке контента в 
поисковой выдаче в соответствии с 
принципами DMCA (Digital Millenni-
um Copyright Act, американский за-
кон об авторском праве в цифровую 
эпоху.— 

”
Ъ“), однако безрезультат-

но»,— заявила 
”
Ъ“ госпожа Громова. 

Google полностью соблюдает прин-
ципы DMCA, отмечает она: в поиско-
вой выдаче и видеосервисах отража-
ются преимущественно легальные 
площадки.

На «Первом канале» также подтвер-
дили 

”
Ъ“ уход из «ТВ онлайн», отказав-

шись от подробных комментариев.
Правообладатели и ранее не раз 

упрекали «Яндекс» за недостаточно 
активную, по их мнению, борьбу с 
пиратами. Поисковик на это отвечал, 
что работает в соответствии с зако-
ном, а у правообладателей есть «бес-
прецедентные возможности» по бло-
кировке нелегальных сайтов и их 
зеркал. Продюсер Александр Акопов 
считает «Яндекс» «главной пиратской 
площадкой в стране». «Она мешает 
работать всем, отказывается обсу-
ждать эту тему под надуманными 
предлогами, поэтому дальше будет 
только больше. Они представляют се-
бя как информационного посредни-
ка, но это неправда — они зарабаты-
вают на контенте, вмешиваются в 
контент, развивают собственные пло-
щадки»,— говорит господин Акопов.

«Ни в одном официальном письме 
от телеканалов про пиратство ничего 
не говорилось»,— возражают в пресс-
службе «Яндекса». «У легального виде-
осмотрения на 

”
Яндексе“ несколько 

направлений, и онлайн-показ цент-

ральных телеканалов не единствен-
ный и не основной наш сервис с ли-
цензионным контентом. Пользовате-
ли всегда могут найти релевантный 
для себя видеоконтент, а рекламода-
тели — возможность коммуникации 
с аудиторией. Так, новости пользова-
тели могут узнать из видео в 

”
Яндекс.

Новостях“ и каналов Euronews и РБК, 
спорт можно посмотреть на телекана-
ле 

”
Футбол“ и в проектах по спортив-

ным трансляциям, а развлекатель-
ный контент — на новых каналах 

”
Яндекса“ 

”
Комедии“ и 

”
Мультфиль-

мы“, а также в большой библиотеке 
кино и сериалов»,— подчеркнул 
представитель «Яндекса».

Уход телеканалов по причине пи-
ратства представляется «нелогичным 
и нерыночным», считает директор 
Российской ассоциации электрон-
ных коммуникаций Сергей Плугота-
ренко. Борьба с пиратством — не за-
преты, а создание доступных и каче-
ственных платформ для дистрибуции 
легального видео и логично строить 
их вместе с онлайн-лидерами, такими 
как «Яндекс», полагает он.

Анна Афанасьева

«Яндексу» создали помехи в эфире

Крупные пираты в целом 
оказались заблокированы, 

но тут же появились 
средние и мелкие,  

которые поднимаются 
в поисковой выдаче. 

Прежде всего в «Яндексе».  
В Google такого нет

— Олег Туманов,
гендиректор онлайн-кинотеатра ivi,  

в интервью 
”
Ъ“

Ц И Т А Т А

БРЕНДЫ, УЗНАВАЕМОСТЬ КОТОРЫХ В РОССИИ ВЫРОСЛА БОЛЬШЕ ВСЕГО 
ЗА ВРЕМЯ ЧМ-2018 (%)    ИСТОЧНИК: OMD OM GROUP.
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В понедельник матчем «Дина
мо»—«Уфа» завершилась про
грамма четвертого тура чем
пионата России по футболу. 
Москвичи, принимавшие сопер
ника на «Арене Химки», выиграли 
со счетом 3:0. Одержав первую 
победу в турнире, они поднялись 
на шестое место и в хорошем на
строении будут готовиться к сле
дующей встрече со «Спартаком».

 По итогам прошлого сезона 
«Уфу» и «Динамо» разделили в турнир-
ной таблице всего три очка, да и на 
старте нынешнего чемпионата они 
оказались неподалеку друг от друга. 
Уфимцы набрали четыре балла, мос-
квичи — три, завершив все предыду-
щие встречи вничью. При этом баш-
кирский клуб успел провести четы-
ре матча в квалификации Лиги Евро-
пы. В минувший четверг он прошел 
люксембургский «Прогресс», а в сле-
дующий сыграет на выезде с шот-
ландским «Рейнджерс», успех в про-
тивостоянии с которым позволит ему 
выступить на групповом этапе евро-
кубка. Однако борьба на два фрон-
та довольно утомительное занятие, 
и уфимская команда уже прилично, 
что называется, наелась.

У «Динамо» вернулся в основной 
состав полузащитник Абдул-Азиз Тет-
те, отбывший двухматчевую дисква-
лификацию за удаление в первом ту-
ре. Бело-голубым сразу стало полегче, 
ведь у них короткая скамейка запас-
ных. По сути, главному тренеру мос-

квичей Дмитрию Хохлову не из ко-
го было выбирать. Наставник «Уфы» 
Сергей Томаров имел возможность 
использовать ротацию. В частности, 
он придержал в резерве своего силь-
нейшего нападающего Сильвестра 
Игбуна, и на этой позиции дебюти-
ровал Ловро Бизяк, которого уфимцы 
недавно присмотрели и приобрели 
у словенского «Домжале», соперника 
по второму отборочному раунду Ли-
ги Европы.

Динамовцы старались вести себя 
соответственно статусу хозяев поля 
и действовать первым номером, с ак-

центом на атаку, которая прежде все-
го строилась через Кирилла Панчен-
ко и Жуанзинью. Они же чаще дру-
гих брали ответственность в завер-
шающей фазе и били по воротам. 
Впрочем, гости не допускали оши-
бок в обороне и спокойно разруша-
ли практически все конструктивные 
задумки противника. В свою очередь, 
«Уфа» была нацелена на контригру, но 
и ей не удавалось преодолеть защит-
ные заслоны оппонента. В итоге пер-
вый тайм получился довольно скуч-
ным и закономерно закончился вни-
чью 0:0. На трибунах присутствовал 
главный тренер сборной России Ста-
нислав Черчесов и вряд ли почерпнул 
полезную информацию.

Кстати, болельщики не проявили 
особого интереса к этому матчу, и на 
18-тысячной «Арене Химки» пустова-
ли целые сектора. На 54-й минуте То-
маров выпустил полузащитника Он-
држея Ванека в надежде, что чех за-
бьет свой третий мяч в чемпионате 
и сравняется с лучшим бомбардиром 
турнира Бьорном Сигурдарсоном из 
«Ростова». Однако вскоре счет откры-
ли хозяева. Жуанзинью и Панченко 
разыграли простую и тем не менее 
неожиданную для гостей комбина-
цию. Потом бразилец с российским 
паспортом мог удвоить преимущест-
во «Динамо», если бы реализовал вы-
ход один на один с вратарем. Зато в ку-
да более сложной ситуации отличил-
ся Евгений Луценко. Этот гол уже га-
рантировал бело-голубым первую по-
беду в первенстве, но Жуанзинью в са-
мой концовке все же добил «Уфу».

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Динамо» не устроила ничья
Московский клуб выиграл первый матч в сезоне

Главным событием фестиваля 
в австрийском Брегенце стала 
мировая премьера оперы «Охот
ничье ружье» Томаса Лархера. 
Слаженной работе постановщи
ков и певцов порадовался Алек
сей Мокроусов.

 Среди премьер в Бреген-
це в этом году и редкая «Беатриче 
Ченчи» Бертольда Гольдшмидта, 
и музыкальная постановка Никола-
са Хабьяна «Бём», посвященная двус-
мысленной роли великого дириже-
ра Карла Бёма в культурной жизни 
нацистской Германии, и сделанный 
силами фестивальной Оперной сту-
дии обаятельный «Севильский ци-
рюльник». Помимо блиставших 
в нем болгарской сопрано Светлины 
Стояновой (Розина) и грузинского 
баритона Миши Кирии (Бартоло) за-
помнился и работающий в цюрих-
ской опере бас Станислав Воробьев 
(Базилио). Он отлично вписался в ве-
селый спектакль Бригитты Фасбен-
дер — выдающейся сопрано, став-
шей хорошим оперным режиссером 
и теперь ставящей на многих сце-
нах, от Франкфурта до Лондона.

И все же самым важным событи-
ем фестиваля стала премьера опе-
ры, заказанной австрийцу Тома-
су Лархеру,— пианисту по образо-
ванию (он учился в Вене у Елизаве-
ты Леонской), первые композитор-
ские опыты которого были связа-
ны с фортепиано и камерной музы-
кой. Либретто по новелле японско-
го классика Ясуси Иноуэ «Охотни-
чье ружье» (1947) написала новая зве-
зда австрийской литературы Фриде-
рике Гёсвайнер. Ее дебютный роман 
«Грустная свобода» (2016) был отме-
чен Австрийской книжной премией.

Сложный сюжет Иноуэ, по ко-
торому история затянувшейся су-
пружеской измены трижды показа-
на с разных точек зрения, в опере 
спрямлен. Хронологический подход 
при переходе в музыкальное изме-
рение кажется естественным. Пси-
хологическая жизнь героев Иноуэ 
передается современным по фор-
ме и при этом мелодичным языком. 

Эклектика стилей здесь — компли-
мент, а не упрек Лархеру, хотя в его 
партитуре и нет ожидаемых сближе-
ний с японской культурой.

Немецкий дирижер Михаэль Бо-
дер, возглавлявший оперы Базеля, 
Барселоны и Копенгагена, создал 
вместе с франкфуртским Ensemble 
Modern и вокальным ансамблем 
Schola Heidelberg пространство ка-
мерное и объемное одновременно. 
Хор часто усиливал звучание соли-
стов: происходило это именно тогда, 
когда психологическое напряжение 
достигало очередного пика.

Жизнь Дзёсукэ Мисуги (отлично 
поет баритон из Южного Тироля Ан-
дре Шуэн) делится на формальную, 
с нелюбимой женой Мидори (ита-
льянская сопрано Джулия Пери), 
и тайную, полную нежности и поэ-
зии, с ее сестрой Аяко (запоминаю-
щаяся голландская меццо-сопрано 
Оливия Вермёлен). Мисуги вряд ли 
подозревает, какое воздействие он 
оказывает на связанных с ним жен-
щин. Какую роль в судьбе Аяко сыг-
рает фраза, брошенная им в универ-
ситете перед банками с заспиртован-
ными змеями: «У каждого человека 
есть своя змея, и пугаться их не сто-
ит», или как Мидори, наблюдающая 
в зеркало за целящимся в нее мужем, 
мечтает о выстреле.

Дочь Аяко Сёко (французское со-
прано Сара Аристиду) перед смер-

тью матери узнает о ее тайне. Сёко, 
как и Мидори, проявляет холодность 
к умирающей, а затем отказывается 
общаться с некогда обожаемым дя-
дюшкой и его женой. Смерть при-
ходит к Аяко — так думают ее дочь 
и сестра — после того, как они ее от-
вергают. Они не догадываются, что 
та просто устала жить, по-прежнему 
любя своего бывшего мужа, которо-
го когда-то оставила после его изме-
ны и память о котором пыталась сте-
реть всю жизнь.

Декорации «Охотничьего ружья» 
минималистичны (художник Ка-
тарина Вёпперман) — белая рама, 
сквозь которую в облака уходит бе-
лая дорожка, водная гладь с бумаж-
ным пароходиком и снятые на видео 
зимние лесные пейзажи. Видео за-
нимался сам режиссер — Карл Мар-
ковиц. Это дебют в оперной режис-
суре известного актера (он исполни-
тель главной роли в «Фальшивомо-
нетчиках» Штефана Рузовицки, по-
лучивших в 2008 году «Оскара» как 
лучший иностранный фильм). Сов-
местными стараниями «Охотничье 
ружье» получилось лаконичным, ем-
ким, переплетающим музыкальные 
и литературные смыслы. Хотя, во-
преки Чехову, выстрел так и не про-
звучал.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Опера выстрелила в Брегенце
Премьера «Охотничьего ружья» Томаса Лархера

В финале крупного турнира Ассоциации тенниси
стовпрофессионалов (ATP) в Цинциннати с при
зовым фондом $5,7 млн Новак Джокович в двух 
партиях обыграл швейцарца Роджера Федерера. 
Это позволило 31летнему сербу не только завое
вать 70й титул за карьеру, но и добиться уникаль
ного достижения — стать первым в истории тенни
систом, имеющим в своей коллекции победы на 
всех девяти состязаниях категории Masters 1000.

 Мужские турниры, которые по значимо-
сти уступают лишь чемпионатам Большого шлема и ито-
говому ATP Finals, имеют категорию Masters 1000. Общее 
количество этих состязаний — девять — остается неиз-
менным с 1990 года, хотя два из них время от времени 
меняли прописку: майский «мастерс» в Мадриде и ок-
тябрьский в Шанхае проводятся лишь десятый сезон.

Особенность «мастерсов» — высокий средний уро-
вень участников: даже теннисисты из первой десятки 
уже в стартовых раундах рискуют попасть на сильных 
соперников. Неудивительно, что у некоторых игроков 
вырабатываются своего рода комплексы. Например, 
14-кратный чемпион турниров Большого шлема Пит 
Сампрас в свое время выиграл всего 11 «мастерсов» (тог-
да, правда, они назывались турнирами «супердевятки»), 
а экс-первая ракетка мира Евгений Кафельников дохо-
дил на них лишь до финала, хотя имел на своем счету по-
беды на Открытых чемпионатах Франции и Австралии, 
а также Олимпийских играх.

До 2010 года рекордсменом по числу титулов, завое-
ванных на «мастерсах», был их 17-кратный чемпион Ан-
дре Агасси. Однако затем достижение американца один 
за другим перекрыли три самых титулованных тенни-
систа мира, и сейчас у Рафаэля Надаля 33 победы, у Но-
вака Джоковича — 31, а у Роджера Федерера — 27. При 
этом испанский грунтовый король никогда не побеждал 
в Майами, Шанхае и Париже, а швейцарец — в Монте-
Карло и Риме. И лишь серб после воскресного триум-
фа в Цинциннати собрал полную коллекцию титулов 
на «мастерсах» (см. справку), добившись тем самым уни-
кального достижения, к которому, кстати, вплотную по-
добрался еще в 2013 году, когда впервые стал сильней-
шим в Монте-Карло.

Одним из первых Джоковича после окончания фина-
ла турнира Western & Southern Open поздравил его дав-
ний соперник Федерер. «Сегодня прежде всего надо гово-
рить не о том, почему я неудачно принимал вторую пода-
чу Новака, а о его рекорде,— обратился на пресс-конфе-
ренции к журналистам 37-летний швейцарец.— Таким 
достижением можно гордиться». Уступив — 4:6, 4:6,— Фе-
дерер упустил шанс завоевать 99-й титул за карьеру и воз-
родить интригу в своей борьбе с Рафаэлем Надалем за ти-
тул первой ракетки мира по итогам года. Перед началом 
US Open, стартующего в понедельник, испанец опережа-
ет швейцарца на 2140 очков, и отыграть такое отстава-
ние 37-летнему Федереру будет архисложно. Скорее для 
Надаля теперь более опасен Джокович, который, в свою 
очередь, отстает от лидера на 2315 очков и находится в от-
личной форме. Прежде серб не раз демонстрировал по 
осени потрясающую стабильность, которая сейчас ему 
необходима для того, чтобы догнать и перегнать Надаля. 
И в 31 год решить эту задачу ему по силам.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Новак Джокович 
укомплектовался «мастерсами»
После победы над Роджером Федерером в Цинциннати

Директор Третьяковки Зельфи
ра Трегулова объявила, что ху
дожник Илья Кабаков переда
ет галерее свою мастерскую. 
Там разместится «музей мос
ковского концептуализма».

Мастерскую на чердаке бывшего 
дома страхового общества «Россия» 
на московском Сретенском бульва-
ре Илья Кабаков получил в 1968 го-
ду. Он уже два года был членом Сою-
за художников и имел право найти 
пустующее помещение и оформить 
аренду. Дом «Россия» в этом смысле 
был клондайком — в нем образова-
лось множество мастерских (в под-
валах предпочитали работать скуль-
пторы и художники декоративно-
прикладного искусства, на черда-
ках — живописцы и графики). Ка-
баков занял свободный кусок черда-
ка слева от черной лестницы, а его 
друг Юло Соостер — справа. По кры-
ше можно было пройти в другие ма-
стерские, входы в которые находи-
лись на многочисленных лестни-
цах огромного дома. Художествен-
ная карта Москвы была сужена до пе-
шей прогулки между принципиаль-
но важными точками. Их фиксирует 
вторая жена Кабакова Виктория Мо-
чалова: «…рядом, на Чистопрудном 
бульваре, работали Эрик Булатов 
и Олег Васильев… В подвале в Боль-
шом Сергиевском переулке — мас-
терская Эрнста Неизвестного. На Ма-
росейке работал Витя Пивоваров».

Мастерская художника — сюжет, 
появившийся в европейской худо-
жественной культуре в XVII веке, по-
лучивший удар под дых огромной 
многосоставной «Мастерской» Кур-
бе, всегда пользовался успехом. От-
личный повод изобразить процесс 
творчества, на самом деле изображе-
нию не поддающийся. Мастерские 
как пространство Музы, как приют 
бездомного художника, как место 
самоизоляции, как место оргий или 
место смерти. В послевоенном СССР 
мастерская художника получила но-
вые функции. С одной стороны, про-
должали существовать мастерские 

благополучных мэтров вроде Брод-
ского или Вучетича, больше напоми-
навшие хоромы барина, балующего-
ся искусством, столько ковров и кар-
тин в золоченых рамах в них покои-
лось. С другой — хрущевское посла-
бление дало возможность получить 
вожделенные квадратные метры тем 
художникам, кто всю жизнь не выле-
зал из комнат в бараках или комму-
налках. Дальнейшее зависело от хо-
зяина — одни были нелюдимы, дру-
гие в своих мастерских устраивали 
проходной двор.

Мастерская Кабакова довольно 
быстро стала основной точкой при-
тяжения широкого круга людей всех 
мастей и профессий, которые были 
склонны к радикальному типу мыш-
ления, как философскому, так и ху-
дожественному. Домашние семина-
ры в 1970-х были делом достаточно 
распространенным, так собирались 
математики, лингвисты, философы, 
литераторы. Иногда в квартирах, но 
было тесновато, мастерские были ку-
да просторней. Главным содержани-
ем жизни кабаковского пространст-
ва, которое, собственно, и сделало 
его легендарным, был постоянный 
обмен идеями и впечатлениями. 
За неимением выставок смотреть 
искусство приходили сюда. Здесь де-
лались детские книги, которые кор-

мили Кабакова и его семью, и здесь 
родился московский концептуа-
лизм. И первые тотальные инстал-
ляции родились здесь. Без всякой 
надежды быть вынесенными когда-
нибудь за пределы этого чердака, да 
они бы и не пролезли в двери.

Позже, когда Кабаков уедет на 
Запад, почти как его «человек, уле-
тевший в космос», завсегдатаи ма-
стерской будут вспоминать о мно-
гофункциональности этого места: 
здесь и библиотека как место рас-
пространения самиздатовской ли-
тературы, и концертная площадка, 
и лекторий, и музей (кроме работ хо-
зяина тут были подаренные ему ра-
боты других авторов). Эти функции 
легко перенял Институт проблем 
современного искусства, который 

устроил на кабаковском чердаке Ио-
сиф Бакштейн. Но вот многократно 
упоминаемую в мемуарах «сакраль-
ность» места удержать было гораздо 
сложнее.

Третьяковка и чета Кабаковых 
делать музей Кабакова тут не хотят. 
Три авторских повторения работ, ко-
торые висели тут когда-то, переданы 
в дар Третьяковке и вернутся, таким 
образом, на свое место. По сотням 
фотографий и со слов многих еще 
живых свидетелей удастся восстано-
вить интерьер, который от офисной 
жизни не так уж сильно и пострадал. 
Обещают сюда перевезти архивные 
документы, связанные с периодом 
становления московского концепту-
ализма. Какие именно — не ясно, по-
тому что архивов того времени сей-
час в активной работе у разных ин-
ституций уже несколько.

Музей мечтает вернуть сюда жи-
вые голоса, «чтобы мастерская оста-
валась пространством для встреч 
и дискуссий о том, что происходит 
в мире и в искусстве». Возможно ли 
это — вопрос открытый, нынче по-
добные дискуссии в такой моде, что 
им отдаются лучшие залы больших 
музеев и незачем прятаться с ними 
под крышу. Московский концепту-
ализм музеефицируется так стре-
мительно и такими ударными си-

лами, будь то Эрмитаж, «Гараж» или 
ГМИИ, что «оживление» главной его, 
концептуализма, мастерской может 
оказаться последней попыткой вы-
вести этот процесс из-под огня тяже-
лой музейной артиллерии. Но лю-
бая попытка создания «мемориаль-
ной квартиры» тоже будет убийст-
вом. Границы тут очень тонкие.

И все же новость о передаче ма-
стерской Третьяковке — хорошая, 
а хороших новостей из российских 
музеев в последнее время приходит 
мало. Но еще важнее то, что объяв-
ленный акт дарения ставит жирную 
точку в длительном процессе музее-
фикации одного из самых ярких яв-
лений русского искусства второй по-
ловины ХХ века — московского кон-
цептуализма.

Под крышей СССР
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Кира Долинина

Победив Роджера Федерера в Цинциннати,  
обладатель всех возможных титулов  
на состязаниях категории Masters 1000 Новак 
 Джокович выиграл 70й турнир за карьеру  

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 10 040 очков. 2 (2). Роджер Федерер 
(Швейцария) — 7080. 3 (3). Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) — 5500. 4 (4). 
Александр Зверев (Германия) — 4845. 5 (6). Кевин Андерсон (ЮАР) — 4615. 6 
(10). Новак Джокович (Сербия) — 4445. 7 (7). Марин Чилич (Хорватия) — 4445. 8 
(5). Григор Димитров (Болгария) — 3790. 9 (8). Доминик Тим (Австрия) — 3485. 
10 (11). Давид Гоффен (Бельгия) — 3435. 11 (9). Джон Иснер (США) — 3220. 12 
(13). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2380. 13 (12). Диего Шварцман (Арген-
тина) — 2380. 14 (14). Фабио Фоньини (Италия) — 2190. 15 (15). Стефанос Ци-
ципас (Греция) — 2042. 16 (16). Кайл Эдмунд (Великобритания) — 1985. 17 (17). 
Люка Пуй (Франция) — 1915. 18 (20). Джек Сок (США) — 1815. 19 (19). Роберто 
Баутиста Агут (Испания) — 1810. 20 (21). Борна Чорич (Хорватия) — 1780… 27 
(27). Карен Хачанов — 1525… 37 (37). Андрей Рублев — 1145…57 (56). 
Даниил Медведев — 952…80 (84). Евгений Донской (все — Россия) — 718.

Рейтинг WTA
1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 8061 очко. 2 (2). Каролина Возняцки (Дания) — 
5975. 3 (3). Слоун Стивенс (США) — 5482. 4 (4). Анжелик Кербер (Германия) — 
5305. 5 (6). Петра Квитова (Чехия) — 4840. 6 (5). Каролин Гарсия (Франция) — 4725. 
7 (7). Элина Свитолина (Украина) — 4555. 8 (8). Каролина Плишкова (Чехия) — 4105. 
9 (10). Юлия Гёргес (Германия) — 3815. 10 (11). Елена Остапенко (Латвия) — 3787. 
11 (12). Дарья Касаткина (Россия) — 3525. 12 (9). Гарбинье Мугуруса (Испа-
ния) — 3500. 13 (17). Кики Бертенс (Нидерланды) — 3260. 14 (13). Мэдисон Кис 
(США) — 3212. 15 (14). Элисе Мертенс (Бельгия) — 3090. 16 (15). Винус Уильямс 
(США) — 2841. 17 (16). Эшли Барти (Австралия) — 2740. 18 (18). Анастасия Се-
вастова (Латвия) — 2250. 19 (19). Наоми Осака (Япония) — 2245. 20 (20). Михаэла 
Бузарнеску (Румыния) — 2068. 21 (22). Мария Шарапова — 2003… 27 (28). 
Анастасия Павлюченкова — 1655… 49 (49). Екатерина Макарова — 1117… 
68 (59). Елена Веснина — 872… 81 (79). Евгения Родина — 809… 100 (101). 
Анна Блинкова — 633. 101 (88). Светлана Кузнецова (все — Россия) — 623.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Турниры ATP и WTA в Цинциннати 
(США)
Турнир WTA категории Premier. Призовой фонд — $2,9 млн
Финал. Кики Бертенс (Нидерланды)—Симона Халеп (Румыния, 1) 2:6, 7:6 (8:6), 6:2.

Турнир АТР категории Masters 1000. Призовой фонд — $5,7 млн
Финал. Новак Джокович (Сербия, 10)—Роджер Федерер (Швейцария, 2) 6:4, 6:4.

Четвертый тур
«Ростов»—«Енисей» 4:0
Сигурдарсон, 31, 35; Ионов, 58; Гулиев, 83

«Динамо»—«Уфа» 3:0
Панченко, 63; Луценко, 84; Жуанзинью, 90+4

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 4 0 0 8:1 12

2. «Спартак» 3 1 0 3:0 10

3. «Оренбург» 3 0 1 7:2 9

4. «Ростов» 3 0 1 6:1 9

5. «Динамо» 1 3 0 5:2 6

6. «Краснодар» 2 0 2 4:4 6

7. ЦСКА 1 2 1 4:2 5

8. «Рубин» 1 2 1 4:4 5

9. «Локомотив» 1 2 1 1:1 5

10. «Арсенал» 1 1 2 3:5 4

11. «Уфа» 1 1 2 3:4 4

12. «Крылья Советов» 1 1 2 1:4 4

13. «Ахмат» 1 1 2 3:5 4

14. «Анжи» 1 0 3 2:7 3

15. «Урал»» 0 1 3 3:8 1

16. «Енисей» 0 1 3 1:8 1

31 титул Новака Джоковича  
на турнирах категории Masters 1000
Индиан-Уэллс (5) 2008, 2011, 2014, 2015, 2016

Майами (6) 2007, 2011, 2012, 2014, 2015, 2016

Монте-Карло (2) 2013, 2015

Мадрид (2) 2011, 2016

Рим (4) 2008, 2011, 2014, 2015 

Канада* (4) 2007, 2011, 2012, 2016

Цинциннати (1) 2018

Шанхай (3) 2012, 2013, 2015

Париж (4) 2009, 2013, 2014, 2015

*По четным годам турнир проводится в Торонто, по нечетным — в Монреале.

Вопреки Чехову  
в «Охотничьем ружье» 
так и не прозвучал выстрел
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Музей мечтает вернуть сюда живые 
голоса, «чтобы мастерская остава-
лась пространством для встреч  
и дискуссий о том, что происходит 
в мире и в искусстве»
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